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「南国暮らしの会」から〝 自己責任の徹底！〟

南国暮らしの会は南国暮らしの情報提供・交換・親睦の場です。これらを基
にした集会・行事・旅行、或いは不動産の購入などについて、個々人の自己
責任であることを肝に銘じて判断し行動してください。すべての判断・決定
は自己責任です！

（参照：「南国暮らしの会」細則第 10 条【自己責任の原則】）

記事の無断転載・複製を禁じます。

【連絡先一覧】

（１）会報に関するお問い合わせ kaihou.henshu.iinkai@gmail.com
（２）メールアドレスの変更 mail.iinkai@gmail.com
（３）会員関係（住所変更など） kaiin.bukai@gmail.com
（４）経理関係（会費、名刺ロゴマークなど） keiri.iinkai@gmail.com
（５）その他一般　　home@minaminokai.com
（メールには要件の他に会員番号、氏名、ご自分のメールアドレスを明記して下さい。）

発行者　特定非営利活動法人（NPO法人）

「南国暮らしの会」
©minaminokai

理事長　阿部　滋敏
http://www.minaminokai.com/
E-mail: info@minaminokai.com

［編集委員］
No.1575　　吉田　　博 No.1640　　川野　俊次

会報春季号 2 月 1日 から 3 月 10日迄 会報発行日  2019 年 5 月13日
原稿募集初日、ML、BBSにて会報担当者名、送信先メールアドレスをご案内致します。

会報原稿、写真募集期間　年間予定
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2019 年度（第 22 期）南国暮らしの会総会のご案内
理事長　阿 部 滋 敏　

春爛漫の候、ますますご健勝のこととお慶び申し上げます。また、南国暮らしの会にご
理解とご協力を頂き感謝申し上げます。

さて、通常総会を下記要領にて開催いたしますので、ご出席を賜りたくご案内申し上げ
ます。

表決権を有する会員は同封の葉書に出欠を記入しご返送願います。また、欠席の方は同
じ葉書に下記記載の「2019 年度総会表決権行使委任状」に記入しご返送をお願い致します。

尚、今年度の総会表決権行使資格者は、本年 4 月 1 日迄に 2019 年度会費を納入された
継続会員の方（細則第 10 条 3）ですのでご承知おき下さい。（葉書は表決権を有する方の
みに同封しております）

記
日　時：2019 年 5 月 26 日（日）午前 10 時～ 11 時 50 分　（受付 9：30 ～ 10：00）
場　所：東京都南部労政会館第 5 会議室　JR 大崎駅　南改札口徒歩 3 分（案内地図 2 頁参照）

1．総会議題
＊第 1 号議案：平成 30 年度事業報告及び会計報告・監査報告について
� （会報春季号 3 ～ 16 頁参照）
＊第 2 号議案：理事退任、選任理事の信任について

①退任理事：№ 1323　横 山 正 紀� № 1733　明 間 崇 文
②新任理事：№��470　細 田 良 子� № 1537　鈴 木 元 恵
③再任理事：№ 1640　川 野 俊 次� № 1763　小 西 隆 司

＊第 3 号議案：監事退任、監事選任について
①再任監事：№��732　馬 場 章 介

＊第 4 号議案：2019 年度事業計画案について（会報春季号 17 頁参照）
＊第 5 号議案：2019 年度活動予算案について（会報春季号 18 頁参照）

　
2．総会の議事進行について

総会開催にあたり、会員皆様には各議案案内を本会報にて事前にご検討して頂き、ご出
席できない方は同封葉書「2019 年度総会表決権委任状」を予めご提出頂くことにしてお
ります。（提出期限は 5 月 23 日必着。この期限を過ぎた委任状は失効しますのでご注意く
ださい。）また、海外支部には電子表決権行使委任状を支部長宛にメール致しますので、
宜しくお願い致します。

当日ご出席の方は員数確認のため必ず 10 時迄に受付を済ませて入場下さい。受付係も
表決権者ですので 10 時迄に受付を終了します。尚、遅刻されますと表決権は失効します
のでご注意下さい。

総会では議事資料の詳細説明は極力省き、効率よく進行を図りたいと思いますので、皆
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様方のご協力をお願い致します。また、各議事終了後に質疑応答をお受け致します。従い
まして、当日は本会報を必ずご持参下さい。

尚、表決権を有しない会員（4 月以降に入会された新会員、会費納入が 4 月以降の継続
会員及び家族会員の方は別の席：総会会場議長席に向かって左側）に席を設けてあります
ので、そちらにご着席下さい。　

・・・・・・・  総会会場（東京都南部労政会館のご案内） ・・・・・・・
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平成 30 年度事業報告書
（平成 30 年 4 月 1 日から平成 31 年 3 月 31 日まで）

特定非営利活動法人　南国暮らしの会　
　　　　　　　　理事長　阿部　滋敏　

1 .事業の成果
　1）理事会

理事は昨年度の 18 名に対して本年度は退任 11 名、新任 5 名で 12 名と大幅に減少し、
活動規模の縮小を余儀なくされた。ダウンサイジングした組織運営を進めた。具体的には
①会報は年 2 回発行（新年号、春季号）とし、必要な情報は電子ニュースを活用した。
②南国 BBS に加え、南国 ML の普及啓蒙、HP の活用を推進した。
など、会の運営への影響を最小限に抑えた。
新入会員の会費軽減策として、入会時の資料代 @1,000 円は入会金に含むことにした。
今年度は定款の改訂項目に（目的）（事業の種類）などが含まれていたため、都庁から

追加資料の提出が求められ、この対応に 11 月 19 日まで掛かった。縦覧期間も終わり、認
証が下りたのは 2019 年 2 月 18 日であった。2 月 28 日に変更登記も完了し、3 月に入って
HP で公開した。

　2）国内支部活動
各支部とも役員会、サロン会に延べ1,300名以上が参加された。本来の海外ステイのほか、

旅行ではニュージーランド、台湾、韓国などへ、「この指とまれ方式」の旅行では初島、
東京湾納涼船など活発な活動が行われました。また、ゴルフ、テニス、パソコン・スマホ
教室なども盛況でした。支部間交流会についても今年は 7 月に北海道支部と東海支部の間
で行われました。5 月には「ロングステイフェア 2018�in 大阪」があり、当会も出展させて
頂きました。

平成 30 年 5 月 26 日（土）には、品川第一区民集会所で、年に一度、国内支部長が一同
に会し、役員（理事、監事）も出席して「役員・支部長会議」が開催され、各支部の 1 年
間の活動報告や次年度の活動予定が報告され、意見交換も活発に行われた。

　3）海外支部活動
海外支部では、それぞれの支部でサロン会、食事会、新入会員歓迎会、ゴルフ、テニス、

海水浴、小旅行、その他、短期訪問会員への支援も活発に行われ、感謝されている。
セブ支部では、ほぼ毎日年間 363 日、9：00 ～ 10：30 情報交換会が実施されていたり、

ダバオ支部では慰霊祭に参加したり、各支部独自のカラーで活動している。

　4）会報について
総会で承認された今年度の事業の方針に沿って、会報は年に 2 回（春季号、新年号）の

発行となった。従来 9 月に発行していた夏・秋季号に代わり、6 月に「電子ニュース」を
発行し、①新旧理事長の離就任挨拶　②総会議事録　③役員・支部長会議議事録　④役員
業務分担表　⑤委員会構成表など速報が望ましい情報についてお知らせした。また、南国
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ML を活用して頂き、各支部の例会、サロン会、情報交換会、同好会の情報などのタイムリー
な情報伝達をして頂いた。

　
　5）広報について

総会後の平成 30 年 6 月 2 日、第 1 回理事会にて大野理事長の後任として阿部副理事長
が新理事長となった。新旧理事長の交代挨拶のため、ロングステイ財団、フィリピン観光省、
タイ政府観光庁、イカロス出版社などに新旧理事長と広報部会員が出向いた。支部サロン
会への講師派遣への御礼や今後の対応へのお願いをした。また、財団セミナーへの当会か
らの講師を派遣について財団からは感謝された。

平成 30 年 11 月 26 日に「東京国際フォーラム」で開催された「ロングステイフェア
2018」に参加して、会の PR が出来、新入会員の増加に繋がった。翌 27 日にはワンダフル
インドネシアミーティング、28 日にはフィリピンロングステイフェアに参加した。

　6）会員部会について
部会長交代による新旧引継ぎ及び新任委員への業務習熟を目的として６月に会員担当委

員会を開催した。さらに会費未納による自動退会を防ぐため、各支部長及びネット担当委
員会に未納会員リストを報告し、支部長を通して対象会員へ会費納入の督促をした。

平成 13 年度からの新入会員特性を分析し、一部の支部を除いて新入会員の減少傾向が
止まっておらず、高年齢化が進んでいることが判った。

最新の会員名簿をお届けするために、原稿締め切り直前（12/18）の会員情報に基づい
て会員名簿を作成し会報新年号に同封した。

総会議決に関わる表決権を有する会員を総務部会に報告した。また、総会委任状を送付
する対象会員を会報部会に報告した。

　7）支部活動補助金について
　　�

　8）「特別委員会」について
① IT 化検討特別委員会を設置した。会報の IT 化に向けて、南国 BBS、南国 ML、HP な

どの既存ツールとの連携強化を進め、電子ニュースなども活用することにした。併せ経費節
減に繋げ、会の財務改善を実施した。

② 2019 年度は NPO 法人化 20 周年にあたり、20 周年記念検討委員会を設置し、実施内
容の検討を開始した。

【支部活動補助金】 （単位：円）

関東甲信越支部 45 , 0 0 0 ペ ナ ン 支 部 15 , 0 0 0
関 西 支 部 40 , 0 0 0 セ　ブ　支　部 10 , 0 0 0
東 海 支 部 30 , 0 0 0 Ｋ　Ｌ　支　部 15 , 0 0 0
九 州 支 部 30 , 0 0 0 バ ギ オ 支 部 10 , 0 0 0
北 海 道 支 部 30 , 0 0 0 ハ ワ イ 支 部 15 , 0 0 0
東 北 支 部 10 , 0 0 0 ダ バ オ 支 部 15 , 0 0 0
チェンマイ支部 35 , 0 0 0

計 300 , 0 0 0
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2 .事業の実施に関する事項
　1）会報部会　作成/発行

①春季号（VOL.72）平成 30 年 5 月 11 日発行
　 4 月 19 日　ロクオ企画訪問し、修正箇所の打合せ
　 4 月 23 日　修正箇所を最終確認し、印刷 OK を連絡
②新年号（VOL.73）平成 31 年 1 月 10 日発行
　 9 月 24 日　会報「新年号」作成打合せ
　10 月 1 日～ 11 月 10 日　原稿募集、編集作業
　11 月 16 日　ロクオ企画訪問、編集打合せ
　12 月 10 日　ロクオ企画訪問、修正箇所打合せ
　12 月 19 日　修正箇所を確認し、印刷 OK を連絡
③「春季号（VOL.74）　令和元年 5 月 11 日発行予定」
　12 月 27 日　会報「春季号」作成打合せ
　 2 月 1 日～ 3 月 10 日　原稿募集、編集作業

　2）広報部会
①新年度人員体制

5 月 27 日、平成 30 年度総会に於いて広報部会役員指名賛成を得て定國、丸山就任
②関係先訪問
・ 6 月 25 日、フィリピンビジネスセッション、18 時より都内リッツカールトン東京に出席。

フィリピンから多くの観光関連企業による観光事業情報交換が行われた。
日本側からは主にアジア方面への観光関連企業も多くみられた。
参加者　定國部会長、丸山副部会長及び大野相談役

・7 月 10 日午前、フィリピン観光省新旧役員訪問
参加者　阿部理事長、大野相談役、定國部会長、丸山副部会長
新旧交代報告とフィリピンのロングステイ環境についてお話を伺う。

・7 月 10 日午後、イカロス出社新旧役員訪問
参加者　阿部理事長、大野相談役、定國部会長、丸山副部会長
新旧交代報告とこれからの関連出版に係る情報交換を相互にお願いする。

・ 7 月 13 日、ロングステイ財団新旧役員訪問
参加者　阿部理事長、大野相談役、宮原前広報部会長、寺田前広報副部会長、定國部会
長、丸山副部会長
新旧交代の報告と今後のロングステイの有り方及方向について議論する。

・�7 月 17 日、タイ政府観光庁新旧役員訪問　　
参加者　阿部理事長、大野相談役、定國部会長、丸山副部会長
南の会ロングステイ訪問国としては最多の人数でもあり今後の課題などを議論する。

③ 10 月 13 日　第 2 回理事会にてロングステイフェア出展準備報告
出展準備項目及び概算費用を算出し報告を行う。また財団からのパネラー依頼について
も候補選択を協議する。

④ 11 月 26 日　ロングステイフェア出展 10 名参加
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会場　東京国際フォーラム、参加者 10 名　
阿部、小西、大野、川野、歌田、鈴木、守田、明間、定國、丸山

・ アンケート記入来場者へのフォローを行いサロン会へのお誘いを合わせて招待状を送る。
・�またメールアドレスの無い方又はアドレスの記述不備の方々へは直接電話にて来場感謝

の挨拶を行う。
タイ政府観光庁依頼パネラー歌田会員、演題〈初めてのチェンマイ〉を基本にしたセッ
ション。満席の盛況に於いて終了。南の会チラシを配布し展示会場への立ち寄りを促す。

⑤ 11 月 27 日　ワンダフルインドネシアミーティング参加、丸山副部会長、久保田会員、
青木会員
現地の業者のプレゼンと懇親会、 阿部理事長、丸山副部会長、鈴木会員

⑥ 11 月 28 日　フィリピンロングステイフェア参加　
 ビザについて、現地業者のプレゼン、抽選会

⑦ 12 月 3 日　ロングステイ財団訪問
・�これからの観光地域発掘の為の候補依頼・企画

参加者　阿部理事長、定國部会長、関口会員
・�財団の常岡事業部長が言われていたのはチェンマイに近いランパーンと南部のトランで

あったが、何れも具体性に欠けこれからの検討対象とのこと。
⑧ 2 月 7 日　ロングステイ財団主催の第 16 回賛助会員総会

参加者　阿部理事長、丸山副部会長
・賛助会員 37 社、公的団体 29 団体が出席した。
・スマホは年代に関係なく、ロングステイ時の必需品である。
・経済効果はロングステイヤー 3 名が定住人口 1 名に相当する。
・�ロングステイフェア 2019（東京）は 2019.11.23（土）10：00 〜 17：00 に大和ハウス東

京ビルで開催されることになった。
他会場で財団の幹部や南の会サロン会でもお世話になっているフィリピン、タイ、マレー
シア観光局の方々と交流を深めることが出来た。

　3）会員部会
① 6 月　会員担当委員会の開催
・�部会長交代による新旧引継ぎ及び新任委員への業務習熟を目的に委員会を開催した。

業務が停滞せずに新体制に移行することが出来た。
② 6 月　支部別会費未納会員の報告
・ 会費未納による自動退会を防ぐため、各支部長及びネット委員会に未納会員リストを報

告した。支部長を通して対象会員へ会費納入の督促がなされた。
③ 12 月　会員動向の報告
・ 9 月末時点の在籍会員数、退会会員数を理事会に報告した。H13 年度からの新入会員特

性を分析し、一部の支部を除いて新入会員の減少傾向が止まっておらず、高年齢化が進
んでいることがわかった。

④ 12 月　会員名簿の発行
・�最新の会員名簿を届けるために、原稿締め切り直前（12/18）の会員情報に基づいて会
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員名簿を作成し会報に同封した。また、経費削減の取組として製本体裁を変更し 4,000
円弱（6.4%）の費用を削減した。

⑤ 1 月　会報不達者への住所確認
・�会報新年号が宛先不明で返送された件数が 15 件に上ったので、会報部会と協力して対

象会員に住所変更の有無を問い合わせた。結果として10件は再送処理することが出来た。
⑥ 3 月　会費納入状況の中間報告
・�総会表決権者の確保のため、年会費納入状況を理事会に報告した。各支部長から会費未

納会員へ督促をお願いした。
⑦ 4 月　総会表決権者の確定
・�総会議決に関わる表決権を有する会員を総務部会に報告した。また、総会委任状を送付

する対象会員を会報部会に報告した。
⑧ 5 月　会員資格停止リストの報告
・�年会費未納に基づく会員資格停止対象者を理事会に報告した。また、各支部長には対象

会員への会費納入の督促をお願いした。

　4）ネット部会
①ネット委員会は南国 BBS（掲示板）と南国 ML（メーリングリスト）を運営
②南国 BBS は年間 540 件の投稿があった。
③南国 ML は年間 242 件の投稿があった。
④南国 ML のメールアドレス登録数は 2019/3/6 現在で 482 件。会員の殆どをカバーし

ているが、メールアドレスがないなど未登録の方が 20 人程度いる。また登録はされて
いるが、エラーで配信できない方が 18 名ほどいる。

⑤ネット委員会でのメールアドレスの登録、変更、削除などの作業は年間を通して行って
おり計 143 件だった。

南国 BBS、南国 ML ともに会員相互の情報交換の場として定着しているが、さらに活用
していただくために皆様からの有益な投稿をお願いしたい。

　5）支部推進部会
① 8 月、会員部会と協力して、今年度の役員名簿作成。最新版を南国 ML に投稿した。
　H31・3 月までの変更訂正 : 東北支部・セブ支部・チェンマイ支部・KL 支部
②家族会員自身のメールアドレスを本会員とは別に登録できるかの質問あったので、調査

した結果、南の会の名簿には本会員のみしか載らないが、ネット委員会の南国 ML 配
信用のメールアドレス登録は、会員、家族会員それぞれ 1 個登録できることが確認でき
た。（南国 BBS・ML 規約にあり）

③ 9 月、10 月、理事会での発表に向け、各支部からの要望を取りまとめた。
④ 11 月、会報部会と協力して会報電子化調査を各支部に要請。結果を 12 月 8 日の理事

会にて発表した。
⑤ 2 月〜 3 月、会員部会・総務部会と協力して、会報春季号へ掲載する支部活動報告の取

りまとめを行う。
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3 .国内外支部活動報告
　１）北海道支部

①総会、サロン会開催（6 月、10 月）参加者 65 名
②支部役員会開催（6、9、12、3 月）
③ミニサロン会（毎月、第 3 火曜日）ボイス・トレーニングの終了後に、情報交換会・懇

親会を開催　参加者 54 名
④女性サロン会（7 月）参加者 10 名
⑤ゴルフ会（6、9 月）参加者 36 名
⑥ボイス・トレーニング会（英語で健康カラオケ、邦楽も有り）
　毎月、第 3 火曜日に開催、参加者 66 名
⑦「ニュジーランド・三都」お試し旅行の実施（10 〜 11 月）
⑧札幌開催の各種 LS セミナー等への参加
⑨東海支部メンバー（関東、関西支部会員も含む）との交流・懇親会開催
（ 7 月、参加者 24 名、夏の避暑地にロングステイしているメンバーが札幌に集まり交流、

親睦を深める）
⑩チェンマイで北海道支部会員の情報交換会を実施（1、2 月）

　2）東北支部
①第 1 回情報交換会　4 月 15 日山形県湯浜温泉 1 泊、帰り際日帰り観光
②第 2 回情報交換会　12 月 10 日宮城県秋保温泉
③ゴルフ会　年 3 回実施
④会員との会員海外ステイ 2 月、6 月、10 月、2 月、4 回実施

　3）関東甲信越支部
①支部総会 5 月 27 日開催
②サロン会開催 8 月と 2 月を除く 10 回開催、計 391 名　平均 39 名参加
・ 5 月 27 日：LS に役立つパソコン・スマホ・タブレット・通信【渡辺会員】参加者 47 名
・ 6 月 30 日：マレーシア最新事情【マレーシア観光局徳永様】参加者 37 名
・ 7 月 22 日：人生 100 年時代の生き方【JCHO 東京新宿メディカルセンター溝尾先生】

参加者 35 名
・ 9 月 30 日：東欧 3 カ国を暮らす様に旅する【肥後憲尚会員】参加者 35 名
・10 月 28 日：西ヨーロッパクルーズ、Over�The�border【肥後信彦会員】参加者 37 名
・11 月 24 日：人生 100 年時代の海外プチロングステイ【山際会員】参加者 31 名
・12 月 23 日：相続法改正の基礎知識【元日大法学部船山教授】参加者 44 名
・ 1 月 28 日：ロングステイ動向と渡航経験から一言【ロングステイ財団鶴田事務局長】

落語【落語家三遊亭遊子、古今亭今いち】参加者 38 名
・ 3 月 24 日：人生は阿弥陀籤【東京ステーションホテル岡泉様】

マレーシア最新情報【JM マイセカンドホームコンサルタンシー柴田様】
参加者 47 名

③パソコン・スマホ教室の開催（渡辺会員講師）参加者は毎回 22 名程度
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・ 4 月 12 日　海外でスマホを使う、初歩のエクセル、スマホのアプリ、他
・ 5 月 11 日　スマホのアプリ、スマホでテザリング
・ 6 月 11 日　LS に役立つスマホのアプリ
・ 7 月 12 日　スマホの管理アプリ、端末を探す、他
・ 9 月 19 日　パソコン教室のサポート、スマートスピーカー、中殴旅行の体験、他
・10 月 18 日　LINE のバックアップ・引継ぎ、Google フォト、フォトブックの作成
・11 月 12 日　アンドロイド系操作の基本
・12 月 17 日　同上
・ 3 月 12 日　ESET の更新、Google アカウント、MS アカウントの認証設定
④この指とまれ企画の実施
・ 8 月 23 日　東京湾納涼船、参加者 18 名
・11 月 4 日　上野散策、参加者 18 名
・12 月 9 日～ 10 日　初島忘年会、参加者 21 名
・ 3 月 12 日　柴又散策　参加者 15 名
⑤テニス同好会活動

原則毎月第 4 火曜日に芝公園または日比谷公園テニス場にてプレイ、11 月山中湖にて
合宿を行った。

　4）東海支部
①定例会は 1 月を除く 11 回実施。毎月第 2 日曜日に「ウィル愛知」にて。毎回会員 3 名

の旅報告。年 2 回外部講師による講話。（4 月・ベトナム人講師による最近のベトナム
事情）（12 月・愛知県金融広報委員会から派遣の講師による老後のお金事情）参加者延
べ 195 名

②支部役員会は定例会の前に 5 回実施。参加者 30 名
③定例会後の懇親会は 11 回実施。参加者 90 名
④平日サロン会は第 3 月曜日に名古屋東天紅にてランチ会・参加者 50 名

その他催事企画により、名古屋市科学館・プラネタリウム見学・参加者 20 名
トヨタ産業技術記念館見学・参加者 15 名

「名古屋・文化の道」を歩こう ! 参加者 11 名名城大学クマーラ教授囲みスリランカの話
を聞きながらスリランカ料理を食べる会・参加者 12 名

⑤浜松一泊二日サロン会は当日台風の直撃で中止。
⑥この指とまれは 7 月に北海道で他支部との合同懇親会を北海道支部の協力により実施。

参加者 8 名
⑦同好会
・ゴルフ同好会 6 回　参加者 61 名
・脳トレ麻雀教室 1 回　参加者 6 名
⑧「ウィル愛知フェスタ 2018」に参加して会員獲得に努める。訪問者 5 名

　5）関西支部　
①支部総会（6 月 2 日）：参加者 50 名
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②定例会・サロン会・懇親会：5 回開催 参加者 198 名
③支部役員会：定例会の午前中に 3 回開催
④同好会等
・花見会　参加者 13 名
・パソコン教室 2 回実施　参加者 20 名
・ゴルフ同好会 1 回実施　参加者 17 名（秋は、台風接近のため中止）
・麻雀同好会（毎月開催）毎回 2 卓程度
・この指止まれ（海外版）釜山フェリーの旅　参加者 13 名
・大阪市中央卸売市場見学　参加者 18 名
・ロングステイフェア 2018�in�大阪に出展　参加者 9 名

　6）九州支部
① 支部総会（6 月 4 日）参加者 14 名、委任状 10 名
② 定例情報交換会、懇親会　4 回開催　参加者　延べ 78 名
③ 支部役員会　4 回開催　参加者　延べ 29 名
④ その他の情報交換会
・阿蘇ゴルフ・サロン会（9 月 3 ～ 4 日）参加者 19 名
・忘年会（別府温泉　12 月 10 ～ 11 日）参加者 26 名
・台湾旅行（1 月 7 ～ 13 日）参加者 3 名
・パソコン・スマートフォン勉強会（グリーンピア八女 3 月 3 ～ 4 日）参加者 21 名

　7）セブ支部
①情報交換会　アラヤショッピングモール内スターバックスで毎日
・ドル - 円相場と円 - ペソ交換レート等
・観光情報
・日本の食材販売情報
・スマートフォンや PC の使い方
・長期滞在やビザの更新方法等
②支部懇親会　2 回開催、参加者 12 名　台湾シャブシャブ、焼肉若松
　

　8）バギオ・パンガシナン
①支部活動は滞在者が一人の為、また訪問者が無く積極的な活動は出来ていない。
②学生（高校生）4 名への奨学金支援実施　　　　　　　
　毎月一人約 3 千円、今年度は総額約 15 万円

　9）ダバオ支部
・ 6 月 7 日　食事会　参加者 6 名
・ 8 月 15 日　慰霊祭　参加者 7 名
・11 月 15 日　持ち寄りパーティー　参加者 8 名
・12 月 31 日　年忘れアイランドホッピング　参加者 12 名
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・ 2 月 6 日　有志食事会　参加者 7 名
・ 2 月 8 日　サロン会　参加者 17 名
・ 2 月 10 日　支部海水浴　イスラレッタビーチ　参加者 10 名

　10）チェンマイ支部
①定例サロン会 & 懇親会　年 3 回開催：8 月 21 日（火）参加者 33 名。12 月 19 日（水）
　参加者 39 名。2019 年 2 月 2 日（土）参加者 80 名。参加総人数 152 名。
②ゴルフコンペ 　年 2 回開催：7 月 31 日（火）参加者 20 名。
　2 月 5 日（火）参加者 46 名。参加総人数 66 名。ランナーゴルフ場。
③定例ゴルフ週 4 回の実施。予約、キャディ手配、配車。（参加多数で、ハンドンゴルフ

場他、自主運営も有り）ランナーゴルフ場訪チェ会員が多いため（週 3 から 4 へ）
④日本の各支部の懇親会は、別途個別に開催。ハイシーズンでの平均的参加人数 10 名か

ら 25 名（各支部窓口担当、日本の支部担当にて）
⑤支部役員会 4 回（メイヤー会議室にて打合せ）。支部役員 6 名・窓口 5 名リストは掲示

板に掲載。（次期役員・窓口変更有 : 要確認）

　11）ペナン支部
①総会・サロン会開催
・ 1 月 12 日　ペナン支部・総会、サロン会
・ 1 月 18 日　サロン会開催

　12）クアラルンプール支部
① 4 月 19 日　守田会員来馬　歓迎会　於　日本人会「日馬和里」
② 5 月 5 日　No.1779 青木利行会員来馬　於　支部長宅
③ 7 月 2 日　眞住居夫妻　KL 市内観光案内
④ 7 月 12 日　No.1872 眞住居肇夫妻来馬　プトラジャヤ観光案内
⑤ 7 月 30 日　No.1740 宮内夫妻来馬　プトラジャヤ観光案内
⑥ 8 月 28 日　新入会員歓迎会　於　日本料理店「いちえ」　参加者 15 名
⑦ 11月 11 日　守田夫妻来馬　於　日本人会「日馬和里」
⑧ 12 月 4 日　新入会員歓迎会・歳忘れゴルフ 於　amberton cove golf　参加者 16 名
⑨ 1 月 24 日　支部総会・新年会　於日本人会レストラン「日馬和里」　参加者 16 名
⑩ 1 月 28 日　バンコク満喫クルーズ　5 泊 6 日　参加者 15 名
⑪ 2 月 12 日　新入会員歓迎・送別会　於　和食店「東京食堂」　参加者 15 名
⑫会員移動（2018/4 〜 2019/3）敬称略
・退　　会　No.1842　吉 開 利 夫
・移　　動　No.1743　草 薙 　 登（関東甲信越支部より）
� No.��492　石原彰太郎（ペナン支部より）
・新規入会　No.1893　楢 原 和 美　　No.1894　門 田 憲 和
� No.1897　亀 山 裕 道　　No.1900　安 田 　 修
・入会予定　佐 藤 　 茂、久 世 和 郎、小 川 一 啓、射手矢建造
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　13）ハワイ支部
　ハワイ支部の活動は毎年 6 月とその前後の時期に集中。それ以外の期間はメンバーから
の問い合わせに対応。
① 2018 年 6 月の滞在者：18 名
・主な滞在先：ワイキキバニヤン、アイランドコロニー、ロイヤルクヒオ
②南国暮らしの会オープンコンペ日時：2018 年 6 月 12 日（火）
・ コース：ロイヤル ･ クニア・カントリークラブ、参加者 24 名（内メンバー 11 名、メン

バー以外 13 名）
③ハワイ支部サロン会：2018 年 6 月 12 日（火）午後 7 時より

場所：サンライズレストラン、ゴルフコンペの表彰式も兼ねていたので、南の会の滞在
者に加えてコンペ参加者も参加されて、レストランに入りきれないほどの盛況だった。

④その他にメンバーの多くが滞在するコンドミニアム、ワイキキバニヤンのバニヤン会主
催のゴルフコンペやパーティーにも多くのメンバーが参加。パブリックコートでのテニ
スを始め、その他の活動も多くのメンバーが楽しんだ。

　14）ゴールドコースト支部
①訪問者 2 〜 3 名、会合はなし
②活動、近辺の観光情報、ゴルフ案内

4 .会の管理に関する事項
　1）総会開催

日　　時：平成 30 年 5 月 27 日（日）10：00 〜 11：50
場　　所：東京都品川区大崎 1-11-1 ゲートシティ大崎ウエストタワー 2 階　第 6 会議室
正会員数：457 名
出席者数：221 名（内、総会出席者 38 名、書面・電子表決者 183 名）

　2）役員・支部長会議
日　　時：平成 30 年 5 月 26 日（土）13：00 〜 16：30
場　　所：品川第一区民集会所　第 2 会議室
出 席 者：理事 13 名、支部長 6 名、監事 2 名、新理事候補 3 名

計 23 名（支部長・理事兼任 1 名）

　3）理事会開催　　　　　　　　　　　　　　　　 出席理事　  委任状　 出席監事　相談役
平成 30 年 6 月 17 日　　第 1 回理事会 12 名 0 名 1 名� 1 名
平成 30 年 10 月 13 日　　第 2 回理事会 11 名 1 名 1 名 1 名
平成 30 年 12 月 9 日　　第 3 回理事会 10 名 1 名 1 名 1 名
平成 31 年 3 月 16 日　　第 4 回理事会 10 名 1 名 2 名 1 名
平成 31 年 4 月 13 日　　第 5 回理事会 10 名 2 名 1 名 1 名

　4）法務局変更登記・東京都庁申請　平成30年6月28日
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・理事
①退任理事：№  434  大 野 悦 子　　№��173  平 山 三 雄　　№��670  今 野 力 男
 № 1032  瀧 川 清 人　　№ 1207��宮 原 正 宇　　№ 1208��渋 谷 幸 一
� № 1388��寺 田 光 江　　№ 1431��兼 森 省 治　　№ 1668��槇 野 昭 一
� №��888��勝 本 隆 文　　№ 1704��北 峯 康 夫
②再任理事：№ 1607  阿 部 滋 敏　　№ 1225  高 橋 眞 治　　№ 1575  吉 田 　 博　
③新任理事：№ 1601  高 島 　 恵　　№ 1657  久保田清文　　№ 1682  守 田 　 章　
 № 1712  定 國 　 和　　№ 1717  丸 山 俊 江

・監事
①退任監事：№ 1591  肥 後 信 彦　
②再任監事：№ 1068  山 科 滋 雄

・資産総額の変更登記
・定款変更申請

①都 庁 申 請　平成 30 年 6 月 28 日申請
②臨 時 総 会　平成 30 年 9 月 30 日
③都 庁 再 申 請　平成 30 年 11 月 9 日
④都 庁 認 証　平成 31 年 2 月 18 日
⑤法務局登記完了　平成 31 年 2 月 28 日

　5）会員動向【2019年4月1日現在】
　　　平成 29 年度から 30 年度への継続会員数�：�498 名
　　　平成 30 年度�新規会員数� ：� 41 名
　　　平成 30 年度�再入会者数� ：� 4 名
　　　平成 30 年度�退会員数� ：� 49 名
　　　平成 30 年度�休会者数� ：� 1 名
　　　平成 30 年度�期末の在籍会員数� ：�493 名
　　　平成 30 年度�賛助会員数（個人）� ：� 0 名

　また、平成 31 年 4 月 1 日迄に平成 31 年度会費を納入された継続会員は 395 名で会則
により平成 31 年度の総会表決権者数は 395 名となる。
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平成 30 年度 特定非営利活動に係る事業の会計 収支計算書
平成 30 年 4 月 1 日から平成 31 年 3 月 31 日まで

特定非営利活動法人　南国暮らしの会

（単位：円）

　上記監査の結果、いずれも正確であることを認めます。

　　　平成 31 年 4 月 13 日
特定非営利活動法人　南国暮らしの会　監査会

監事　山 科  滋 雄　　　　印

監事　馬 場  章 介　　　　印

科　　目 予算額（A） 実績（B） 差額（B−A） 摘　　要
Ⅰ．収入の部
（ 1 ）入会金収入 225,000 180,000 △ 45,000 36 名
（ 2 ）会費収入 2,600,000 2,445,000 △ 155,000
（ 3 ）資料売収入 45,000 7,000 △ 38,000 6 月末より入会金に含む
（ 4 ）寄付金収入 0 0 0
（ 5 ）基本金等利息収入 0 6 6
（ 6 ）雑収入 0 500 500
（ 7 ）前期繰越金より繰入 0 0
1 ．当期収入合計 2,870,000 2,632,506 △ 237,494
Ⅱ．支出の部
（ 1 ）事業費 1,800,000 1,491,703 △ 308,297
　　①会報等事業費 760,000 647,587 △ 112,413 年 2 回発行
　　②会報等送料費 190,000 208,145 18,145 年 2 回発行
　　③資料等製作事業費 70,000 87,156 17,156
　　④報告書等製作事業費 80,000 69,537 △ 10,463 会員名簿製作
　　⑤広報活動事業費 350,000 144,278 △ 205,722 LS 財団賛助会費を含む
　　⑥支部関係事業費 350,000 335,000 △ 15,000 明細は事業報告書にあり
（ 2 ）管理費 744,000 646,663 △ 97,337
　　①旅費・交通費 550,000 485,246 △ 64,754
　　②通信運搬費 63,000 50,795 △ 12,205 携帯電話使用料、総会委任状等
　　③雑費 90,000 69,822 △ 20,178 会議室使用料、振込手数料等

　　④支払い使用料 41,000 40,800 △ 200 事務所使用料、
インターネット経理使用料（¥10,800）

（ 3 ）予備費 50,000 0 △ 50,000
2 ．当期支出合計 2,594,000 2,138,366 △ 455,634（１）＋（２）＋（３）
Ⅲ．当期収支差額（1 − 2） 276,000 494,140 218,140
（ 1 ）前期繰越金 2,011,182 2,011,182 0
（ 2 ）事業拡張準備金へ繰入
次期繰越収支差額（Ⅲ＋ 1 − 2） 2,287,182 2,505,322 218,140
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平成 30 年度 特定非営利活動に係る事業の会計 貸借対照表
（平成 31 年 3 月 31 日現在）

特定非営利活動法人　南国暮らしの会

（単位：円）

　上記監査の結果、いずれも正確であることを認めます。

　　　平成 31 年 4 月 13 日
特定非営利活動法人　南国暮らしの会　監査会

監事　山 科  滋 雄　　　　印

監事　馬 場  章 介　　　　印

科　　目 金　　額

1 ．資産の部
　　  （ 1 ）流動資産
　　　　　　　現金 0
　　　　　　　普通預金 13,805
　　　　　　　郵便貯金 1,465,956
　　　　　　　郵便振替口座 4,180,561
　　　　　　　定額貯金 1,300,000
　　　　　　　前払金
　　　　　流動資産合計 6,960,322
　　　資産合計 6,960,322

2 ．負債の部
　　  （ 1 ）流動負債
　　　　　　　未払金 0
　　　　　　　前受金 2,055,000
　　　　　　　預かり金 0
　　　流動負債合計 2,055,000

3 ．正味財産の部
　　　　　基本金 300,000
　　　　　事業拡張準備金 2,100,000
　　　　　次期繰越金 2,505,322
　　　正味財産合計 4,905,322
　　　負債及び正味財産合計 6,960,322
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特定非営利活動法人　南国暮らしの会
　　　　　　理事長　阿部　滋敏　殿

監　査　報　告　書

　特定非営利活動法人南国暮らしの会の平成 30 年度（平成 30 年 4 月 1 日から
平成 31 年 3 月 31 日まで）における監事監査に関し、監査の方法及びその結果
について協議し、本監査報告書を作成し、以下のとおり報告します。

1 ．監事の監査方法の概要
　　�　監事会は予め定めた監査の方針等に従い、理事会その他重要会議に出席

し、理事会の運営、理事の業務執行、事業活動及び財産の状況を調査し、
必要に応じて理事等から報告を求めました。

２．監査の結果
　　①�事業報告書・役員名簿・社員名簿は、法令及び定款に従い、法人の活動

状況を適格かつ適正に示していることを確認しました。
　　②�計算書類（収支計算書・貸借対照表・財産目録）は、記載すべき事項を

正しく示しており、正確かつ適正であることを確認しました。
　　③�理事その他役員の職務遂行に関する不正行為または法令もしくは定款に

違反する重大な事実は認められません。

平成 31 年 4 月 13 日

特定非営利活動法人　南国暮らしの会

監事　山 科  滋 雄　　　　印

監事　馬 場  章 介　　　　印
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2019 年度 事業計画書（案）
（2019 年 4 月 1 日から 2020 年 3 月 31 日まで）

1 ．事業の方針
　 1 ）会報事業は、年 1 回（春季号）の発行とする。（会報部会）
　 2 ）広報活動を活発に行い、南国暮らしの会の活動や認知度をあげ、新規会員を増やす。（広報部会）
　 3 ）友好団体との交流を深め、情報交換をし合い、お互いの会の発展を図る。（広報部会）
　 4 ）「南国暮らしの会掲示板（BBS）」と「南国 ML」の健全な普及啓蒙を目指す。（ネット担当）
　 5 ）�HP の一層のレベルアップを推進し、対外的に「南国暮らしの会」を広く PR するとともに会員のた

めの情報提供に役立つようにする。（ネット担当）
　 6 ）会報を「南国暮らしの会」の HP にも掲載し、HP による閲覧を推進する。（ネット担当）
　 7 ）入会希望者に各支部のサロン会にゲスト参加をして頂くよう推奨する。（会員部会）
　 8 ）国内外支部と連携を密にし、会員のための会運営を推進する。（支部推進部会）
　 9 ）�支部の組織化・活性化を推進し、各支部がサロン会を軸に情報交換会、講演会などを開催し、会員相

互の親睦と研鑽を深める。（支部推進部会）
　10）�上記サロン会等のみならず、同好会活動を通じて、会員間の一層の親睦を図る。更にパソコン教室等

を開催して LS に必要な技量アップを図る。（パソコン教室、各同好会など）
　11）�「南国暮らしの会」及び各支部で行う旅行会、下見ツアー等に対し、基本的に会員各自の自己責任で

あることを周知徹底させる。（総務部会・支部長会）
　12）創立 20 周年（2019 年度）記念行事の準備委員会（特別委員会）
　
2 ．事業の実施に関する事項
　

3 ．収益事業：なし。

事　業　名 事 業 内 容 実施日時 実施場所 従事者の
人数

受益対象者の範囲
及び人数

事業費の
金額（千円）

1 ． リタイア後、南の国々等に居
住することを推進していく活
動

ロングスティに興味の
ある方と情報交換しロ
ングスティを楽しむ

随時
原則 1 月と 8 月を
除く月サロン会

10 回 / 年

国内外支部
サロン会

各支部役員
3 名
計 52 名

入会希望者
（40 名 / 年） 400

2 ． 高齢者、障害者等のための
介護・療養に関する情報の
収集、調査研究及び情報提
供活動

対外情報の一括管理

常時
原則 1 月と 8 月を
除く月サロン会

10 回 / 年

HP の運用、
アフターロング
ステイ同好会
サロン会

HP 担当、
ネット担当
4 名

海外医療、養護施設情
報を HP、ネット掲示板
で開示（会員 500 名）

50

3 ． 体験滞在、旅行会等の情報
提供活動

国内外支部、定例サ
ロン会

常時
原則 1 月と 8 月を
除く月サロン会

10 回 / 年

会員の活 動 報
告、サロン会

各支部役員
3 名
計 52 名

希望ステイ先へ体験滞
在の情報提供（不特定
多数のロングスティ希望
者、入会者）

50

4 ． 南の国々等の風俗、習慣、
国民性、生活環境等に関す
る情報の収集、調査研究活
動

国内外の情報の一括
管理、提供し、HP の
適時更新・運営の実
施

常時
原則 1 月と 8 月を
除く月サロン会

10 回 / 年

HP 委員会、
ネット委員会
サロン会

HP 担当者、
ネット委員会
4 名、各支部
役員 3 名
計 60 名

ロングスティ体験会員か
ら生活全般を HP、ネッ
ト掲示板を通じて情報
提供及び体験発表、講
演（会員 500 名）

80

5 ． 南の国々等の暮らしに関す
る講演会、講習会、研究会
等の主催

国内外支部定例サロン
会、総会開催時に講
師を招き実施

定例会
原則月サロン会で

3 回 / 年

国内 外支 部 総
会
サロン会

支部役員
6 名、
理事 12 名

支部実施定例サロン会、
本部実施総会などでロ
ングスティ情 報（ 会員
500 名）

70

6 ． 南の国々等の暮らしに関し内
外の学校・研究所・医療機
関等の団体との連絡・協力
による、資料・情報の交換

友好団体と交流し、情
報交換を理事各位で
図り、その情報開示を
定例理事会で確認

友好団体とは随
時、原則 11 月。
理事会は定例化

6 回 / 年

広報部会、
同業団体、
政府観光協会
理事会

広報担当
2 名、
会員担当 4 名

友 好 団 体との 連 携 活
動、国内・海外支部（会
員 500 名 +入会希望者）

100

7 ． この法人の会報、案内書、
報告書等の作成及び配布

会報発行（春季号）年
1 回継続発行「入会へ
のお誘い」の発行

定例会
春季号、年 1 回

会報部会、
会員部会

会報担当
4 名、
会員担当 4 名

会報の配布
（会員 500 名） 930

8 ． これら各項に関連する事業、
及びこれらに関連する事業の
情報の収集、保管、開示、広
報活動の実施

HP で閲覧推進

随時
原則 1 月と 8 月を
除く月サロン会

10 回 / 年

会 報 委 員 会、
ネット委員会、
HP 委員会

ネット委員会
4 名、
HP 担当 4 名、
会報担当 7 名

HP 15 万件アクセスを目
指し、入会希望者

（会員 500 名 +入会 希
望者）

125

合計 1,770
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2019 年度 特定非営利活動に係わる会計収支予算（案）
（2019 年 4 月 1 日から 2020 年 3 月 31 日まで）

特定非営利活動法人　南国暮らしの会

（単位：円）

科　　　　　目 前年度
予算額（A）

本年度
予算額（B）

差異
（B − A） 摘             要

Ⅰ．収入の部
（ 1 ）入会金収入 225,000 200,000 △ 25,000 新規入会 40 名想定
（ 2 ）会費収入 2,600,000 2,500,000 △ 100,000 会員数 500 名想定（継続＋新規＋賛助）
（ 3 ）資料売収入 45,000 0 △ 45,000
（ 4 ）寄付金収入 0 0 0
（ 5 ）基本金等利息収入 0 0 0
（ 6 ）雑収入 0 0 0
1 ．当期収入合計 2,870,000 2,700,000 △ 170,000
2 ．前期繰越 2,011,182 2,505,322 494,140 前年、当年度決算での繰越額
3 ．収入合計 4,881,182 5,205,322 324,140 １. ＋２.
Ⅱ．支出の部
（ 1 ）事業費 1,800,000 1,770,000 △ 30,000
　　①会報等事業費 760,000 710,000 △ 50,000 年 1 回発行会報制作費、会報委員会
　　②会報等送料費 190,000 220,000 30,000 メール便、海外送料費
　　③資料等製作事業費 70,000 75,000 5,000 入会者向け資料、会員証、送料代等
　　④報告書等製作事業費 80,000 80,000 0 会員名簿
　　⑤広報活動事業費 350,000 350,000 0 LS 財団会費、LS フェア、プロバイダー
　　⑥支部関係事業費 350,000 335,000 △ 15,000 支部補助金等（明細は事業報告書にあり）
（ 2 ）管理費 744,000 750,000 6,000
　　①旅費・交通費 550,000 550,000 0 理事会等交通費、その他行動費
　　②通信運搬費 63,000 68,000 5,000 南の会携帯電話、総会委任状
　　③雑費 90,000 90,000 0 理事会会場費、コピー、事務用品
　　④支払使用料 41,000 42,000 1,000 インターネット会計、事務所使用料
（ 3 ）予備費 50,000 50,000 0
4 ．当期支出合計 2,594,000 2,570,000 △ 24,000（１）＋（２）＋（３）
5 ．当期収支差額 276,000 130,000 △ 146,000 １. −４．
6 ．次期繰越収支差額 2,287,182 2,635,322 348,140 ３. −４．
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2018 年 9月11日から9月27日までの旅行記
です。同行者はチームリーダーとして肥後信彦さ
ん。塩川亨さん、小西隆司夫妻、石本文男さん
と私の6人。
　正午に成田空港をアエロフロート機で飛び立ち、
モスクワ空港で6人は合流した。肥後さん他4人はビ
ジネスクラスで待合室が異なり、成田空港では顔を
あわせることはなかった。モスクワからパリまで所ど
ころかなり気流が悪く揺れが激しかったが、パリのホ
テルには21時には到着。HOTEL�eldoradoは地下
鉄place�de�clichyから5、6分に位置しており、出か
けるには利便性が高い。ホテルだが街中の小型ホ
テルにありがちなエレベーターのない設備で、荷物
の上げ下ろしにはかなり気を使った。同室の石本さ
んとどこかで飲みたいと話がまとまり、近くのレストラ
ンRAN1に行く。やがて石本さんがマスターと親しく
なり、近くに日本人で画家を目指している青年がいる
ということで店に呼び出してもらい、翌日パリの街を
案内してもらうことになった。
　翌日朝食後、あべ氏がホテルへやって来てパ
リの街を案内してくれた。まず始めにモンマルトル
の丘にあるサクレクール寺院、ホテルから歩いて
行ける距離にある。聖堂は1919年に完成、石段
を登るのがきついのでケーブルカーで登る。モン
マルトルの丘はユトリロの絵でなじみ深い。次は
地下鉄で凱旋門へ、シャンゼリゼ通りをあるき、目
指すはエッフェル塔、パリ万博の遺産、今やパリ
の顔となった広場で記念写真を撮って昼食へ、�
昼食はBOULLON�CHARTIER（ブイヨン�シャ
ルテエ）この店は昔ながらのパリの食堂の雰囲
気を残しているリーズナブルなフランス料理が楽
しめる。

●モンサンミシェル
3日目、ホテルに荷物を預け1泊でモンサンミシェ

ルへでかけることに。ホテルからモンパルナス駅
へ地下鉄移動、私は前日荷物と一緒にチケットの
コピーをスーツケースに入れ、ホテルでなく飲み
屋の倉庫に預けていたのでチケットなしの状態で
改札口へ、改札機の入り方を尋ねるうちに大きな
事務所を見つけ、チケットの再発行をして事なき
を得た。一時はモンサンミシェル行きをあきらめる
までに悲観的であった。スーツケースは身近なと
ころに置いておくべきと痛感した。モンパルナスか
らTGVでレンヌ駅まで予約済みなので時間どお
りに乗車できた。TGVは時速320キロ、東ヨーロッ
パ線で出すとして日本の新幹線と比べると、日本
の新幹線のほうが快適と感ずる。レンヌ駅からバ
スで2.5km 離れたモンサンミシェル世界遺産の
駐車場近くま
で行き、そこ
からシャトルバ
スでモンサンミ
シェル入口付
近まで 行 け
る。午後から
城内を見学に
あてる。潮の
干 満 が 激し
く、満潮時は
驚くべき速さで潮が満ちる様子が場内から見て
取れる。世界各国から毎年何百万人がおとずれ
る。島の入り口から修道院まで狭い階段を挟ん
で土産物店がぎっしり軒を連ねる、江ノ島の参道
に似ている。修道院は13 世紀になって現在の
姿になり、1863 年まで政治犯などの牢獄として

世界一の客船SYMPHOＮＹ OF THE SEAS ―西地中海クルーズ旅行記 ―
関東甲信越支部 No.1686 弓野 國男

会員からの投稿
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使われていたが、ユーゴやモッパッサンなど多く
の文豪が観光名所に変貌させた。そして1979
年ユネスコの世界遺産となった。モンサンミシェル
の名物特大オムレツの、皿からはみ出したふわふ
わ食感卵がある、オムレツにしては高額で大味、
うまみがない。まさに名物にうまいもんなしだ。こ
の修道院は日没後が一番神秘的な時間だ。ライ
トアップされた姿がいい。また日の出後の朝の修
道院もすがすがしい。
●ルーブル美術館

再びパリへ戻る。ルーブル美術館を覗いてみ
たかったので、塩川さんとメトロに乗っていくこと
に。メトロの回数券は距離関係なく全線均一乗り
換え自由、有効期限もない、余った場合は次の
回に使用できる。券売機は中央のローラーを回
転させ選択しValier 決定したり、取り消したりし
て1.8 ユーロ投入する。乗り換え駅をチェックし
てルーブル前で下車。入り口は中庭に立つガラス
のピラミッド、地下に降り広 と々したホール、チケッ
トを15 ユーロで購入。日本語館内マップをもらい
展示室へ。所蔵されている数も多く、すべて見
るのは不可能なので鑑賞作品を限定して回る。ミ
ロのビーナス、ミケランジェロ、フェルメール、一
番人気なのはレオナルドダヴィンチのモナ・リザで
人だかりも多く、防弾ガラスに囲われ遠くから観
賞することになる。時間的に制限され、もっと見
たいものもあったが早 に々ひきあげた。　
●パリからバルセロナへ

飛行機でパリからバルセロナへ 3 時間で移動。

繫華街ランブラス通りに近いところに投宿。風情
あるバルセロナに来たらランブラス通りを歩き、バ
ルの店を飲み食いして歩くのが楽しみとなってい
る。バルとはいろいろな形態があるが、タパスと
呼ばれる小皿料理がでてきてカウンター席がある
店を言う。気軽に朝、昼、夜、食べ飲み出来る
ところ。我々はBeerlinale�と名の�飲みどころ、ラ
ンブラス通りから横道に入ったところから始まりあち
こち店を物色した。ほろ酔いで異国の地をはしご
するのもなんとも楽しい。
●世界最大 23 万トンの客船
　シンフォニー・オブ・ザ・シーズに乗船。

乗船前に日本からクルーズ会社のホームページ
に自分の写真、クレジットカードのナンバー、個人
情報を事前に登録しておき、スーツケースにタッグ
をつけておくと乗船手続きが簡単に済むことにな
る。オンライン登録済みなので安心して乗船でき
る。9月16日ホテルから2 台のタクシーに乗って
バロセロナ港へ向かう。港には全長361メートル、
20 階建てのタワーマンションと同じ高さの船体が
停泊している。存在感があり、23 万トンはある。
就航は2018 年 4月、乗客定員 5494 人、乗
組員 2175 人でした。

午後 1 時にはチェックイン、船内だけで使用す
る専用カーゴを受け取り、カードは部屋のkeyと、
クレジットカード情報が読み込まれており身分証明
の役割も果たす。下船、乗船の際にはこれを提
示すればスムーズに通過できる。カードには38$
がサービスとして付随している。初のクルージング
なので期待と不安が入り交り、気持ちが高まる。

ドラクロワ 民衆を導く自由の女神

シンフォニー・オブ・ザ・シーズ
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出港前に船内コーディネータ（日本人）が日本語
で説明の時間があり、小部屋へ集まる。集まっ
た邦人の数は数十人で乗客定員からすると少数
派になる。コーディネータは中杉由紀さんといい、
わからないこと困ったことは電話で受け付けること
になっている。やがて避難訓練とか船内放送で
乗員の挨拶なども行われ客室に戻る。

我々は14 階の 715 号室。遅い昼食を船尾
の最上階でとる、ビュッフェスタイルで洋食だ。部
屋に戻り荷物を衣装戸棚に移動などしているうち
に船はバルセロナを出港した、午後 6 時ころか。
夕食は午後 6 時 30 分となっている。メインダイニ
ングは4 階の船尾、我 グ々ループ2 人 3 組はテー
ブルが別々になっていたが交渉して6 人 1 つの
テーブルに案内されることになった。メニューはフ
ルコース無料でドリンクは別料金、アルコールは
飲んだ分請求が後から来ることになっている。因
みにバドワイザーは7.25$。ワイン1 本 38$にな
る。ワインは夕食に1日に2 本注文して支払いは
6人各々が1回だけ代表して支払うように決めた。
メニュー、前菜はオニオンスープがおいしく何回
も発注、メインディッシュはステーキや肉系統が多
い。デザートはアイスクリームやケーキ類が含まれ
ていた。

航海中 2 回、夜の食事にドレスコードの日があ
り、ダークスーツ、ネクタイ、ダーク系靴を履く。
時にはシェフや厨房の人が客席に出て音楽に合
わせて踊ったり場を盛り上げてサービスするシーン
もあった。食事後はいろいろなショーが行われる、
船尾の水中ショーは高所からダイビングが繰り広
げられスリリングな時間が過ぎる。アクアシアター
のほかアイススケートショーは元オリンピック選手も
華麗な演技を披露する。ジップラインは空中何百
メートルを滑車で移動するのは見ていて面白くな
る。バイオニックバーは、ロボットがバーテンダー
の代わりにカクテルを作り客に提供する、味はどう
なのか�?�シアターではミュージカルが上演される、
英語ではあるが何となく理解できる。プールはあ
ちこち設置され、パーフェクトストームは高所から
暗い筒状を水着で滑り降りる装置で、奇声を発し

て水中に降りてくるのを見ていてわくわくする。子
どもには回転木馬もあり飽きさせない。船内で消
費した請求額は自室のTVモニターに翌日表示
される。画面を見ていてやけに額が多いので精
査すると、消費者は同室の石本さんであることが
判明、直ぐコーディネータに電話して請求を修正
してもらうことにした。船がまだ新しいせいか、シ
ステムに不具合があるのか、誤請求が目立った。

翌日8 時スペイン、マヨルカ島寄港、街を散策、
小規模のマーケットで生ハムを切ってもらい、小
分けにしてワインで飲む。牡蠣で白ワインもマッチ
ングしている。

乗船 3日目、フランス、マルセイユ寄港、港に
はヨット、クルーザーが停泊、名物はブイヤベース。
ノートルダム寺院行きのバス停を探してあちこち歩
く。ノートルダムバジリカ聖堂は長い歴史を感じさ
せる、丘の上から地中海が見渡せる。

4日目。イタリア、ピサの斜塔、バスで現地ツアー、
内部を登りたければ予約が必要。

5日目。チビタベッキア（ローマ）トレビの泉は
肩越しにコインを投げると再びローマを訪れること
ができる。かなり以前に投げ入れた記憶あり。　　
スペイン広場を横にみて、コロッセオの周りを一回
り歩き。バチカン市国前のサン・ピエトロ広場で
記念撮影、バチカン見学はこの周辺に宿泊して
早くから並ばねばならないことを知る。船に午後
5 時帰船。食後にマジックショーをみる。

6日目。ナポリPompei 遺跡。以前から一度
は見学したかったところで、それが実現できた。
1997 年世界遺産登録。船客はバスに分乗して
現地へ、西暦 79 年ヴェスヴィオ火山大噴火によ
り古代都市は埋没、18 世紀の発掘まで地下に
埋まっていた。現在も発掘は行われている。居
酒屋、パン屋の痕跡が残っている。当時の犠牲
者の倒れた石膏でできた姿が生 し々い。道はデ
コボコ、風景は同じようで、迷子にならないように
気をつける。ガイドの説明は英語なので、完全に
は理解できなかった。帰り道、ナポリ港近くの横
町の路地の店でピザとワインを6 人で食す。

7日目。帰途に向け1日中船内クルーズ、ソフ
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トクリームを食べたり、カジノをのぞいたりする。
昼には乗員による仮装パレードなどのイベントが催
され、名残を惜しんだ。

バルセロナで下船。午前 7 時過ぎ入港、8 時
過ぎ下船、思ったより混雑なくタクシーでホテルへ。
サクラダファミリア近くの AYRE�HOTEL�
ROSELLON へ荷物を預け、市内観光をバスで
回ることにする。コースは赤、青あるが両コース
にバスに乗る
ことにした。
サクラダファミ
リア 聖 堂 は
1882 年 着
工、翌 1883
年ガウディが
引き継ぎ、当
時 31 歳のガ
ウディはのち
43 年の人生
をこの聖堂にささげた。ガウディ没後 100 年の
2026 年完成を目指しているが、はたしてどうな
るのか ?�アントニオ、ガウディはいくつもの建物を
手掛けている。グエル邸。あるいは、カサミラは

ガウディ54 歳の設計。直線部分を持たない壮
麗な建物、建設当時は悪評が高かった。1984
年世界遺産に。バルセロナを歩いていると、この
町はガウディの遺産によって成り立っている気が
する。バルセロナではピカソ美術館も訪ねたが、
いずれも入場の当日券は売り切れであった。残
念だ。美術館の近くにスペインの居酒屋バルに
欠かせないピンチョスの店があり入店。皿の上に
小さくカットしたパンがあり上に生ハムや、イワシ
料理、様々な料理が串にささって並べてある。
好みに応じて皿ごととって食べるわけだが、皿と
串の数によって料金を精算する。一口大の大きさ
のこの食べ物はワインとよく合い、いつの間にか
皿数が増えている。

バルセロナからパリへ戻り、帰途へ。以上。

参考までに、旅行代金
飛行機代� 105 ,000 円
TGV 列車� 19 ,000 円
ロイヤルカリビアン� 202 ,480 円
ホテル代� 54 ,300 円
船内支払い� 53 ,200 円
食事や飲み代� �90 ,000 円

� 計 523 ,980 円
（土産代金は入れず）
（ビジネスクラス利用者はプラス20 万から30 万
円プラスになる。）　　　

★初の本格クルーズでしたが、ちょっと注文を
加えるなら、Wi-Fiはフリーで気楽に洗濯ができ
るランドリーを船内に設置をお願いしたい。　

5 月 23 日（水）
今日はカナダ（Canada）旅行の出発日。早目に成田

空港に着いて、食事やトロント在住のカナダ人へのお土
産などのショッピングで時間を過ごす。

カナダ旅行は当初、キューバ &カリブ海クルーズに行
く予定であったが、旅行会社「てるみクラブ」が倒産し

中止になったので、次の候補地としてカナダを選んだ。ト
ロント（Toronto）、ナイアガラフォールズ（Niagara�
Falls）、モントリオール（Montreal）、ケベックシティ

（Quebec�City）、カルガリー（Calgary）、バンフ（Banff）、
レイクルイー ズ（Lake�Louise）、 バンクー バ ー
（Vancouver）をワイフと2 人で観光する。ANANH12

感動のカナダ ふたり旅 クアラルンプール支部 No.１８２２ 酒田 充
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便シカゴ（Chicago）行き、定刻通り17 時 10 分テイク
オフ。成田からトロントまで直行便は約12時間であるが、
アメリカ本土の空気に触れてみたいと思い、シカゴ経由
のトロント行きにした。

機長のアナウンスではシカゴまでのフライトは11 時間
15 分。シカゴの天候は晴れ、気温は最高 27 度、最
低 14 度と聞いて安心する。機内は快適で暑くもなく寒く
もなく、靴下をはかなくても裸足で大丈夫。ワインや日本
酒のドリンクサービスもうれしい。開高健著の「オーパ、
オーパ　アラスカ篇　カリフォルニア・カナダ篇」を読み
ながらゆっくり過ごす。

シカゴ空港に4 時 55 分到着（現地時間 14 時 55 分）
日本との時差は15 時間。アメリカのイミグレーションでは
両手 4 本の指と両親指の指紋、それと顔写真を撮られ
る。親指の指紋を撮るとき、係官が日本語で「オヤユビ」
というのには愛嬌を感じたが、米国の入管のチェックは
厳しい。小生たちは乗継便だったのでトランクはそのまま
税関を通さずに、通路で待機していた係員が引き取っ
た。電光掲示板にトロント行きの表示がないのでインフォ
メーションで尋ねると、ここはターミナル5、でトロント行き
はターミナル1だと案内された。急いで空港のシャトル電
車で移動。ターミナル1に着いて、空港の建物の外に
出てアメリカの空気を吸う。別に空気の味が違うわけで
はないが、アメリカ本土の土を踏んだという実感がわく。

シカゴ発トロント行きは17 時 55 分テイクオフ。今度は
出国のイミグレ検査を受ける。靴まで脱いで入念にチェッ
クされる。フライト時間は1 時間 10 分で最初の宿泊地ト
ロントに到着。タクシーに乗るために空港の外に出ると
21 時なのにまだ明るい。ガイドブックによるとエアポートか
ら市内までは電車 30 分、タクシー40 分と書いてあった
が通勤のラッシューアワーを過ぎていたので20 分でホテ
ル�ハイアット�リージェンシー�トロント（Hyatt�Regency�
Toronto）に到着。荷解きを終わって時計を見ると、針
は1 時を回っていた。
5 月 24 日（木）

今朝も快晴。トロントに着いたら連絡するとメールして
おいたトロント在住のカナダ人のMr.�Chandu�Morzaria
にWhatsAppでEメールを送る。すぐにMr.Morzaria

から電話が入り、今晩 6 時に再会することを再確認する。
ChanduとVidya 夫妻はマレーシアの同じコンドミニアム
のジムで知り合ったカナダ人。現役時代シンガポール駐
在経験があったことからマレーシアに馴染みがあって、カ
ナダが寒いウィンターシーズンだけマレーシアで過ごす。
トロントはカナダ最大の都市で、最初はフランス領だった

が英仏戦争の末、のちにイギリス領になった歴史がある。
この日はトロント観光。

まず、所蔵品は国内最
大というロイヤルオンタリ
オ 博 物 館（Royal�
Ontario�Museum） へ
地下鉄で行く。カナダも
物価は安くはないが、地
下鉄などの運賃は安い。

博物館の展示品は考
古学、生物学など自然
科学全般と美術品。日
本の刀、鎧、掛け軸、茶室なども展示されていた。

この後は、1827 年創立のカナダの名門校トロント大学
（University�of�Toronto）、市民の憩いの場のクイーン
ズ公園（Queen,s�Park）、重厚なオンタリオ州議会議
事堂（Legislative�Building）等々を見学。ちなみに
小生たちは時間がなかったので参加しなかったが、トロン
ト大学は11 時と14 時に、構内ツアーを行っている。こ
の大学はインスリンを発見して世界的に有名になった。　

気温はもう真夏という感じで日差しも強く暑い。次にトロ
リー電車に乗って、トロント市が運営する1803 年開業
のセント・ローレンス・マーケット（St,�Lawrence�
Market）に行く。この市場には野菜、フルーツ、肉、
魚介類等々の食料品が豊富に揃っていた。ギフトショッ
プやレストランも軒を連ね賑わいを見せていた。ワイフは
記念品、小生はワインを買ってホテルに帰る。

18 時ホテルのロビーでMorzaria 夫妻と再会。ホテ
ル近くの人気レストランに案内されて、そこで一緒に食事
をする。Chandu はアフリカのレイク�マラウイ（Lake�
Malawi）の出身。34歳の時カナダに移住。シューズメー
カーのCEOまでやって退職。今は孫たちに囲まれて悠々
自適の生活を送っている。結局2人でワイン1本開ける。
彼の家は市内から電車で1 時間ほどの郊外にある。次
回は時間を取って、ぜひ我が家にということで招待され
た。また来年1月マレーシアで会うことを約束して別れる。
これも何かの縁で、じつに楽しいひと時だった。
5 月 25 日（金）

今日も快晴。ホテルのチェックアウトは12 時であるが、
観光に出かけるため9 時にチェックアウトを終える。最初
はホテルから徒歩で10 分もかからない距離にある全長
553 .3mの電波塔 CNタワー（Cn�Tower）。天候にもトロントの街の一角

ロイヤルオンタリオ博物館
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恵まれトロント市内が 360 度一望できた。トロントの市街
地は高層ビルが立ち並んでいるが、ちょっと視線を遠くに
移すと建物より緑が多い。

ここからタクシーでオンタリオ美術館（Art�Gallery�of�
Ontario）へ。到着すると長い行列ができていて、入館

に時間がか
かるのかな
と一瞬不安
が横切った
が、この行
列はなんと日
本の前衛美
術家・草間
彌生の作品
を鑑賞に来

た人々の列だった。7 年前にスペインのマドリードのソフィ
ア王妃美術館に行った折に彼女の作品に出会い、この
とき初めて草間彌生を知ったが、小生には彼女の作品
は理解不能。美術館を出るとお昼時間、ランチはジャパ
ニーズレストランでちらし寿司。日本語が上手なコーリア
ンの若い女性が働いていた。

ホテルに戻ってトランクを受け取り、タクシーでバスター
ミナルへ。ここからナイアガラフォールズに行く。バスは
megabus.comで予約してチケットをプリントアウトしてい
たのでスムーズに乗車でき15 時 15 分定刻発車。バス
は大型なので揺れもなく快調にハイウェイを走行。車窓
の景色を眺めながら旅行気分に浸っていると、途中で事
故でもあったのか大渋滞でノロノロ運転。おまけにアジア
系ファミリーの男の子が大声を発して騒ぐのでウルサイ。
旅には耳栓が必需品であると再認識。結局 2 時間遅れ
の19 時に到着。トロントからナイアガラフォールズまでは
当初列車移動を考えたが、本数が少なく、かつ早朝出
発だったのでバスにしたが、やはりバスは定時運行の保
証はないリスクを伴う。

ナイアガラフォールズのバスターミナルからマリオット�オン�
ザ�フォールズ�ホテル（Marriott�On�The�Falls�Hotel）
までタクシーで20 分。

小生たちが宿泊するマリオットホテルはナイアガラフォー
ルズのカナダ滝が見える場所にあった。ホテルの眼前に
広がるパノラマの景色に思わず「ウァオー !」歓呼する。
トランクを部屋においてさっそく滝へ。大きな轟音と水煙
が高く舞上がっている。ナイアガラ滝は世界三大瀑布の
ひとつで落差約 58m。氷河の溶解時に形成された。
11 万年前は氷河が北極圏から北アメリカ大陸を覆い、
1万3千年前に氷河によって形成された氷床は3,000m
というからもう想像すらできない。スケールの大きい光景
を目のあたりにして息をのむ。「すごいねーすごいねー」
の驚きの言葉しか出てこない。あたりは暗くなり気温も随

分低く寒くなってきたのでフォールズを引き上げ、ステーキ
ハウスに入り遅めの夕食をとる。
5 月 26 日（土）

今日は本格的にナイアガラフォールズ観光。天候も快
晴で申し分ない。ホテルからすぐ近くにあるケーブルカー
乗り場へ。ケーブルカーはものの数分で観光の起点にな
るテーブルロック（Table�Rock）に着く。その形からホー
スシュー・フォー
ルズ（馬蹄形）
といわれるカナダ
滝を至近距離で
見る。いろんな国
から来たであろう
老若男女が滝の
大迫力に感嘆の
声をあげている。　

歩いてクルーズ
乗り場へ。チケット売り場は列をなしていた。小生たちは
クレジットカード払いの窓口を選択したので早く入場でき
た。エレベーターでクルーズ乗り場まで降下。赤いポンチョ
を渡されて乗船を待つ。乗船する人、下船する人すご
い人である。順
番が来ていよいよ
乗船。アメリカ滝
を通り過ぎカナダ
滝に近づくにした
がって水しぶきを
浴びる。暴風雨
の中を突き進んで
いる感じで、キャーキャー興奮した声も多くなる。

下船するともうランチタイム。滝周辺のレストランはファー
ストフードやカフェが多い。ちょうど日本人に出会ったので
ジャパニーズレストランを尋ねたところ、近くに「瀧・
TAKI」というレストランがあると教えてくれたので直行。
オーナーシェフもスタッフもみな日本人。ワイフは寿司、小
生は鍋焼きうどんを食したが美味しかった。
ランチ後レストランの下の階は「斉藤カナダ」という看

板を掲げたギフトショップだったので立ち寄る。オーナー
なのか店員なのか分からないが、もう40 年カナダに住
んでいるという日本人女性とお喋り。旅は序盤だがお土
産を少々。やはり当地の冬は寒いとのこと。

おなかが満足したところでカナダとアメリカを結ぶレイン
ボー橋（Rainbow�Bridge）へ。橋の入口に自動ゲート
があり1ドル硬貨を投入するとゲートが開き、アメリカ側を
目指して歩く。橋の中央でカナダ滝とアメリカ滝の全景が
一望できた。なかなかの眺望である。橋を渡り終えたと
ころにアメリカ側のイミグレがある。そこで顔写真撮影、
指紋の採取があり、入国目的や滞在日数などの質問を

オンタリオ美術館

水煙を上げる馬蹄形のカナダ滝

アメリカ滝
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受ける。その後、通行料と入国税を払ってナイアガラリ
ザベーション州立公園（Niagara�Reservation�State�
Park）に入る。

島内には島を一周する乗り降り自由のバスが走ってい
るのでこれを何回か利用した。小生たちはアメリカ側から
カナダ滝の水が落下する地点を見たが、ここも自然の迫
力を感じる。ナイアガラフォールズの大迫力を堪能しつつ
カナダ側に引き返す。途中ギフトショップがあったので、
アメリカ入国記念に「自由の女神像」を買う。

帰路、当初スカイロン・タワー（Skylon�Tower）に
上ろうと思っていたが疲れたのでやめた。1ヶ所の観光
スポットから次まで歩く距離なので歩いたが、バス利用し
てもいいかも。
5月27日（日）

今日はメガバスでトロントに戻り、そこから列車でモント
リオールに行く予定。メガバスの発車時刻は12 時 35
分だが、バスターミナルに1 時間前に到着するために
11 時にホテルをチェックアウト。午前中ちょっと時間があ
るので、再度ナイアガラフォールズの景色を見ようと思っ
て、ケーブルカーの前まで行ったが、行列が出来ていた
のでやめる。タクシーでバスターミナルへ。ターミナルは
市街地のはずれで周辺は何もない辺鄙なところにある。
時間があるので隣接しているVIAカナダ国鉄のナイアガ
ラフォールズ駅に行ってみたが、駅員も乗客も誰もおらず
静まり返っていた。

定刻にバスは発車。順調に走ってくれと願いつつ車
窓の景色を見たり、ウトウト居眠りしていたらだんだん車
の数が多くなり、また渋滞にはまる。バスの到着からモン
トリオール行きの列車の乗り継ぎ時間は50 分確保してい
たが、市街地に近づくほどノロノロ運転。赤信号の回数
も多くなり絶望的な思いが募ってくる。半ばあきらめてい
たが、35 分遅れでようやく到着。客待ちしていたタクシー
を拾いVIA ユニオン駅へ。タクシードライバーに急いで
いることを伝えると飛ばしてくれてぎりぎり、何とか間に合っ
た。乗車券はスマホで撮ったQRコードを見せて係員が
読み取るだけで、ペーパーは要らない。

列車は 1 両だ
けビジネスクラス
があり、ドリンクと
食事のサービス
がある。発車す
るとすぐにドリンク
が出た。ワイフは
ジュース、小生は
ワイン。車窓から
延 と々続く新緑の
田園風景を見る
のも心和む。ワゴ

ンが何回も往復するのでついワインのお替りをする。列
車は踏切の手前で人や車がいなくてもブゥーブゥーという
壊れた楽器のような警笛を鳴らしながら通過する。
トロントからモントリオールまでの所要時間は4 時間 50

分で 20 時 09 分到着。レジデンス�ラ�シタデル�ホテル
（Residence�La�Citadell�Hotel）は駅から近いところだっ
たので予約した。トランクがあるのでタクシー利用。ホテ
ルから2 ～ 3 分のところに大型スーパーマーケットがある
というので早速ショッピング。
5月28日（月）

9 時、朝の爽やかな空気を吸いつつ、足早に職場に
向かう人 を々見ながら、ホテルから徒歩 15 分の所にあ
るインフォメーションセンターへ。ここで観光バス「Hop-On�
Hop-Off」のチケットを買う。バスは15 分～ 30 分間隔
で市内の名所を巡回。好きなところで乗り降りできるから
便利。但し時間は無制限ではなく終了時間が決まって
いて、小生たちは16時までだった。バスは2階建てのオー
プンカーなので走行中は少し寒い。小生たちが途中下
車したところはロワイヤル山に立つカトリックのサン�ジョセ
フ礼拝堂（Oratoire�Saint�Joseph）。年間 200 万人
の巡礼者が訪れる
という聖地。ノート
ルダム　カレッジの
門番だったアルフ
レッド�ベセットがの
ちに修道士となっ
て病に苦しむ人々
と共に祈りをささげ
たというので、小
生たちも厳粛な気
分になる。

バス観光は16 時になったので終了。徒歩でフランス
軍と先住民が戦った古戦場跡ダルム広場（Place�
d,Armes）、石造りの市庁舎等を見学。この市庁舎の
バルコニーから1967 年フランスのドゴール大統領が「自
由ケベック万歳 !」を叫んで物議を醸しだしたという。市
庁舎前にあるジャックカルチェ広場（Place�Jacques�
Cartier）のベンチで生ジュースを飲みながら休憩。ここ
は港まで坂になっており、上から下をみるので景色を広く
感じる。ここでも
中国人や韓国人
が写真を撮ってい
る光景をよく見か
ける。

一息ついたとこ
ろで376年の歴史
を持つ北米最大の
ノートルダム大聖堂

食事とドリンク付きの
ビジネスクラスの車内 ジャック カルチェ広場

サン ジョセフ礼拝堂
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（Bas i l i q u e�
Notre‐Dame）
へ。威風堂々
のゴシック�リバ
イバル様式の
大聖堂に着く
と長 蛇の列。
ナニナニと思っ
て係員に聞い

てみると「音と光のコラボ」演奏が行われるという。こ
れには興味はなかったが、チケットがないと中に入れない
のでチケットを買って入場。大聖堂に光が走り大音響が
響きわたる。キリストもビックリ仰天しているのではなかろ
うか ?�小生は静かに大聖堂を見たかった !

夕食は中華料理を食べようとチャイナタウンを散策。
チャイニーズレストランが軒を連れていて、どれも美味しく
見える。数軒覘いた末に、手打ち麺屋の「蘭」という
店に入る。店は繁盛していたが味は期待外れだった。
やはり日本のラーメンに勝るものはない ! 当地の日没は日
本より遅く20 時半でも明るいので、いつもホテルに帰る
のが遅くなる。
5月29日（火）

今日はケベックに行く移動日だが午前中時間があるの
で、モントリオール市民のランドマーク的なプラス・ビル・
マリー（Place�Ville-Marie）やドチェスター・スクエア

（Dorchester�Square）周辺と19 世紀に建てられたカト
リック教会「世界の女王マリア聖堂」（Cathedrale�
Marie-Reine-du-Monde）等を見学。この教会は高層
ビルが立ち並ぶ地域にあるが、中に入ると荘厳な雰囲
気が漂い、信者でもない小生も心静まる。

ここからまた歩いてVIAセントラル駅の下見に行く。
駅員がいろいろ親切に教えてくれる。東京駅のように広
い地下街がありレストランやベーカリ、フラワーショップ、
銀行等様 な々店があった。ここの銀行で若干両替する。

ホテルに戻り預けてあったトランクを受け取り、タクシー
でVIAセントラル駅へ。ケベック行きの発車時刻は12
時 45 分。今回 2 回目の鉄道利用なので勝手もわかり、
余裕をもって乗車することができた。この区間もビジネス
クラスで食事とドリンクサービス付き。出されるワインはや
や辛口系で酸味と芳醇な味。車窓を流れる景色は広々
とした緑色の牧草地。列車は時折ブゥーブゥーと警笛を
鳴らしながら、多分時速 100キロ以上の速さで走って
いる。鉄道の旅はまるで景色がない飛行機と違って旅
情がある。

16 時 26 分 VIAバレ駅（Gare�du�palais）に到着。
ホテル�ポート�ロイヤル（Hotel�Port-Royal）はここから
タクシーで5 ～ 6 分のところ。ホテルの小生たちの部屋
は2 階にあり、そこからロータリーが俯瞰的に見えるので、

西部劇のワンシーンという感じがする。
近くに市場があり6時にクローズと聞き、早速出かける。

市場はもう店じまいの支度をしていたが、たくさん植木鉢
を売っていて、色とりどりの花が目を楽しませてくれる。少々
買い物をして旧市街地を散策。1999 年に作られた巨
大壁画や、ルイ
14 世の胸像があ
るロワイヤル広場
（Place�Royale）
などを見学。ギフ
トショップもたくさ
んあったが、今日
は見るだけで明日
の楽しみに。夕
食は中華レストラ
ンで取った。見た
目はよかったが、味は甘くて小生には合わなかった。
5 月 30 日（水）

快晴。朝食後まずインフォメーションセンターに直行。
9 時前だったのでまだオープンしていない。しばらく待っ
てオープンと同時に「ホップ・オン・ホップ・オフ・ダブルデッ
カー・ツアー」の観光バスとセント・ローレンス川（Fleuve�
St.�Laurent）ク
ルーズのチケット
を買う。チケット
はバスとクルーズ
を別々に買うより
セットのほうがお
得。2 階建ての
バスは市内 10ヶ
所の見どころを自
由に乗り降りでき
る。しかも10ヶ国のイヤホンガイドがついていて日本語も、
ありとてもよく理解できた。

世界文化遺産のケベック旧市街地ケベックシティはケ
ベック州の州都で、1534 年フランス人探検家によって、
毛皮の交易地として築かれて発展してきた。17 世紀半
ばに起こった英仏戦争で、イギリスに割譲されるがフラン
ス系住民はここにとどまり、現在でも住民の8 割がフラン
ス語を母国語として、フランスの文化や習慣を引き継い
でいるという。街
の看板もフランス
語、聞こえてくる
会話もフランス
語、レストランの
メニューもフラン
ス語。街を歩い
ていると、いまフ

ノートルダム大聖堂

ロワイヤル広場の巨大壁画

セントローレンス川クルーズのスタッフと

ケベックシティのレストラン
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ランスにいるのではないかと錯覚する。
バス観光が終わった後にランチ。花がいっぱい飾って

あるレストランに入り、天気も良いので屋外のテーブルで
食事。エビとサーモンのシーフードサラダ&フランスパン
をオーダー。シーフードの塩がほどよくきいてよい味だっ
た。

食事後はジュイナード埠頭のクルーズ乗り場へ。船上
では天気が良く日差しが強いので日陰の椅子に座り、対
岸の流れる風景をのんびり見て過ごす。船から見る景
色はまた一味違うように感じる。ケベックとはインディアン
の言葉で、川の狭まる所というそうであるが、この川幅
の減少が船から見るとはっきりわかった。

クルーズからホテルに帰る途中に歴史博物館（Musee�
De�La�Civilisation）があるので入館。ケベックシティの
入植時代から現代までの生活様式がわかるように様 な々
ものが展示してあった。インフォメーションセンターからこ
こまではすべて徒歩圏内。

夕食はホテルからウエルカムドリンクのワインのバウ
チャーをもらったのでホテルのレストランで取る。今日もじ
つにアクティブな一日であった。
5 月 31 日（木）

今日は、観光バスのチケットが 2日間有効なので、も
う1 回乗車することにした。昨日は写真を撮るのに忙し
かったので、今日は観光に専念し、ケベックシティの街
並みや歴史的な建造物に思いを馳せつつバスツアーを
エンジョイする。

下車後、旧市街地のラ
ンドマーク的な存在の古城
を模した高級ホテル�フェア
モント�ル�シャトー�フロント
ナック（Fairmont�Le�Ch
ateau�Frontnac�Hotel）�
をトイレ借用も兼ねて見学。
ホテルのエレベーターが中
尊寺金色堂と同様に金ピ
カ、豪華絢爛が印象的。
ホテルでトランクを受け取り
タクシーで VIA バレ駅ま
で。13時発の列車に乗車。
またビジネスクラスで車内
食とドリンクサービスがある
のでワインを楽しみつつ、
モントリオールまで 3 時間
12 分の鉄道の旅。VIA
セントラル駅に定時到着。
ここからタクシーで空港近
くのシェラトン�モントリオー
ル�エアポート�ホテル（Sher

aton�Montreal�Airport�Hotel）へ。タクシーは時間帯
がラッシューアワー前だったのでハイウェイをスイスイ順調
に走る。このホテルは空港行きのシャトルバスを24 時間
運行しているので、シャトルバスに乗って明日のカルガリー
行きのために、空港の下見に行く。エアカナダのチェック
インカウンターはシャトルバス乗り場からずいぶん離れてい
た。自動チェックイン機は言語が選択できて日本語もあり
操作は簡単。ショッピングをしてまたシャトルバスに乗って
ホテルに引き返す。
6月1日（金）

7 時ホテルのシャトルバスに乗ってモントリオール・ピエー
ル・エリオット・トルドー国際空港（Montreal� -Pierre-
Elliott�Trudeau�International�Airport）へ。自動チェッ
クイン後カフェで朝食。エアカナダAC319 便 8 時 45
分テイクオフ。11 時 25 分カルガリー着、4 時間 40 分
のフライト。時差は3 時間ある。　　　　

カルガリーはカナディアンロッキー（Canadian�Rocky）
の玄関口。
レンタカー
会 社 の バ
ジ ェ ッ ト
Budget は
空港の道路
を隔てた真
向かいのビ
ルの 4 階に
ある。予約
確認書を提出して、カーナビ・自動車保険・車両保険
等を契約する。車は2000ccの Ford�。スタッフにエン
ジンのかけ方、ウインカー、ライトなどの操作を若干聞い
て15 時出発。左ハンドルの車の運転は初めてなので緊
張する。右折や左折の時はワイフが、車線を間違えな
いように「右、右」と声をかけて注意喚起する。

カルガリーから180Kmのレイクルイーズを目指す。市
街地を抜けると大草原が広がり、冠雪をいただいたカナ
ディアンロッキーが姿を現す。初めて見る雄大な光景に
驚嘆しつつ、どこまでも続く絶景に感動する。ハイウェイ
1 号線は走っている車は前も後ろもせいぜい1 ～ 2 台、
しかも相当車間距離がある。およそ100キロ前後のスピー
ドで走るが、馬力があるのですぐ120キロをオーバーす
る。スピードを抑えるのに気を遣いながら快調なドライブ
が続く。

18 時無事ホテル�レイクルイーズ�イン（Lake�Louise�
Inn）に到着。ビレッジ（Village）地区では最大の近
代的なホテル。室内は暖房があるので暖かいが、外は
2 度で寒い。チェックイン後、ホテルから車で4 ～ 5 分
の所にサムソンモール（Samson�Mall）があるのでショッ
ピングに出かける。ここにインフォメーションセンタ-、スー

テラスデュフランと
シャトーフロントナック

旧市街地シャンプラン通り

カナディアンロッキーの山並み
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パーマーケット、ギフトショップ、レストラン等々がある。スー
パーマーケットは結構、品数も豊富で巻きずしや日本の
カップラーメンなども置いてあった。牛乳、ヨーグルト、パ
ン、バナナ、アボガド、トマト、サラミ等 を々買って帰る。
6月2日（土）

曇り時々小雨。TV の天気予報では朝の気温 2 度。
長袖シャツだけでは寒く防寒ジャンバーがいる。9 時ホテ
ルを出発し、最初にヨーホー国立公園（Yoho�National�
Park）内にあるエメラルド湖（Emerald�Lake）へ。レ
イクルイーズ・ビレッジから途中休憩を含めて約 1 時間。

到着すると大型バスも数台駐車しており観光客も多
い。歩いていると日本語が聞こえてくる。声をかけてみる
と、JTBのシニアの日本人観光客。羽田からバンクーバー
経由で5日間のツアーというから忙しい旅である。

エメラルド湖は、氷河から流れる堆積物が混入して、
その名の通りエメラルドグリーンでとても綺麗。湖畔を1
周するハイキングコースもあるが、生憎の雨でウオーキン
グはできない。

次はハイウェイ1 号線に戻る途中にあるナチュラル・ブ
リッジ（Natural�Bridge）へ。川は雪解けのきれいな清
流が勢いよく流れている。川の真ん中に水流が侵食し続
けてできた橋がある。昔は旅人が馬をひいて渡ったとい
う。そびえたつカナディアンロッキー山脈、針葉樹の樹林、
滔 と々流れる川などを見ていると、何か西部劇映画のシー
ンを想起させる。�

ナチュラル・ブリッジを後にしてヨーホー渓谷（Yoho�
Valley） の 1 番 奥にあるタカカウ滝（Takakkaw�
Falls）へ。ヨーホー川（Yoho�River）を見ながら片
側一車線の山道を走る。カーナビは「目的地に到着しま
した。」と案内するが、滝は見当たらない。更に奥の方
へ車を走らせるが途中でバリケードが置いてあり、これ
以上は進めない。車はすべてここでUターン。

山道から国道 1 号線に戻りルイーズ湖（Lake�Louise）
へ。小生たちのホテルから車で15 分のところだが、カー
ナビが案内するところは全然違う所。2 回挑戦したが辿り
着けないので、ナビの目的地をホテル�フェアモント�シャトー�
レイクルイーズ（The�Fairmont�Chateau�Lake�Louise）
に変更したら辿り着いた。ルイーズ湖も湖面の色はエナメ
ルドグリーン。前方にビクトリア山 Mt.Victoriaと白い氷河
が見える。カナディアンロッキーの中でも屈指の美しさを誇
るというだけに、まさに風景画を見ているようである。天候
も良くなり観光客も多い。

次は、93 号線を北上してペイトー湖（Peyto�Lake）へ。
レイクルイーズ�ビレッジのレストランでランチを取り、ガソリ
ンスタンドで給油。93 号線も舗装されゴミひとつ見かけ
ないきれいな道路。カナディアンロッキーでは、野生のク
マたちが人間が捨てたゴミを漁らないためにゴミのポイ捨
ては禁じられている。ゴミが落ちていないのは、このこと

が厳守されている証左である。
60Kmほど走ってペイトー湖に到着。車を駐車場に

おいて、そこから山道を歩いていく。道の両脇には積もっ
た雪がまだ残っている。山を登りきると視界が開け、眼
下に目を見張るコバルトブルーのペイトー湖が見える。氷
河が砕いた岩
粒 が 溶 け 込
み、太陽が反
射して青緑色
に輝く。文字
通り絵に描い
たような景色。
すばらしい絶
景を満喫した
後、93 号線を引き返す。途中にボウ湖（Bow�Lake）
があり立ち寄る。湖の先にクロウフット氷河（Crowfoot�
Glacier）が見える。湖畔に可憐な花が咲き、土筆が芽
を出して春を告げていた。オハラ湖（Lake�O'Hara）に
も行く予定であったが、カーナビで検索してもでて来ない
のであきらめてホテルに帰ることにした。後で気が付いた
が、オハラ湖畔のオハラロッジを検索すれば出てきたかも
しれない。

今日もカナディアンロッキーの素晴らしさを堪能した1日
であった。やはりカナディアンロッキーは車で回るのが 1
番最良の方法であろう。明日はマリリンモンローの「帰ら
ざる河」（River�of�No�Return）のロケ地となった場所
にどうしても行きたいと思い、ホテルのフロントやインフォ
メーションセンターで聞くが残念ながら「I�don't�know」
の答え。何しろ1954 年の古い映画だから若い人が知
らないのも無理はない。
6 月3 日（日）

今日はレイクルイーズからハイウェイ1 号線で南へ約
60Kmのバンフへ。最初にインフォメーションセンターに行
こうと思い、ハイウェイから右折して街中に入ると大橋巨
泉の「OKギフトショップ」の看板が目に入った。OKギフ
トショップにはどの国でも必ず日本人スタッフがいるので、そ
こで情報収集することにした。日本人のワーホリ（working�
holiday）1 年の若い女性に「帰らざる河」のロケ地や
お薦めのジャパニーズレストラン等を教えてもらった。

この街から20 分ぐらいのところにボウ川（Bow�
River）とボウ滝（Bow�Fall）はあった。カナディアンロッ
キーの山あいを滔 と々流れる水量豊かなボウ川を眺めて
いると、筏で川下りする映画のシーンを思い出す。ボウ
滝を見た後、川沿いにトレッキングコースがあるのでウォー
キングすることにした。木洩れ日が射す中を時折、姿を
表すボウ川を見ながら40 分ほど歩く。誠に心地よい気
分。
ランチはジャパニーズレストラン「CHAYA」。ワイフは

コバルトブルーのペイトー湖
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野菜たっぷりの野菜ラーメン、小生は久し振りにカツカ
レー。日本人経営の店でスタッフも日本人で味もよく問題
なし。

この後、Visitor�Informationでカーナビに入らなかっ
たバーミリオン湖（Vermilion�Lakes）の行き方を教えて
もらって出発。バンフの街から15 分。すぐのところだ�!�
ところが 2 回挑戦したがたどり着けない。再度地図をよく
見るとハイウェイに出る手前に細い道があり、そこを左折
して道なりに行くとあった。ガイドブックにはここから見える
ランドル山（Mt.Rundle）は絵になり絶好の撮影スポット
と書いてあったので期待したが、残念ながら湖面は風で
さざ波が立っていた。次に行ったところはサルファー山ゴ
ンドラ（Sulphur�Mountain�Gondola）。ゴンドラは
1,583m の山麓駅から2,281m の山頂駅までの急勾
配を一気に登る。山頂駅にはギフトショップやレストランが
ある。カナディアンロッキーの山 と々バンフの街が一望で
きた。何か絵葉書か写真を見ているようである。ここか
ら頂上のサンソン・ピークまでよく整備された遊歩道があ
る。頂上はかなり高いので登るのを躊躇したが、せっか
く来たのだから頑張ろうと1.5Km 歩く。頂上から360
度の大パノラマの絶景が広がる。ここもバンフに来たら

絶対に外せ
ない観光ス
ポットで、ゴ
ンドラの乗車
も思い出に
残るであろ
う。

またバンフ
に戻って寿

司屋へ。オーナーシェフは日本人でカナダの移民権を持っ
ていると云っていた。21 時前に寿司屋を出てレイクルイー
ズへ。まだ明るいが、21 時を過ぎると釣瓶落としのごと
く暗くなるのは早い。ヘッドライトをつけて暗闇のハイウェ
イを走行。先行車の明かりが見えるとホッとする。22 時
過ぎホテルに到着。
6 月4 日（月）

今日はカルガリーまで戻って、レンターカーを返却して、
エアカナダ（Air�Canada）AC217 便で最後の旅行地
バンクーバーに行く。

カルガリーまでの所要時間を充分とって8 時 40 分に
ホテルを出発。天候も良く、カナディアンロッキーの雄姿
を見ながら順調なドライブが続く。段 カ々ルガリーに近づ
くにしたがって疲れと睡魔に襲われて途中休憩する。空
港近くでガソリンを給油して、空港駐車場に到着。駐車
入口から4 階まで螺旋状に上って行く。しかし、バジェッ
トの返却場所は見えるのだが、開閉式の柵があって、そ
こには行けないようになっている。再度 1 階まで下りて駐

車場を出ると、一旦空港の外を大きく回ってから戻ってこ
なくてはならない。また1 階の同じ駐車場入口に到着。
今度は入口を変えて4 階まで上がっていくが同じく柵に
阻まれて行けない。だんだん時間が無くなって焦ってくる。
もう「ギブアップ」、ワイフを車に残して、バジェットのスタッ
フを呼びに行く。スタッフが運転を替わってくれて、また
一旦外に出てから所定の返却場所に戻ってくることがで
きた。駐車場入口は2ヶ所あって1 階と4 階に分かれ
た構造になっていた。レンターカーの返却場所が空港の
ような大きな駐車場の場合、行きと帰りの道路は違うし、
且つカーナビは細部が出ない時もあるので、出発時の確
認の重要性を認識する。これを怠ると今回のように「行
きはよいよい、帰りは恐い」ということになる。

エアカナダ定刻 13 時 40 分テイクオフ。バンクーバー
まで1 時間 26 分のフライトで14 時 06 分着。空港から
タクシーでブルー�ホライゾン�ホテル（Blue�Horizon�
Hotel）へ。所要時間 30 分料金 40ドル。ホテルはロ
ブソン通り（Robson�St）に面し、バンクーバーきっての
繁華街の中にあり何かと便利。部屋も広くビューもよい。
荷解きした後、早速出かけてホテル近くを散策。ギフト
ショップも沢山あり、数軒覘いてみる。ここでもワーホリの
若い日本人女性がレストランやギフトショップで働いてい
た。

寿司、ラーメン、焼肉、居酒屋等 ジ々ャパニーズレス
トランも沢山ある。この中でもちょっとお洒落な「和風ダイ
ニング酒楽（ShuRaku）」に入る。店内は落ち着いた
「和」の雰囲気でスタッフも日本人。メニューは勿論全
部和食なので食べたいものがたくさんあるが、結局すき
焼きをメインにする。日本酒も多く揃えてあったので辛口
を注文。お茶は南部鉄瓶、酒は冷酒用の器に花が添え
てあり、なかなかよい。食後ロブソン通りをブラブラしな
がらほろ酔い気分でホテルに帰る。
6 月5 日（火）

今日は1日バンクーバー観光。快晴で空は青い。緯
度は北海道より更に北に位置するので、空気は高原のよ
うな爽やかさがあるが少々寒い。ジャンバーを着用して
出かける。ホテルから10 数分歩くとコール�ハーバー

（Coal�Harbour）とハーバー�グリーン�パーク（Harbour�
Park）があ
る。ベイには
沢山の大小
のヨットが係
留されてい
た。ここから
約 15 分歩く
とスタンレー
公園（Stannley�Park）がある。周辺はローカルにとっ
てジョギングコースになっているらしく、走っている姿をよ

見渡す限り360度カナディアンロッキー

コールハーバーの水上飛行機
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く見かける。この公園は、もとはネイティブ�カナディアンの
所有地でカナダ政府が半永久的に借り受けて公園として
整備したところ。園内は相当広いので歩くのは無理。幸
いに馬 2 頭が引く観光馬車があるのでチケットを買って
乗車。

馬車の御者兼ガイドは若い女性。バラ園は色彩鮮や
かな花が咲き乱れ綺麗だったので、馬車観光が終わっ
た後に再度観賞に行く。日本には存在しない花もあり目
を楽しませてくれる。

ランチは海が見えるレストランで水上飛行機の発着な
どを見ながらとる。ランチで一息ついたところで、2010
年 2月に開催されたバンクーバーオリンピックの聖火台
へ。そこからまた歩いてバンクーバー発祥の地ギャスタウ
ン（Gastown）へ。石畳や古いレンガ造りの建物が並び、
19 世紀の面影が残っている。ショップも多いし人の往来
も多い。この街角の一角に15 分毎に蒸気を吹き出す、
ご当地名物の蒸気時計がある。ここで記念写真を撮り
ホテルのほうに引き返す。途中「OKギフトショップ」に
より鮭の皮で作った財布や、嫁たちにここでしか採れな
い石で作ったネックレスなどをお土産に買う。

夕食はジャパ
ニーズレストラン
を数軒覘いて、
ねじり鉢巻きを
した日本人が寿
司を握っている
「 御 子 寿 司 」
に入る。味よし
スタッフよし雰
囲気よし�!�樽酒
もあり至福のひと時を過ごす。日本人客は小生たちだけ
で他はローカルと外国人。隣のテーブルで中年の外国人
カップルが日本酒を飲んでいるので話しかけると、和食
が大好きなノルウェー人だった。

明日はカナダ旅行最後の日。午前中観光するので
チェックインの荷造りをして就寝。
6 月6 日（水）

朝食後、ホテルから徒歩 5 ～ 6 分のところにあるバン
クーバー美術館（Vancouver�Art�Gallery）へ。美術

館は百年以上前に建てられており重厚感がある。残念
ながらリニューアル中で4 階フロアーうち半分の2 階フロ
アーはクローズだったが、Emily�Carrというカナダ人画
家の作品や長崎原
爆の写真展等を見
ることができた。1
階フロアーにはギフ
トショップもあり立ち
寄る。それから再度
「OKギフトショップ」
に行ってバンクー
バー最後のショッピ
ング。ホテルの前に
ある中華レストラン
でランチを取り、タクシーでバンクーバー国際空港へ。空
港へのハイウェイも昼間の時間帯だったので予定通り30
分で到着。

ANA�NH115 定刻の16 時 15 分テイクオフ。
ワイフは読書、小生はベトナム戦争に関する機密文書

の公表をめぐる新聞記者たちの戦いを描いたアメリカ映
画「ペンタゴン・ペーパーズ」を見て時間を過ごす。こ
の映画は、まるでいま日本で起こっている隠ぺい、改ざ
んの「モリカケ」を彷彿させるものだった。

羽田着は日付が変わって6月7日18 時 20 分。時差
は16 時間。時計の針を16 時間巻き戻す。

あとがき
本稿を書く前に思い出の写真をいくつか収録しておき

たい。
これでワイフと2 人の旅行は終わった。カナダの面積

は広大で世界第 2 位、日本の27 倍である。小生たち
の 16日間の駆け足の旅はカナダをちょっと知る端緒に
なったに過ぎない。季節的にも寒さは残っていたがぶる
ぶる震える寒さはなく、土筆が芽を出す新緑の候で実に
楽しい旅行だった。

なかでも壮大且つ大迫力のナイアガラフォールズ、フラ
ンスの雰囲気と歴史をいまも伝えている世界歴史遺産の
街ケベックシティ、雄大な世界自然遺産のカナディアンロッ
キーの山々は予想をはるかに超える素晴らしさと感動を
与えてくれた。

カナダ国鉄の鉄道の旅もカナディアンロッキーレンター
カーのドライブも一生の思い出として記憶に残るであろう
し、親切だったカナダの人々のことも忘れることはないで
あろう。

2018 年 7月1日　マレーシア　プトラジャヤにて

花が咲き乱れているスタンレー公園

最後の〆は樽酒！
バンクーバー「御子寿司」にて

バンクーバー美術館
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ニュージーランド・三都巡り三人旅
北海道支部 No.1706 北川 博敏　No.1753 櫻庭 発子　No.1760 管野 尚美

　旅行にはハプニングはつきものですが、今回は
まず出発前に起きました。北海道支部の体験ツ
アーとして企画したところ、男性 3 人・女性 2 人
の計 5 人が応募。半年前から準備を進め、往
路便と三都目のクライストチャーチまでは同一行
動で、帰国日はマチマチの為、国際線と現地国
内線を各自購入。宿泊はAirB&Bをメインに男
性陣・女性陣毎に各々で手配、観光バスや都
市間移動バスは5 人分をまとめ一括購入、手配
者が 1 人に集中しない様に手分けして購入した。
　ところが出発 1ヵ月半前に1 人、1 週間前に1
人身内の緊急入院などで、男性 2 人が急遽キャ
ンセル、男1 女 2の 3 人旅となってしまった。不
参加確定毎に、宿泊及びバスの変更・キャンセ
ルしたが、キャンセル不可の B&B があったり、
手配した代表者が不参加の場合の先方とのやり
取りに苦労したり出発直前まで、てんてこ舞い。
出発日の朝まで現地旅行会社とやり取りし手配完
了、いざ「地球の箱庭 NZ」へ出発�!!
オークランド 1 日目（10/29-30）
　女性陣は関東の身内宅に前泊、成田空港で
合流し暫く食べられない�?�ラーメンで腹ごしらえし
NZ 航空に搭乗。11 時間の長時間フライト、機
内は日本人は少なく1 割程度だったが、福岡で
の大学受験の為一時帰国してたタウポの高校に
通う留学生もいたり、旅行中も若い日本人を多く
目にした。
　オークランド空港で両替、北川・櫻庭はヴォー
ダホンの SIM 購入後、空港 taxi で宿泊先の
SA へ。休憩後市内探索、巨泉さんの店（OK
ギフト）には日本の修学旅行生が一杯。
　イタリアンレストランで、地場ビールと美味しい
料理を3 人でシェアし明日への充電完了�!�日没
が 8 時と遅く、4 時間の時差もあり、数日間は体
内時計は狂ったまま。
オークランド 2 日目（10/31）
　天気予報は晴れのち雨、最低気温 12℃、最

高気温 19℃。北海道の初夏の気候に似ている。
　10 時、日本人ドライバーによる半日市内観光
に出発。晴天の中、ハーバーブリッジ・ローズガー
デン・ワンツリーヒルなど 3 時間観光後、B&B
宅まで送
迎してもら
う。B&B
宅には室
内で大型
犬と猫が
じゃれあっ
ている。
オークランド 3 日目（11/1）
　朝から雨の為、予定していたワイヘキ島は諦

め路線バス（約
440 円）で市内
へ、スカイタワー
や美術館を巡り

（入場料等はど
こも年配者にやさ
しいシニア割引
有り）、和食屋
大黒で日本人ス
タッフと談笑しな
がら夕食。20 時

過ぎに帰宅、ワンちゃん盛大な出迎え、ホストは
別居中�?�の奥さんと子供の処へ……早朝帰宅。
クイーンズタウン 1 日目（11/2）
　taxiで空港へ､ ジェットスター便でクイーンズタ
ウンへ 向かう。
機内から残雪の
山々、ワカティプ
湖とのコントラスト
がとても美しい。
　 空 港 taxi で
高台別荘地にあ
るB&Bにチェッ

オークランド・ローズガーデン

別荘からクインズタウンの街と
ワカティプ湖を望む

オークランド・スカイタワー（328m）
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クイン、サイトに
あった景色その
ままで絵葉書の
ような眺め�!� 今
回最高のロケー
ション。坂道を
歩 い て 15 分
程の街 へ 行き
､ 湖畔探索後、
NET で評判の
レストランで夕
食、地元ワイン
も最高。
　美味しい食事
で気持ち良く帰

宅するも、明日予定してたミルフォードサウンドへ
の道が雪崩警報出て行けないので、ダウトフル
サウンドへの変更要請のメールが届く。現地の
JTBに「了解」の電話をしたのは23時過ぎ。う
まく通じたのか心配しながら床に。
クイーンズタウン 2 日目（11/3）
　無事 7:10に taxi が迎えに来てツアー会社バ
ス乗り場へ。ダウトフルサウンドツアーはガイド付き、
車窓からは羊・羊・羊 ･･････ 人口 475 万人に
対し、羊 2,700 万頭（世界 10 位 ?）1 人当た
り頭数は1 位�?
　NZLは川や湖が多く釣りを楽しむ人も多いが、
釣りにはライセンス取得が必要で、1日券 2,100
円、シーズン券 14 ,000 円、不携帯は罰金
NZ$5 ,000（40 万円）+ 釣具没収とか。
　途中 Manapouri 湖で船に乗換えたが雨で全
然景色見えず。このエリアは年 200日以上が
雨、降水量年間 7,000㎜もあるようだから致し

方ない ? 湖から再度バスで未舗装の峠道を21
㎞、車窓からは滝と大木しか見えない。DEEP�
COVE からクルーズ船に乗船､ 海に向かうが往
路は大雨で写真も撮れない。
　帰路は少し天気回復、大雨のお陰で晴れの
日では絶対見ら
れない幻の滝も
沢山観れたか
ら良しとしよう?�
16 :00クルーズ
終了。来たコー
スを引き返す、
途中一時晴れ間が出て虹が綺麗。20 :10ツアー
終了、夕食はスーパーで買った食材とワインを別
荘で頂く。
クイーンズタウン 3 日目（11/4）
　朝から雨の為、様子をみながら午後に別荘を
出て、スカイライン・ゴンドラで標高 790m の展
望台へ。天気も回復し、すばらしい景色満喫。
　 K I W I
パークで国
鳥のキーウィ
を暗がりで
観察。近郊
のワイナリー
を見学すべ
く、バスで
アロータウンへ。生憎ワイナリーは6時でクローズ、
諦めタウン探索後、帰りのバスまでバーで夕食を
楽しむ。
クライストチャーチ 1 日目（11/5）
　7:40 発の JTB 周遊バスで、マウントクック・テ
カポ湖経由でクライストチャーチに向かう。
　途中、商用バンジー jump 発祥の地（橋の
上から）、ワイナリーなど見ながら進むと、突然マ
ウントクック（3,724m）が見えてくる。頂上まで
晴れて見える確率は20% 強とか、晴れ女がい
るのかな�?�ガイドブックに載っているマウントクック
ヴィレッジのハーミテージHで昼食、最高の景色
を満喫。テカポ湖で休憩後、8 時前にクライスト

Airbnbホストと愛犬（羊？）

クインズタウンでは高級な別荘に宿泊

ダウトフルサウンドのスケールの大きなクルーズ

ダウトフルサウンドの降雨後の幻の滝

クインズタウンのスカイライン展望（790m）
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チャーチバスターミナルに到着。
　女性陣がお世話になるホームステイ先（奥様
は札幌出身のL. 史恵さん）で夕食をご馳走にな
り、北川は B&B 先（ホストは 60 歳、16 歳の
猫と二人 ? 暮らし）へ。
※ここからは、北川は別行動となるので、各々が
報告します。
クライストチャーチ 2 日目（11/6）

（北川）
　B&B 宅の裏庭には lemon､ 桃､ プラム､ リン
ゴの木々、まるで果樹園。自家製シロップ漬けや
ジャムを朝食に頂いた。マウンテンバイクを借り、
5 分で女性陣のホームステイ先へ。ショッピングセ
ンターの銀行で初のキャッシング、結果として日
本円をNZ$に両替するよりレートは良かった。3
人で路線バス（約 320 円）で街へ､ 植物園内
の素敵なレストラ
ンで軽い昼食、
隣の会場で韓
国 系 NZ 人 の
花婿と在日韓国
人の花嫁の野
外披露宴、日本
語含め3ヶ国語
が飛び交う、国
際色豊かな光
景。博物館ロー
ズガーデンを見
て帰宅。夕食は
初の1 人飯。

（櫻庭・管野）
　午前中は史恵

さんからバスの乗り方や家のルールの説明を聞い
た。その後は北川さんと合流して、バスで市内
中心部へ向かう。
クライストチャーチ 3 日目（11/7）

（北川）
　1 人で街へ出て震災被害の大きかったエリアを
探索、大聖堂は痛 し々い姿だった。帰りに女性
陣のホームステイ先へ寄り一緒に夕食。

（櫻庭・管野）
　少し疲れたのか食欲もあまりなく、紅茶とヨーグ
ルト、バナナで朝食を済ます。その後、ATM、
郵便局、スーパーマーケットへ行き、フードコート
で昼食。午後 3 時頃から綺麗な近所の庭の花
の探索に出かける。
クライストチャーチ 4 日目（11/8）　　

（北川）
　朝食時 B&Bホストと明日急遽ゴルフを約束。
今日は3泊したB&Bから女性陣がお世話になっ
たホームステイ先への入替え移動日（女性陣は
NZ 人ホームステイ先 Sueさん宅に移動）。ホーム
ステイ先の奥様がドライブに誘ってくれて、日本の

建築家による紙
でできた大聖
堂（カードボー
ド・カセドル）
やローズガーデ
ンなどを見学。
二人を新ホー
ムステイ先へ送
り、私は15 歳
の男の子と12
歳の女の子の

いる4 人家族のホームステイ先へ。
（櫻庭・管野）
　午後からは次のホームステイ先の Sueさんの
お宅へ送ってもらう。ここは庭が広く美しくてよく
手入れもされていて、素晴らしい家だった。全て
がきちんとしていて、彼女の人柄が出ている。可
愛らしい飾りつけがあちらこちらにあり、花を上手
に使っている。�夕食には照り焼きチキンの中華丼

クライストチャーチ・紙素材の大聖堂ハグレー公園で

バラが満開に、ハグレー公園

NZ最高峰・マウントクック（3,724m）をハーミテージホテルから望む
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を作ってくれた。食後、亡くなったご主人のこと、
家族のことや、お姉さんのご主人がアルツハイ
マーで施設にいて毎週会いに行っていることなど
を話した。そして、日本人の留学生をホームステ
イで20 年間も受け入れたそう。今は年を取った
ので、同じ年齢の人をと考えたそうです。
クライストチャーチ 5 日目（11/9）

（北川）
　昨晩から雨が降り続きほぼ 1日雨、ゴルフは明
日に延期。
（櫻庭・管野）
　今日は雨の一日。Sueさんが朝食時にクライス
トチャーチの見所をカレンダーを使いながら説明
してくれた。明日はモナベイルに行きたいと言った
ら、バスでの行き方を教えてくれた。昼食は自分
達で用意しなければならないが、雨でスーパー
にも行けない。それでお好み焼きの粉とソースを
持ってきたことを思い出し、卵とキャベツの代わり
にレタスをもらって、削り節も持ってきていたので
かけて、美味しくできた。夕食は魚のフィレをオー
ブンで焼いたものと温野菜（じゃがいも、カボチャ、
アスパラ）付け合わせ。ご飯も炊いてくれた。
クライストチャーチ 6 日目（11/10）

（北川）
　朝から好天、7:40ホームステイ先から歩いて
2 分のクラブハウスでホストと合流、ハンディ10
のホストとセルフカートプレイ（プレイ代 4,000 円、
クラブレンタル代 4,000 円）。プレイ後に分かっ
た事だが、ホストは14 時からの隣人の葬儀（54
歳ガン）の合間を縫って付き合っていただいた様
で、心から感謝。

（櫻庭・管野）
　今日は「ガーデン・シティ」と言われるクライ
ストチャーチでも有名な、広大な英国庭園のある
「モナベイル」に行ってきた。エイボン川の清流
にはカモの親子が泳いでいて水草を食べている。
どこを見ても花がきれいに咲いていて素晴らしい
景色だ。池にいたカモたちも何かもらえると思っ
たのか、足元に集まってきた。ローズガーデンで
もバラが満開で、白、ピンク、黄、赤と色とりどり

の花に囲まれて香りもとても良く、いつまで見てい
ても飽きることがなかった。
クライストチャーチ 7 日目（11/11）

（北川）
　女性陣と
バスで 2 時
間の温泉施
設ハンマー
スプリングス
へ。シニア
料金（1,400
円）で入場
し、大小様 な々プールを楽しみ、42℃の温泉にも
浸かり心身共にリフレッシュ。温泉三昧の一日だっ
た。
クライストチャーチ 8 日目（11/12）

（北川）
　奥様の運転で、櫻庭さんをピックアップし空港
まで送ってもらい、ジェットスター便でオークランド
へ。オークランド到着後、空港近くのホテル宿泊。

（櫻庭・管野）
　午前中に、Sueさんが近くのビーチへ連れて
行ってくれる。ニューブライトンの南太平洋の海
は広 と々して、ピアの先端まで行く気持ちが良
かった。今日はクライストチャーチからオークラ
ンドへ移動する日。Sueさんと管野尚美さんに
Goodbyeをしてクライストチャーチ空港へ向かう。
ローソン史恵さんには出発まで送ってもらい別れ
た。管野さんは、この後 2 週間ほど英語のブラッ
シュアップのため、クライストチャーチのSueさん

ハンマースプリングス温泉で

管野さんと
ホームステイ先のSueさん

櫻庭さんとSueさん
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宅とローソンさん宅にホームステイをしました。ロー
ソン宅ではご主人から毎日英語のレッスンを受け
た後、帰国しました。
帰国日（11/13）

（北川）
　北島のオークランド空港で札幌への乗り継ぎ手
続き後､ 銀賞受賞したというラウンジで寛ぎ、NZ

航空で帰国の途に。
（参考 : 体験ツアー14 泊 16日のおおよその旅
行代金）
1. 飛行機代 :15 万円
2. 宿泊費 :10 万円
3. 食事代他 :16 万円　

巨泉的生き方に憧れて 北海道支部 No.1760 管野 龍雄

　今から約 19 年前の平成 12 年の夏、私は44
歳になろうとしていました。そんな時、ふと本屋
で手にとったのが今は亡き大橋巨泉の著書「人
生の選択」でした。南の会、会員の中にも読ま
れた方が多いのではないでしょうか。
　この本のまえがきに、今 30 代、40 代がなりた
い人物のトップが大橋巨泉であること、次の序章
では、大橋巨泉のセミリタイヤ後の優雅な生活、
1 年のサイクルが大まかに綴られていました。巨
泉夫妻は11月から5ヶ月間はオセアニアで過ご
し、4月中旬に春の日本に帰国、6月から3ヶ月
間をカナダで過ごした後、再び 9月に秋の日本に
帰国します。つまるところ、1 年中季節の良いと
ころで趣味三昧の生活を楽しむという内容です。
毎日仕事に追われる私には夢のような憧れでしか
ありませんでした。
　それから14 年、巨泉的生き方をすっかり忘れ
ていた私の目に北海道新聞夕刊の記事が目に止ま
ります。その記事には南の会北海道支部会員の
方々がニュージーランド、カナダ、マレーシア、チェ
ンマイで海外ステイを楽しんでいるという体験記で
した。あの憧れの巨泉的生き方を思い出す瞬間
でした。早速、ホームページを検索し、とりあえず
南の会に入会させていただきました。支部の集ま
りで皆さんの体験談を生で聞いていると、いっそう
海外ステイへのあこがれが強くなり、60 歳できっぱ
りサラリーマン生活に終止符を打ちました。
　その後、61 歳でようやく海外ステイを1ヶ月間
チェンマイで体験することになります。残念ながら

まだ1ヶ月間程ですが、今年で2 回目のチェンマ
イステイになりました。チェンマイには北海道支部
から多くの会員が来られています。新米の私に
とって心強い限りです。滞在先の宿から、航空券、
日常に至るまでいろいろとお世話になっています。
本当に感謝、感謝です。
　滞在中は南の会北海道支部の方 と々はもちろ
んですが、他支部の方 と々の交流も楽しみのひと
つです。食事をよくご一緒させていただいており
ますが、チェンマイ支部皆様のお世話でゴルフも
楽しませていただいております。チェンマイのゴル
フ場はウォーター・ハザードが多く、2 年目の今年
は2ダースのゴルフボールを持参したのですが、
ほぼ使い切りました。
　写真はハンドンゴルフ場パー3です。毎回ゴ
ルフボールを
池に入れてい
ます。写真で
はきれいです
が ?�ティーグラ
ンドに立つと不
思議と力が入ってしまう魔のホールです。早く90
を切るスコアでまわりたいと思っていますが、チェ
ンマイのゴルフ場はグリーンが比較的狭く砲台な
のでなかなか難しいです。今年は北海道でしっか
り練習をしてチェンマイ対策をしたいと思います。
　郊外に行くと少 ゴ々ルフフィーは高くなりますが、
本当によく手入れされた、ゴルフ場があります。
日本でもここまで手入れされたきれいなコースはな
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いのではと思うほどです。バンカーは深く、ハザー
ドが多い難しいコースですが本当にきれいで、ス
コアを忘れゴルフの醍醐味を楽しめます。
　写真は池に入ったボールを拾って売っているグ
リーンバレーゴルフ場のカッパさんです。急に池

から出てきたと
きには驚きまし
た。彼の生活
に貢献している
ゴルファーは多
いのではないで
しょうか�?�もち

ろん私もその1 人です。
　チェンマイは比較的コンパクトな観光地です。
大抵の場所には乗り合いのソンテオで20B（1
バーツ≒3.5 円）で移動が可能です。
　写真は巡回バスです。乗車1回につき20Bです。
約 20～ 30 分おきに来ますので便利です。冷房
が少々効きすぎ
ですが、車内
は空いていて
快適でした。
　空港と市内
中心部を巡回
する往復路線
の他に東西往復の路線があります。空港行きは
日曜日にはワンウェイになるので気をつけてくださ
い。私は帰国日が日曜日だったのですが、対面
のバス停には時間通りにバスが来るのに、こちら
には1 時間待っても空港行きのバスが来なく焦り
ました。
　よくルート変更などもあるようです。バスアプリを
ダウンロードすると便利です。
　チェンマイ駅からバンコク方面への鉄道もあり

ます。列車で
1 時 間 30 分
ほどのランパー
ンへ行ってみ
ました。 指 定
席込みで片道

150Bほどだったと思います。山岳地帯をゆっくり
と走り抜けます。風情がありました。日帰りでした
が良い思い出となりました。
　今年からチェンマイでの楽しみがひとつ増えま
した。北海道コンサドーレ札幌がチェンマイ郊外
のアルパインゴルフ場で冬季キャンプをはるように
なりました。タイ出身のアジアのメッシことチャナ
ティップがコンサドーレの選手として活躍している
ことから、タイでもコンサドーレ人気が上昇してい
るようです。
　キャンプ場での練習試合は、北海道支部の有
志で応援に行きましたが、チェンマイ競技場で行
われた地元強豪チーム、チェンマイFCとの練習
試合は南の会各支部による混合応援団で応援に
行ってきま
した。
　右の写
真はその
開会式の
ひとコマで
す。チェン
マイFCとの試合は1 点を競り合う熱戦の末、コ
ンサドーレが 3 対 2で辛勝でした。
　地元チェンマイの熱心なサポーターがスタジア
ムを占拠していましたが、コンサドーレのユニフォー
ムを着たファンも見られ、和やかな楽しい観戦とな
りました。来年のキャンプを楽しみに、今年のコ
ンサドーレを応援したいと思います。
　最近、夏季は北海道でという南の会の方が増
えているようです。北海道でも交流ができればと
思っています。来道の折には是非お知らせください。
　あたりまえですが、人それぞれに第 2の人生の
楽しみ方があります。私は巨泉のような優雅なセミ
リタイヤとは行きませんが、私なりに第 2の人生を
楽しみたいと思います。今の所1ヶ月間ほどのチェ
ンマイステイしかできませんが、他の海外支部にも
訪問してみたいと思います。できれば多くの南の
会の皆様と第 2の人生を共有できれば幸甚です。
　最後までお付き合いくださりありがとうございま
した。



37

ダバオ体験記 東北支部 No.1７０５ 木村 俊一

　フィリピンのダバオシティーに夫婦で行って来ま
した。ダバオはミンダナオ島にあり、マニラやセブ
島より南に位置しており、台風の影響をほとんど
受けない気候の恵まれた所です。
　声をかけられるといつも「チャイニーズ�?�コリア
ン�?�」と聞かれます。ジャパニーズと答えると対
応は良くなる気がします。ビレッジ内を歩いていて
知らない人に挨拶（モーニング）すると、まずほ
とんどの人が笑顔で返してくれます。タクシーは
メーター制で安全で安価なので、いつでも安心し
て利用できます。
　ここはビサヤ語のため日本語はほとんど通じま
せん。英語が通じる人は多数いますが、翻訳ア
プリでしか現地の人とコミュニケーションがとれな
い私がそれでもダバオが大好きなのは、治安が
非常に良く、気候も良く、物価も安価で、海は美
しく、何よりも現地の人は明るく、親切でフレンドリー
だからです。ダバオ訪問は3 回目です。1 回目は
12日間、2 回目は30日間、3 回目は90日間です。
　フィリピンは30日までビザなしでいられるため、
今までと違い、30日を超える前に延長手続が必

要です。そして初
回は 30日限度な
のでもう一度 60日
の延長と、60日以
上になると外国人
登録手続が必要
で同時に申請をし
ます。できるだけ自
分たちでやってみ
ようと思い、必要

書類をネットで調べ用意して移民局に行ってみま
した。たまたま日本語を少しだけわかる人がいた
ため、翻訳アプリで何とかやり取りして手続は出
来ましたが大変でした。
　スマホのWi-Fiも日本から借りて持って行くと高
額になるため、現地で調達しました。ポケット
Wi-Fiの機械を購入して、それに起動させるため
のロードを入れます。ロードは金額 200 円ぐらい
から4,000 円とか色々です。ロードが切れたら入
れるという繰り返しです。それにトイレとシャワールー
ムの配水管詰まり
等のトラブルや体
調不良や熱が出
て、病院にも2 回
行ってきました。通
訳者を雇い、自宅
から約 40 分タク
シーで通訳者を通
じて予約してもらい
診察していただい
たので、30 分ぐらいで病院は終わり、診断結果
は軽い肺炎との事でした。その後処方箋をもとに
薬局で薬を購入しました。予約なしで行くととても
時間がかかるそうです。費用は約 2 万円でした。
　2ヶ月を過ぎた頃、セブ島に旅行に来ていた東
北支部長の佐藤さんと友達がダバオまで足を伸
ばしてくれて、一緒に会食し、楽しい時間を過ご
す事が出来ました。今回の3ヶ月間の訪問は「そ
こで暮らすように滞在してみたい」という私の希
望から、塀に囲まれた安全なビレッジ内の快適な
3LDK（2 ト
イレ・2 シャ
ワールーム浴
槽付）の日
本では高くて
とても住めな
いない様な
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　私がタイ・チェンマイに住むことになったきっか
けは、40 歳頃に初めてバンコクにゴルフで遊び
に来た時に、将来「年金生活」になった時には
ここで住もうと感じたことでした。ゴルフ好きの私
にとっては、安い値段でゴルフが出来、物価も安
いことで年金だけでも生活できるという魅力に一
遍で大好きになりました。
　その後、55 歳で早期退職、転職して神戸に
移り住んで平山謙祐氏との出会いがあり、南の
会とチェンマイを紹介されたことで決定的なものに
なりました（当時はバツイチでしたが、2018 年
12月にタイ人女性と結婚しました）。
　「住む」ということになると短期での滞在とは少
し違い、いろいろと必要なもの、しなければなら
ないことが出てきます。いわゆる「衣・食・住」
プラス「生きざま」をどうするか�?�その中で「生
きざま」。どう生きていくか、どう生活するかは重
要なファクターで、私の場合はゴルフです。その
ために必要最低限しなければならないことは、住
居、ビザ、車の購入、ゴルフ場会員権の購入、
日常生活設計（ゴルフ、食事、買い物、その他
の趣味）です。これらの中でロングステイヤーに
とって一番大事なことは「退職者長期滞在ビザ」
（ロングステイビザ）または「年金ビザ」（リタイア
メントビザ）の取得。ですが、その前にというか、
ステイするための「住みか」を決めることが順序
としてはまず 1 番。でなければビザ申請さえもでき
ません。
　ということで主に住みか探しとビザについてお
話しします。
　私が住みだしたのは、2017 年 4月23日から。

それまでは2012 年 1月に平山氏に初めてチェ
ンマイに連れてきてもらい、その後、まだ仕事をし
ていたので年末年始の休みを利用して2012 年
末から毎年 2 週間ほど来ていました。その間に
南の会、知人の方々からいろいろな情報は得ら
れていたので、いざチェンマイで住もうとなった
2017 年 4月からの段取りも2017 年 1月に来た
時にスムーズに取りかかれました。
　まずは住みかとなるコンドミニアムを、10 件ほど
リストアップしてあった順に聞いて回りました。そ
の中で、5 件ほどはまだ空きが出るかわからない
とか（1ヶ月後にまた来いと言われたコンドも）空
き部屋がないとかで断られました。
　調査対象とした内容は、「価格」「向き、広さ」
「付帯設備（テレビ、冷蔵庫、エアコン、洗濯機、
電子レンジ、バスタブ）」「水道、電気代」「イン
ターネット、ランドリー」「警備、駐車場」の『あり、
なし』と『料金』です。ちなみに私の重要条件は、
順に「値段」（水道、電気代、駐車場を含め
安い方が良い）、「レストランが近い」（料理が出
来ないため）、「インターネット環境」（日本のテレ
ビ鑑賞）、「ゴルフ場への利便性」（近い）、「部
屋の向き、広さ」（暑いので北向きで騒音が少
ない、1 人なので狭くてもよい）でした。この条
件でコンドを探すと、ニマンヘミンからオーキッドホ
テル周辺が 1 番良いと思い、この周りのコンドをリ
ストアップ。
　これらを踏まえた結果、1 番候補に挙げていた
チェンマイロッジを取りえず3ヶ月間予約。なぜ3ヶ
月か ?�3ヶ月以上になると料金が安くなることと、
取りあえず決めてその間にまだ良い条件があるか

チェンマイ滞在記 関西支部 No.1５８２ 平岡 清典

贅沢な一軒家を借り、暮らしてみました。近所の
方もフレンドリーです。長くいないと出来ない色々
な事を経験し、大変勉強になりました。でも正直
な感想は、めちゃくちゃ大変でへとへとでした。
それでもまたのんびりゆっくり過ごすためにダバオ

に行きたいと思っています。
　今回の滞在でダバオ支部長の藤本さんと南国
暮らしの会の方 と々日本フィリピンボランティア協会
の方々には、何かと助けて頂き大変感謝しており
ます。
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もしれないコンドを探すためという2 点です（蛇足：
2017 年 1月の仮契約時に4月からの荷物も置
いて帰りましたが無料でした。その後 2019 年 2
月からは有料になりました。60cm 角までは50
バーツ。ゴルフキャディバッグは無料）。その後、
より総合条件の良い場所を探して、チャイマンショ
ン�⇒�シータナコンド2�⇒�と場所を変えて現在の
チョータナ町（ランナゴルフ場前の道路を隔てた
東側奥の一軒屋）に至っています。
　それぞれの特徴（長所、短所）（駐車場はど
こも無料）B：バーツ（3.44 円）
⃝チェンマイロッジ︰安い、4,800B（シャワーの
み、エアコン、冷蔵庫、ブラウン管テレビ）。階
下に台湾料理店あり、徒歩 10 ～ 15 分に日本
料理あり。インターネット（500B/ 月、Wi-Fi）
が遅い、1 回線しかない（ネット経由テレビが見
られない）、個人で引けない。ゴルフ場まで朝な
ら車で10 分弱。北向き、24㎡、静か、綺麗。
⃝チャイマンション︰とにかく安い、5,000B（ネッ
ト代込み、シャワー・バスタブ（ちょっと汚く、お
湯がぬるい、貯めるのに時間がかかるので一度
も使いませんでした）、冷蔵庫、ブラウン管テレビ、
電子レンジ）。隣に台湾料理店あり、徒歩 10 ～
15 分に日本料理あり。ネットはテレビが見られる
速さ。ゴルフ場まで朝なら車で10 分弱。南向き、
狭い、15㎡、道路に面しているので少々騒音が
する。
⃝シータナコンド2︰安い、5,000B（シャワー・
バスタブ（同チャイマンション）、冷蔵庫、ブラウ
ン管テレビ、電子レンジ）。徒歩 10 ～ 20 分に日
本料理あり。ゴルフ場まで朝なら車で10 分弱。
東向き、1 人生活では広い40㎡、時折音楽がう
るさい、古い（個人オーナー）、ちょっと汚かった。
コンドのネットではテレビが見られないので別途個
人契約で回線を引く（630B/月、7% 税込み。
速さ30-10M）。
⃝現在︰安い、6,000B（1 戸建て2DK 各部
屋シャワー・トイレ付き、狭い庭、車庫付き）。結
婚したので食事は家で。ゴルフ場まで徒歩5分強

（約400m）。2人生活では十分な広さで南向き、

静か。ネットは別途個人契約（631B/月、7%
税込み。速さ50-20M）。
　次にビザ。既に皆さんご存知のことと思います
が、ビザは「日本」で事前に取得する方法と、
入国後「タイ現地」で取得する方法があります。
私の結論は、手間、費用とも「現地で取得する
方が良い」です。それと、ビザの種類はどちら
でもいいのですが、タイで取る場合は、Oビザに
なります。A-Oビザではありません（ちなみに、
O-Xビザ（10 年間）もあり）。
　リタイアメントビザ（O）取得段取りも、1月に
来た時に知人から紹介された業者の方と打ち合
わせをして一度帰国しました。リタイアメントビザ
の取得は、まず 3ヶ月のNON-Oビザを取り、そ
の 3ヶ月後に1 年間の滞在期間延長のリタイア
メントビザを取るというふうに2 段階に渡ります。
注意点は、ノービザ（30日）でタイへ来てリタ
イアメントビザを取得するときは、取得に期間が
かかる関係から（約 2 週間かかる）来て直ぐに
申請を行うようにとのことで、4月に来る時には日
曜日に到着して、月曜日から各種書類等の取得
に取りかかるよう教えられました。初期 3ヶ月の
NON-Oビザ取得にかかった日数は、4/23日曜
日到着、翌月曜日に住居契約、バンコク銀行預
金残高証明を取得して、業者に書類を渡したの
が 4/26、取得日が 5/19でぎりぎりでした（そ
の間パスポートなし。コピーを持参）。
　ビザ取得に要する費用は、イミグレーションの
申請費用に1,900B、依頼業者の手数料とイミ
グレへの謝礼で12 ,100B。イミグレへの謝礼�?　
そうなんです。最初の手続きには、個人ではな
かなか難しい問題�?�があるようで、業者に頼ん
でイミグレに話をしてもらわないとなかなか取得で
きないようです（私の知人で、個人で3 度申請
に行きましたが通してくれず、やはり業者に頼みま
した）。1 年間への延長申請は、イミグレの申請
費用に1,900B、リエントリーパーミット（シング
ル）1,000B、お手伝いいただいた方への謝礼
に2,000B。以後、Oビザの延長申請は自分で
することに。最初、係官の前に行ったときはドキド
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キしましたが、「日本人ですか�?�」と問われただ
けで、何事もなく終わりました（2 度目は何も聞か
れず）。
　イミグレへのその他関連必要申請は、TM8

（再入国許可、上記のリエントリーパーミット）、
TM47（滞在通知義務届出、通称 :90日レポー
ト、無料）、TM28（外国人居住 & 転居の届
出）or30（アパート経営者等の外国人滞在者
登録届出）（両方とも無料）。TM8は名前の通
り、再入国を許可してもらうもので、ビザはどのビ
ザも一度国外に出るとビザの期間が残っていても
消滅（無効）になってしまいますので、事前に「ビ
ザ有効期限内に一度国外に出ますが、今あるビ
ザで入国、継続させて下さい。」というものです。
観光ビザなら簡単に取得できますが、前述した通
り、リタイアメントビザを一から取り直すのは大変
で面倒なことです。老婆心ながら、1 年間国外
に出ませんという方は不要ですが、いつ何時国外
（日本に帰国）に出なければならないか分からな
い方は、忘れずにビザ取得と合わせて取りましょう

（TM8は、シングルとマルチ（3,800B）があり
ます）。
　もうひとつ、ビザの計算は「日単位」で「基準日」
を明確に。「月単位」で計算すると、もうひと手
間かかることになりますのでご注意を（例えば、
滞在日数を「30日」と「1ヶ月」、「90日」と「3ヶ月」
というふうに間違うと、1日、2日のために、一度
国外に出るとか、航空券の取り直しとか手間と費
用が増えます）。
　TM28、TM30は、本来「家主」がやるべ
きことですが 24 時間以内に手続きしなければな
らないことと、この手続きをしていなければリタイア
メントビザの延長手続きが出来ないので、滞在者
自らがすることもあります。その方が確実で、手
間もイミグレに行って「帰ってきました」とパスポー
ト（当初申請の半券）を出すだけです。
　ビザ関係については、私の経験に基づいて書
きました。詳しくありませんのでよく確認して手続
きしてください。
　そのほかの車の購入、ゴルフ場会員権の購入、

日常生活設計（ゴルフ、食事、買い物、その
他の趣味）を簡単に。
　車は、私とちょうど入れ替わりに帰国された南
の会のW 氏から安く譲り受けました。これも1月
に事前訪問した時に車を売りたいという方がおら
れるという情報をいただき、紹介していただきまし
た。新車購入から約 2 年 4 ～ 5ヶ月、走行距
離 7,800kmとほぼ新車状態でした。
　ランナゴルフ
場の会員権も
その方はお持
ちでしたが、既
に先約済でし
た。なので、暫
くは「ゲスト」（「ビジター」だとちょっと高くなりま
す）で知人の方に連れて行ってもらいプレーをし
ていましたが、一緒にプレーをするようになった方
が「売ってもあげてもいいよ」ということで早期に
運よく購入することが出来ました。数か月前のW
氏の時と比べると需要が多くなっており、日に日に
会員権も高くなっていました。お陰さまで、ゴル
フは私の経済的なものの中で週 3 回出来ており、
多くの仲間が出来ました。
　その他の活動
としては、ゴルフ
とゴルフ練習だけ
では時間が余りま
すので、ソフトボー
ル（週 2 回）、バ
ドミントン（ 週 1
回）、卓球（週 2
回）と仲間に入
れていただき、申
し訳ありませんがゴルフの日程に合わせて参加さ
せていただいております。
　あと、食事、買い物等、チェンマイの街は何
不自由なくありますので困ることはほとんどなく、
少し高いですが、日本製品（食材、調味料等）
も大体そろっていますから、重たいものをわざわ
ざ日本から持ってくる必要はありません。
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　思い起こせば 10 年程前のリタイヤー時、夫
婦そろってどこか南の島でロングステイを、と夢
見てきましたが「行きたければあなた一人でどこ
にでも行ったら」の妻の残酷な一声で私の夢は
破れ、以来一人旅が始まりました。
　今回はバリ島からフェリーでジャワ島に渡り、
ジャワ鉄道とバスを利用しバニュワンギ、スラバヤ、
ジョグジャカルタ、バンドン、そしてジャカルタまで
約1,600キロのジャワ島横断の旅をしてきました。
何時もの宿も決めず大まかなコースを気に入った
所があれば長く逗留し、なんでも変更可のバック
一つを持った一人気ままな放浪旅です。
憧れのバリ島
　成田発 11 時 30 分、現地時間 17 時 30 分
バリ島着（時差は日本の1 時間遅れ）7 時間の
フライトだ。アジアの空港はどこも大混雑しており、
ここバリも然りだ。国の発展振りが良くわかる。
出口に「青木さん」の紙をかざした人を見つける。
今日から5日間お世話になる会員のＭさんの娘
婿 Kさんだ。今回最初の宿だけはＭさんのホテ
ルに泊まる事に。勿論初対面だが小柄で気の良
さそうなバリ人だ。挨拶を交わし彼の車でＨＴＬに
向かう。ちょうど夕方のラッシュ時だからだろう、
道路は車とバイクでごった返している。バイクが
道路中央を走ったり、中には反対車線を走ってい
るのもあり目茶苦茶だ。　

　1 時 間
以上かけ
ＨＴＬ着。
長閑な田
園風景の
中の小さ
な綺麗なＨ
ＴＬだ。二
階にある2 部屋の1 室 2 ベット、バスタブ、エア
コン付の部屋で、庭には小さなプールがあった。
早速近場の地元食堂（ワルン）にＫさんと夕食
に行く。食事をしながら談笑。彼は埼玉で仕事を
していたとの事で日本語は完璧。家族は皆、今
は日本に帰っているとの事。家族の話になると嬉
しそうに写真を見せてくれた。
　翌日案内を依頼し、芸術村ウブドに行くことに
する。車で約 2 時間ウブドに着く。さすがに観光
客でごった返している。バリ舞踊の踊り場や市場
を見て回るが、降っていた雨が本降りになり、見
学どころではなくなった。ズボンも靴もびしょびしょ
になり切り上げて帰る事にする。　
　次の日はクタの海に泳ぎに行くことに。クタ市内に
入るとバリ最大の街らしく多くの観光客で賑ってい
た。綺麗なビーチの周りは洒落たＨＴＬやレストラン
が並び、多くの欧米人がいた。ここがバリの見せ場
なのだろう。砂浜のチェアーに座り海を眺めながらの

　最後に余談ですが、生活する上で私が 1 番
嬉しく思ったのが「ウォシュレット」を購入できたこ
とです。経験のある方はお分かりでしょうが、こ
ちらのトイレは、シャワーのノズルの様なものがあ
り、用を足した後はそれで洗います。慣れないう
ちは周りがびしょ濡れです。実際、公共トイレは
床までびしょ濡れのところがあります。下世話な
話ですみません。これも知人のお蔭ですが、半
年以上探し歩いていると知人に言うと「あるよ�!�」
と教えてくれました。それも安い�!�2 , 700Bあまり

でした（約 9,500 円）。
　そんなこんなで早 2 年が過ぎ、知らない土地
で暮らし始めて、周りの方、今までお世話になっ
た方 に々感謝の念が堪えません。この場をお借り
してお礼を申し上げます。
「ありがとうございました。今後ともよろしくお願い
いたします。」
　また今後、私にできること、情報があれば皆さ
んにお伝えしていきたいと思います。

インドネシア一人旅 関東甲信越支部 No.1309 青木 一義

ＨＴＬ近くの食堂
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んびり過ご
す。至 福
の時間だ。
ゆっくりした
時を過ごし
ＨＴＬに戻
る。

　翌日はＨＴＬの周辺を探索。何もない田舎町だ
がバイクに乗った多くの欧米人がいる。ビーチ沿
いの高級ＨＴＬより素朴な田舎町でＬＳを楽しんで
いるのだろう。
　5日ほど滞在しバリにさよなら、いよいよジャワ
島に渡る事に。然し雨にずぶ濡れになったせい
か、咳が出て熟睡できず体が重い。こんな事は
初めてだ。これからの長旅、症状が重くなったら
どうしよう。病院に行っても私の語学力で通じる
のか、急に弱気になってきた。
　このまま日本語のわかるKさんのいるバリに留
まり様子を見ようか迷ったが勇気を出していく事に
した。下に降りるとフェリー乗り場が、あるギリマ
ヌまで送ってくれるＫさんの友人が来ていた。挨
拶を交わし早速出発。バリ最北西端にあるギリマ
ヌまで車で3 時間。最近ジャワ人が仕事を求め
バリに流入し土地の値段が上がっているらしい
が、この辺に来るとジャングルが多く人も少ない。
フェリーでジャワ島へ

　青く澄んだバリ海峡の海の向こうにジャワ島が
見える。船は40 分程走るとジャワ島のクタパン
港に着いた。
バニュワンギ
　ジャワ鉄道の終着駅でバリ島の出入り口、人
口約 10 万人。18 世紀オランダはここに理事官
を派遣し、バリ島とロンボク島の監視をさせたと言

う。
　早速ホテル探しを始めるがホテルが見つからな
い。暫く歩くとペンションという看板がやたら目につ
き始めた。どうやらこれがゲストハウスらしい。そ
のうちの一軒に飛び込むと年寄が出てきた。1 泊
10 万Ｒ（約 800 円）。部屋を見せてもらったが
汚く監獄の様な狭さだ。とても耐えられそうもない
と思ったが面倒臭くなり泊まる事にした。カーテン
は一応あるがボロボロで中が丸見えだ。汚いベッ
ドには掛け毛布も何もない。トイレは共用で手桶
に水を汲んで処理をする。ダメもとでWi-Fi 使え
るかと聞くと、暫く私の顔を見ていたが黙って行っ
てしまった。今まで色々な安宿に泊まったがここ
が№ 1だろう。とりあえず荷物を置いて駅にスラ
バヤまでの予約の切符を買いに行く。ようやく見
つけた駅だがラマダン明けの週末なので切符は
売れ切れだとの事。仕方がないのでバスで行くこ
とにした。これが後で惨めな事になった。
　まだ時間が早かったので市の中心部までベモ

（乗り合いミニバス）で観光に行くことにした。早
速値段の交渉。幾らだと聞くと10万Rだと言う
ので、半分の5万と言うが中間の7.5万で決着。　
このベモも古くて汚いこんな物が走れるのかとい
う代物だ。ところがこれがなかなか出発しない。　
どうやら他の客を誘っているのだ。いい加減に発
車しろと言うと、わかったと言うがまだ出ない。降
りるそぶりをするとようやく発車した。数キロ走ると
ガイドブックに載っている公園とモスクがあった。
この辺が市の中心の様だ。辺りを散策。公園で
はおじいちゃんが孫達と遊んでいる。ふと自分の
孫の事を思い出すホームシックに掛かる瞬間だ。
　帰りは近くにいたバイクタクシーに港まで幾らと
聞くと2.5万Rだと言うので、安いと思い乗って
帰る事に。だいぶ走った所で着いたと言われた
が、港からはまだ離れていたのでまだ先だと言っ
たが、ここで降りろと言う。ここで折れたら男がす
たると思い暫く押し問答した。が相手の目がだん
だん据わってきたので、こんな人通りのない所でト
ラブッて大きな事故になるよりましだと思い泣く泣く
降りた。歩いて港を目指すがなかなか辿りつかな

クタの海

バリ海峡向こうがジャワ島
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い。どうやら道を間違えた様だ。仕方がないの
でそばの家に入り道を聞くとバイクで送ってくれ
た。請求されなかったがお礼に2万R渡すと喜
んでくれた。善人もいるもんだ。
　港近くのレストランで夕食を済ませ安宿に戻ろう
とするも、暗くなり場所がわからない。暫く探す
が昼の風景と一変していて見つからない。途方
に暮れたが渡された鍵に小さな木札がついてお
り、そこに確か名前らしきものが載っていた事を
思い出した。早速近場の家に入りそれを見せた
所、わざわざ連れて行ってくれた。助かった。
インドネシア第二の都市スラバヤへ
　今日は大都会のスラバヤだ。気を引き締めて
行こう。
　郊外のバスターミナルに行くと赤シャツの男が
やってきて、スラバヤまで32 .5 万Ｒだと言う。ど
うも胡散臭いが堂 と々切符を売っているのでバス
会社の人間だろうと思い、私が 30 万だと言うと
あっさり値引きした。
　バスは定刻に発車した。暫くすると車掌が切
符を売りに回って来た。これが正式の方法らしい。　
しかもどうも見ていると金額が安い。私の所に来
たので先程の領収書を見せると、暫く無言で見
ていたが何も言わず返した。恐らく私が買ったの
は外人用の法外な価格で、赤シャツの男の懐に
入ってるのではないか。この様に純情無垢の外
国人を狙った悪徳商売は許せない、と思ったが
再度請求されなかっただけでも良しとした。
　バスは右にバリ島を見ながら海沿を走る。なん
と素晴らしい眺めだ。暫く行くと停車し乗客が乗
り降りしてくる。どうやらこれは地元民用のローカ
ルバスの様だ。周りを見ると観光客も外国人も私
一人だ。バスが込み始めてきて身動きが出来なく
なってきた。タバコの煙で空気も悪い。すると物
売りのおばさん達が乗ってきて、混雑の中をかき
分け水や菓子を売りに来た。次の停留場からは
ギターを持った女性が乗ってきて歌を歌い始め、
チップを求めてまた、かき分け入ってきた。なんと
長閑ではあるが混雑した車内で迷惑な話だ。
　バスは順調に走っている様だが、既に発車し

てからだいぶ経っている。トイレも限界に近づきつ
つあるが、何せバス停に停まっても直ぐに発車す
るので、とても行く時間が無い。荷物ごと行って
しまわれたら大変だ。こんな時の為いつもは介護
用のおむつを持っていくのだが、今回は忘れた
事を悔やんだ。
　発車して8 時間超経過いよいよ極限に達し、
もう駄目だと観念した時、スラバヤという声が天
国から聞こえた。助かった。停車と同時にトイレ
に飛び込んで、何とか危機一髪セーフだった。
　さすがに大きなターミナルでバスの客引きが
寄ってきたがバスはすり、かっぱらいが多いと言う
のでタクシーに乗り、ホテル探しの為セントラル駅
に行く事に。運ちゃんに幾らだと聞くと、紙に
12.5万Rと書いてきたので10万Rにしろと言う
とダメだと言うので仕方なく乗った。60 歳代の人
の良さそうな運転手で英語が良くわからず「ソー
リーソーリー」と繰り返し言っていた。これから朝
まで働くらしいが、こちらは遊びに来ているので、
こちらがソーリーだ。
　中央駅で降りてHTL 探しの為、夜の街をとぼ
とぼ歩いて行くと大きな通りに出た。その先にグラ
ンドホテルの看板があり飛び込んだ。1 泊約
3,000 円、朝食込バスタブ付で部屋も広い。駅
にもモールにも近い。昨日の安宿に比べると天国
の様でここに決めた。
　早速近場にあるモールに夕食に行く。最近は
アジアのどんな国の田舎にもモールが出来た。海
外好きの私だが、どうにも辛いごちゃごちゃした
現地飯は受け付けない。モールのフードコートに
は日本食があり、有難い。ただ店員のモラルが
低い。大体、机に肘をついてスマホをいじってい
る。目の前に立っても気が付かないのか無視して
いるのかスマホをやめない。こちらが机をドンとた
たくと初めてこちら
を見るが、挨拶も
せず何しに来たん
だという顔をする。
ここもそうだ。兎に
角メニューのヌード オンボロバスが故障
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ル写真を指さしてワンと言って注文する。今日は
オンボロバスで8 時間も良く無事でこれた事に感
謝しつつ、お茶で乾杯だ。
　翌日、咳も止まり快調だ。早速、町の観光に
行く。HTL 前のメイン通りを北に歩く事 20 分で
繁華街に出た。この辺が市の中心らしい。大き
なモールに入ると家族連れで賑っていた。ユニク
ロやそごうがあり日本と全く同じだ。モールが出来
たことで清潔で便利にはなったが、かつてのアジ
アらしさが失われていくのも残念だ。外に出て裏
通りを歩く。これが楽しみだ。本当のその国の姿
が見られる。歩き疲れるとカフェに入り、通りを行
き来する人を眺めながらゆっくり過ごす。これが

私の至福
の 時 だ。
一日中タ
ウンウォッ
チングし
て HTL
に戻る。
　翌日は

旧市街の歴史地区コタに行く。川に赤い橋が架
かっている。この辺りが、45 年の独立宣言後も
英軍や再植民地化を図るオランダ軍と激しく戦っ
た所だ。橋の赤い色は流した血を現しているらし
い。橋を渡ると中華街に入った。明の時代から
中国移民が居ついたとの事。どこに行っても中
国人だ。暫く行くとモスクが見えアラブ人街に入っ
た。モスクの横にアラブ MKT があり皆忙しそう
に働いている。申し訳ないとつぶやきながら橋に
戻り、オランダが作ったコロニアル調の建物を見
ながらゆっくり散策。インドネシア第二の都市だが、
観光資源が少ないのか他に観光客も見なかっ
た。日本の駐在員も結構いるだろうが日本人にも
全く会わなかった。やはり一元の旅人にはわから
ない所があるのだろう。
世界遺産の街ジョグジャカルタへ
　翌朝 6 時前スラバヤ駅に行く。今日は初めて
ジャワ鉄道に乗るのでわくわくしている。ここインド
ネシアでは、列車の切符は事前に予約票を購入

し乗車前に切符に切り替え、そして改札で身分
証明書を提示して乗車するという複雑な手続きが
必要だ。
　列車は定刻 7 時丁度に発車した。暫くすると
後部座席の老夫婦がどこから来たのか訪ねてき
たので少し話をする。これから10 時間かけて自
宅のあるバンドンまで帰るらしい。仲の良い夫婦
で羨ましい。車内はエアコンもテレビもあり快適だ。　
窓の外は森が続き、その向こうに山が見える綺
麗な景色が続くが単調だ。4 時間程でジョグのセ
ントラル駅トゥクに着く。老夫婦にバイバイと言って
下車。
ジョグジャカルタ
　唯一旧王家の存続が認められている特別州で
人口 300 万人の古都。郊外に世界遺産の「ボ
ルブドール」「プロンバナン」を抱えている。
　中央駅を出ると客引きもなく閑散としている。駅
舎も何となく冴えず、ここが有名な古都かと拍子
抜けした。唯一馬車が道を行き来しており古都ら
しさを感じさせた。
　早速HTL
探しだ。さ
すがにHTL
は駅前に多
く見られた。
幾 つ も の
HTLに入り、
空き室と値
段を聞きまわる。少し外れの一番安かった
HTL に決める。荷物を部屋に置き、早速町
に探索に出る。初めて訪れる街をどんな所か
見て歩くのに興味津々だ。暫く歩くとメイン通
りのマリオボロ通りに出た。道の両側には商
店が続き、道には馬車が走り人々で混雑して
いた。こんな海外の雑踏の中を店をのぞきな
がら歩くのが楽しみだ。
　翌日まずは王宮に行く事に。道に迷った所に
10 歳位のクッキー売りの可愛い少女がいたので
尋ねる。再び迷うとそこにまた彼女がいた。どう
やら王宮までクッキーを売りに行く様だ。見るとあ

スラバヤ市内

マリオ ボロ通り
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まり売れていない様なので、ありったけの小銭を
出して買う事に。するとお金が多かったのかもっと
とれと言う仕草をするも、もう十分だと言った。学
校にも行かず一日歩いて売っても大した実入りに
はならないだろう。どうもこの手には弱く、どこの
国でも子供には寄付�？�をしてしまう。

　王宮に
着く。 入
場料は外
人は倍の
金額だ。　
江戸中期
に建てら
れた王宮

にはスルダンの衣装、刀剣、宝石等が展示され
ている。王族の写真を見るとさすがに気品が漂っ
ている。二つの王宮を後にして1キロ先の離宮
タマンサに行く。中に入ると中庭に大きなプールが
あり、その横に小さな覗き窓があった。そこから
王様が夜の相手女性を物色したらしい。羨ましく
もふざけた話だ。
　その後、明日のボルブドール等見学の為に
HISに行く。HISのスタッフは全員現地人で皆日
本語を話す。そのうちの一人、別府温泉で働い
ていたという女性が応対してくれた。明日の2 つ
の世界遺産見学 1日コースは日本語ガイド、車
付でなんと85万R（約 7,000 円）だと言う。　
いつもの癖で値切り交渉したがダメだと言う。仕
方ない、オッケイして店を出る。
ボルブドール
　8 世紀に50 年の歳月をかけて建造された世
界三大仏教遺跡のひとつ、火山灰に千年以上
埋没されていたが 1814 年に英国人によって発
見されたという。
　翌日朝 8 時 HTL のロビーに行くとガイドが既
に待っていた。50 代後半のオヤジのジャワ人だ。
挨拶を交わし出迎えの車に乗り出発。日本語は
ほぼ問題ない。日本には行った事も語学学校に
も行った事もなく一人で勉強したと自慢していた。
すると今度は昔（バブルの頃らしい）は良かった、　

沢山の日本人が来てうまみがあったが、今は安ツ
アー（某ツアー会社の名を出していた）ばっかり
で儲からないと愚痴を溢し始めた。

　40 分程でボルブドールに着いた。高さ35ｍ
程の三層構造を下から登って行くと悟りに向かう
らしい。壁にあるレリーフには、お釈迦様の誕生
から出家して悟りを開くまでの生涯が彫られてい
た。一番上の層にたどり着くと見晴らしが良い。　
周りは森林に囲まれており、長い間見つからな
かったと言う話が納得出来た。
　するとガイドがいない事に気が付いた。歳のせ
いか見飽きたせいか一緒に上がってこない。こ
れでは高い料金を払っているのに意味がない。
下で会った時に、どうして付いてこないのか少し
強めに言った所、探していたとか途中で待ってい
たとか言い訳を言い出してきたと思ったら、今度
は逆に怒り出しガイド代はいらないと大声でわめき
だした。これ以上怒らし置いて行かれても困るの
で黙ってしまったが、気まずい雰囲気になってし
まった。
　次にヒンズー教の遺跡プランバナンに車で向か
うが、敵は報酬を放棄した様で無言のままだ。さ
すがにこのままではまずいと、私から家族の事を
聞いた。そうすると妻はいるが今はもう夫婦生活
は無い。代りに愛人がいて何時間もかけてバイク
で会いに行くと言い、写真も見せ自慢し始めた。
綺麗で羨ましいと言うと大喜びし饒舌になった。
やはり幾つになっても男にとって女性の話は万国
共通の関心事なんだと確信した。

離宮 タマンサ
ボルブドール
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プランバナン
　ここも同じ時代に造られたヒンズー教の世界遺
蹟だ。5Ｋ四方に幾つもの寺院遺蹟が点在して
おり、その中心がシバ神殿だ。シバ王と息子の
部屋等が見れた。公園の中にこれだけの寺院が
それもボルブドールに近い所に二つの遺跡が建て
られた事に感動した。辺りをぶらぶらするも、意
外と観光客や欧米人もあまり見かけないのが不
思議だ。ガイドは先程の話ですっかり機嫌が良く
なり、しっかりついてきて説明をした。雨降って地
固まるだ。
　車で帰途につく。HTL 前まで送ってくれ、お
互い機嫌よく握手して別れた。

バンドンへ
　翌朝 HTLをチェックアウトし歩いて駅に行く。　
駅は既に賑っていた。駅員にバンドン行はどれか
と聞くと、目の前の列車の向こうを指した。行くと
列車があったのでこれだと思い、乗車し荷物を
棚の上に載せる。暫くして胸騒ぎがして再度周り
の乗客に聞くと、なんとこれはスラバヤ行きで戻っ
てしまう。慌てて荷物を降ろし外に出る。すると
傍らにいた若者が、これから来る列車で心配す
るなと教えてくれた。余程慌てていたのだろう。　
　そもそもこの国の駅にはホームが無いのでホー
ム番号が無い。従って構内の案内版にも記され
て無いので、自分で乗る列車を自分で探さなけ
ればならない。観光客には切符の買い方と同じく
不親切だ。
　7時間半の長旅だが何とか間に合ってほっとす
る。とアッと気が付いた。列車の中で昼食に食べ
ようと昨晩買ってきたパンとオレンジ等が入った袋

を、先程の列車に忘れてきた。諦めるしかないか、
トホホだ。昼食時腹が空いてきた。パン等置き
忘れた事が再び悔やまれてきた。幸いリュックに
しのばせていた日本から持ってきたせんべいやお
菓子が今回も役に立った。今晩は豪勢な食事を
しようと決めた。
　3 時 48 分定刻通りバンドンに到着。ここも
280 万人都市には見えない長閑な田舎町に見え
た。早速駅前をHTL 探しに歩く。最初のHTL
は既に一杯と言われ、横道に入った所の HTL
が一泊朝食込 37万R（約 3,000 円）だと言う
のでここに決めた。部屋に入りやれやれだ。一
休みして早速周辺を散策に出る。駅周辺から郊
外に出る。
　夕方シーフード店に入った。生以外は大丈夫
と思い、シーフードの炒め物と豆腐の盛り合わせ、
混ぜご飯と食後にコーヒーを飲み、いつもより豪
華な食事をした。しめて8万R（640 円程）安
いもんだ。満足してHTLに戻る。
バンドン市内
　スンダ人が住むインドネシア第三の都市。高原
にあり一年中涼しく、インドネシアの軽井沢とも呼
ばれている。1955 年第 1 回 AA 会議が開か
れた所で、是非ここにも行ってみたかった。
　翌日はバンドン市内を見学だ。歩いてまず市の
中心の市民公園に向かう。駅を超え商店街を暫
く歩くと大きな広場が見えてきた。ここが市の中
心だ。広場には家族連れや子供達がサッカーに
興じていた。その周りにはたくさんの屋台が並ん
でおり、その向こうには市のシンボルの大きなモス
クが見えた。
　暫く足を止め風景を楽しんだ後、更に行くと美
術館らしき建物が見えた。ここが第一回 AA 会
議が開かれた場所だ。中に入る無料だ。まず当
時の会議を模した人形がある。更に行くと会議
の様子や参加者の写真が飾られていた。スカル
ノ、ネール、周恩来等の他に、なぜだか日本に
関する叙述と原爆の写真もあった。最後に会議
が実際行われた大会議場に行き椅子に座り、暫
く当時に思いを馳せた。

プランバナン
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　再び広場に戻ると、日曜日だからか更に人が
増えていた。屋台でソーセージを買って公園で
食べる。繁華街をぶらぶらした後大きなモールが
見えたので行ってみた。全く日本のイオンの様だ。
中に入ると日本のベスト電器があり、はっぴを着
た店員が大きな声を出していた。フードコートに
は吉野家、大戸屋、くるくる鮨もある。暑い国で
は生魚や肉を食する気がしないが、丸亀うどんも
あったのでここで夕食をすることに。日本のうどん
が人気なのだろう。混んでいて列に並ぶ。久し
振りの日本食に満足だ。
首都ジャカルタへ
　今日はいよいよこの旅の最終地ジャカルタだ。　
人口 1,000 万人、近郊を含めると3,200 万人、
東京と同じ大都会だ。列車でバンドンを発つこと
2 時間、車窓から大きなビルが見え始めた。ジャ
カルタに入ったようだ。どんな所か想像するだけ
でわくわくしてきた。
　中央駅に着く。さすが大都市の首都駅だ。今
までと違った雑踏と威厳さがある。キョロキョロし
ていると危険なので、ごった返す人垣をかき分け
一目散に駅表に出て、いつものようにまず HTL
を探す。しかし今までと勝手が違う。駅前は大き
な官庁街の様で全くHTLらしい物は無い。暫く
歩くと独立塔やムルデカ広場に出た。この辺りで
HTLは無理とわかり、仕方なくTAXIに乗りミッ
ドプラザのHISに行くことにする。HISで紹介さ
れたHTLはMブロックという日本人が集まり日本
食堂が多い街だ。一泊朝食込で5,500 円程と
今までで一番高いが、首都ジャカルタの事を考

慮に入れると仕方がないかと諦めTAXIで向か
う。部屋で一休みして早速探索に出る。HTL
の前が大きな地元のスーパーだ。外に出て歩き回
ると確かに日本食屋が多い。日本人が集まるのだ
ろう。
　夕方6時夕食にそのうちの一軒に入った。ラー
メンと焼きおにぎりを食した。ラーメンの油が気に
なったが味はまずまずこんなもんだろうと思った。
三組の日本人が入ってきた。二組は駐在員らし
い。もう一組はここに住み着いている日本人の様
だ。異国で駐在員を見ると、自分も30 年以上も
前になるがあの年代の頃、異国で生活を送った
時を懐かしく思い出す。あの頃は無我夢中で過
ごしてきたが、今振り返れば人生の真っ盛りだっ
たのだろうと感傷的になってしまう。勘定 13万R

（1,000 円超）この旅で最高の豪華な夕食だ。　
今日は移動日で疲れた。HTLに戻り早めに就寝。　
　ところが昨晩食べたラーメンの油だろう、夜中
に何度も起きてトイレに駆け込む。酷い下痢だ気
を付けていたが旅の最後でこんな事になるとは。　
疲れもたまっているかもしれない。今日は一日中
休養日にすることにし、部屋でネットをしたり地図
を見ながら過ごす。
　翌日6 時半起床、体調はまずまずだ。よし今
日はジャカルタのシンボル独立塔とムルデカ広場等
の中心地に行く
ことに。HTLを
出ると直ぐに三
輪自動車が寄っ
てきたので、独
立塔まで幾らと
聞くと15万Rと
いう。乗りかけたがどうも高いと思いとどまり、近
場にいたTAXIでいく事に。メーターで4万R
危うく引っかかる所だった。
　大きな公園の中に高さ132ｍの独立塔（モナ
ス）があった。てっぺんには重さ50キロの純金
のオブジェがある。ここがスカルノが独立を宣言
した所だ。入り口には長い列が出来て混雑して
いた。ここでチケットを買ってもエレベーターで更

独立塔

第1回ＡＡ会議場
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に並び、上に行くのに数時間かかると言われ諦
めた。
　次に市の中心にあるインドネシア最初の大型デ
パート、サリナにお土産を買いに行くことにした。
ガイドブックには、混雑していてすりや置き引きが
多いので気を付けろとあったので身構えて入った
が、拍子抜けするほど閑散としていてそんな感じ
は全くしない。驚いたのはコートや革ジャン、それ
に襟巻が売っていた事だ。こんな赤道直下の国
で買う人がいるのかと不思議だった。
コタ歴史地区
　インドネシアがバタビアと呼ばれたいた頃の貿易
の街。オランダ統治時代のコロニアル風建物が
ある歴史地区だ。
　翌日はガンビル中央駅までTAXIで、それか
らローカル線でコタに行く事にした。ところが
TAXIに乗ると収まっていた腹の調子がまた、お
かしくなってきた。降りようとするも大都会でどうし
様もない。脂汗が出てきてまさに我慢の限界がこ
ようとした時、駅に着いた。お釣りももらわず脱兎
のごとく駅に飛び込むと、そこにトイレがあった。ラッ
キーと思いトイレに入るが、なんと個室は満室だ。
ああ終わりだと思った瞬間一室が空いて何とか助
かった。冷や汗がどっと出た。
　切符売り場に行きコタまでと言うと、何やらイン
ドネシア語でまくし立ててきた。何を言っているの
かわからなかったが、どうやら売り場が違うらしい。
そちらに向かって歩いて行くと、後ろから若い女

性が追っかけてきた。おかしいと思って一瞬身構
えた。すると女性は日本語で、コタに行くには複
雑で危ないからTAXIで行った方が良いと言っ
てくれた。どうも私の日本のパスポートが見えたら
しい。話を聞くと日本語は語学学校で勉強してお
り、いつか日本に行くのが夢ですと言う。こんな
所にも日本のファンがいるのだと嬉しくなった。
　TAXIでコタまで行くと、その周辺は一瞬にし
てタイムスリップしたように白のコロニアル調の建
物が並んでいる。そのうちのひとつ銀行博物館
に入る。欧州が香料を買い付けに来て大儲けし
た事により銀行が出来たと言う歴史が語られてい
た。先の大戦時に日本により造られたお金もあっ
た。東南アジアではどこに行っても日本の足跡が
残っており、ここインドネシアでもかなり大きな跡が
見られる。バタビア時代の中心地ファタビラ広場
の周りは白い建物に囲まれた美しい街並みだ。
広場をぶらぶらしながら時を過ごしＨＴＬに戻る。
　以降も体調が今ひとつだったが、恐れずジャカ
ルタ市内を1 週間近く精力的に回った。
　最後に今回の一人旅も良い人悪い人に出会
い、そして色々な出来事があったが無事帰国し
良い思い出とな�った。
これからも一人気ままな放浪旅はやめられそうも
ない。次は何処にしようか考え中だ。

　わたしは、神戸市民であれば 57 歳から入学
できる神戸市シルバーカレッジ　国際交流・協力
コースで3 年間学び今春卒業します。3 年生は
グループ学習という卒業研究があり、クラスメイト
72 歳、68 歳とわたしは65 歳の 3 名で「シルバー
世代へバックパッカーの旅の薦め」というテーマ
を持ってバックパッカーの旅をしました。なぜバッ
クパッカーの旅だったかというと、航空機以外の

予約は一切し
なかったこと。
ほとんど屋台
か地元の庶民
食堂で食事を
したこと。夜行
バスの利用とたまに昼間のバス移動であったこ
と。宿は着いてから探し、ホテルというより格安ゲ

バックパッカーの旅 関西支部 No.1634 長田 隆秀



49

ストハウスであったことによります。21日間の費用
は、ひとり125 ,000 円で航空機に３回搭乗もエ
アーアジア41 ,000 円余ですから、すべての滞
在費は60 ,000 円余です。関西空港→バンコク
へ行き、あとはマンダレー（ミャンマー）まで陸路
をバスで旅をしました。行程は、バンコク→スコー
タイ→ミヤワディ（ミャンマー）→ヤンゴン→ネピドー
→バガン→マンダレー（空路）→バンコク→関西
空港です。21日間の旅は、3 人のメンバーで
30 ペジにまとめました。今回はわたしが担当した
部分を投稿いたします。宜しくお願いいたします。
はじめに
　バックパッカーとはいうものの、シルバー世代で
も行うことができるという提案は、今回のフィールド
ワークの最大の目的である。我々が豊かに過ご
すことが出来るひとつの手段として旅行がある
が、それに掛けることが出来るお金は決して十分
とは言えない。もし旅行費用を安く抑えられる旅行
（バックパッカースタイル）が出来ればとても魅力
的な選択肢になるのではないか。我が国は若者
が長期の休暇を自由に取れる国ではないが、我々
年金生活者なら恵まれた自由な時間を持ってい
る。同世代の年金暮らしのヨーロッパの人たちは
ごく普通の旅のスタイルとしてバックパッカー旅行
を行っているのである。友人夫婦が堺市で一泊
4,000 円の民泊を始めたが、宿泊する外国人
客に接してその多くが高学歴な富裕層であること
に驚かされるとのことである。
　第 23 期生のグループ学習にあたり筆者は「シ
ルバー世代へバックパッカーの旅の薦め」を掲げ
た。ちょっと奇抜なテーマに果たして賛同者が現
れるだろうかと思っていたが「海外ロングステイ」
を掲げていた宮崎と「ミャンマー研究」の丸一
の2 人のテーマに共通点を感じて声を掛けると、
うれしいことに参加いただけることになった。短期
の海外旅行は40 回を越え英語の上手な宮崎と、
若い頃にバンコクへ海外赴任の経験もある丸一
は、筆者以上の海外経験があった。しかし、長
めのバックパッカーの旅、格安航空・ほとんど屋
台の食事・主にバス利用の長距離長時間移動と

いう旅の経験はなく、今までは今回の旅からする
とごく一般的な海外旅行をしてきたとのことであ
る。未だ体力に自信があってより過酷なバックパッ
カーな旅に憧れる筆者と、体力面を考慮して無
理をせず、宿泊・食べ物にもシルバーとしてのこ
だわりを持って余裕のある旅がしたい宮崎、丸一
との間の距離をうまく埋めあうことができた。我々
はこのグループ3 人が折り合える移動手段・宿泊・
食事・プライバシーに配慮した旅行をすることが
できた。
　今回の21日間の旅にかかった費用は土産物
を除いて一人 125 ,000 円であった。そもそもミャ
ンマーの物価は、タイの半分・日本の1/10に感
じるほどとても安く、これも安い旅が出来た大きな
理由である。物価の高い国ではなかなかこうは
行かないであろう。
　今回は旅先としてタイからミャンマーのルートを
選んだが、日本からのLCCを含む直行便が多く、
日本人観光客も多いバンコク（タイ）とホーチミン
（ベトナム）は旅の出発としては最適の街である。
　筆者は中学生の頃から、バックパッカーという
言葉に魅せられ、小田実の「何でも見てやろう」
を始めとして、名もない若者の旅行記を含め、そ
れらを読み漁った思春期の一時期があった。し
かし、バックパッカーの旅がようやく実現したのは
22歳の卒業旅行だった。1976年 2～3月「ヨー
ロッパ 23日間の旅 168 ,000 円」というパック旅
行の中身は、ロンドン1 泊ローマ 1 泊の 2 泊の
宿以外は何ひとつないという筆者にとってとても魅
力的なものだった。ほぼヨーロッパの鉄道に乗り
放題というユーレイルパス2 週間 50 ,000 円のチ
ケットを追加し、参加を決めた。就職が決まって
いれば旅費はローンが組め、毎月10 ,000 円ず
つ返していった。それまで国内も一人旅をしたこ
とがなく、時刻表を手に取ったこともなかったが、
無事に7ヵ国 14 都市を、あまり宿には泊まらず
夜行列車の連続で楽しむことができた。
　しかしその後は、短期の海外旅行は時折する
ものの、海外へのバックパッカーは封印したまま年
を重ねたが、50 歳代も半ばになって広島時代の
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友人から海外パック旅行を誘われ、それをきっか
けに毎年一緒に行くようになり、旅のスタイルがだ
んだんとバックパッカー風に変化して今に至る。
今回の 21日間のバックパッカーの旅は、ただの
一度も揉めることもなく、旅を互いに楽しむことが
できた。一人一人がそれぞれの個性をフルに回
転させて、素晴らしく有意義な時間を共有できた
のである。
ミャンマーかビルマか
　我国では長らく「ビルマ」と呼んできたが、こ
れはオランダ語由来の呼称である。英語圏では
「バーマ」と呼んできた。その起源は「バマー」
であるという。しかし当事国では建国以来「ミャ
ンマー」であるとのことである。この説明としては、
「ミャンマー」は文語で「バマー」は口語である。
書く時は「ミャンマー」、話すときは「バマー」と
いうことだ。また「ミャンマー」は日本、「バーマ
は「Japan」というのがわかりやすい。国内呼
称はミャンマーであり、外国呼称がバーマという
わけである。それを当時の軍事政権は1９８９年、
「バーマ（ビルマ）は、バーマ（ビルマ）族を単
独の国名であるから、すべての民族を包括する
国名としてのミャンマーに統一する」と決めた。
これを聞くと軍事政権もなかなか良いことをいう
じゃないかと思うのだが、しかしその説明は正確
ではなく、実はミャンマーもバマー族（ビルマ族）
だけを表す名称だということである。
　当時、軍事政権は国連に代表権を持っており、
国連もミャンマーを直ちに承認した。日本において
も政府がいち早くビルマからミャンマーへの変更を
承認した。当時の我国の外務官僚が書いたミャ
ンマーの本を読むと軍事政権を擁護し称賛する
内容のものがある。当時の政権並びに外務省が
軍事政権と親密な関係があったことが推察でき
る。しかし欧米英語圏の国々では今なお「バーマ」
と呼んでいる。これは軍事政権が欧米を中心と
する国際社会から承認されなかったからでもあ
る。非英語圏では、ミャンマーに変えている国が
多いようだ。
　いろいろ調べていくと、紛争の絶えない多民

族国家を束ねるには軍事政権の果たした役割が
あったという意見がある。しかし鎖国状態にして
難民があふれ出ていたことや、世界の最貧国に
してしまったことからすれば、共感できない。民
主化はポーズであって、今なお軍政であるとの意
見にも出会った。また欧米が軍事政権を認めな
かったのにはイギリス人の夫を持ち、子らはイギリ
スにいる欧米志向のアウンサンスーチー氏を支持
する方がこの国をコントロールしやすいというメリッ
トがあるからだという意見がある。アウンサンスー
チー氏は、英語を話すとき「バーマ」と言うそうだ。
つまり民主化を支持するといいながら欧米には別
の思惑もあったというのだ。それも今では国際社
会から、ロヒンギャ問題で、何もしないアウンサン
スーチー氏は激しく非難されている。
　筆者は、
１９８９年
に我国の
ほとんど
のマスメ
ディアが
「ビルマ」
から「ミャンマー」と言い換える中で、当時ニュー
スステーションの久米宏氏が、『ニュースステーショ
ンでは「ビルマ」と言い続けます』と言っていた
ことを思い出す。今はもうそのようなマスコミ人も
いなくなって我国ではミャンマーがすっかり定着し
た。しかし今なお民主化とロヒンギャ問題の狭間
で自国での呼称を変更する国があり揺れ動いて
いる。この国の呼称問題は一筋縄ではいかない
のが現実である。
7 月 24 日（火）
ミヤワディはミャンマーの国境の町である。
　国境の川があり、その川に架かる橋の中央が
国境である。橋を渡るとミスタービューティーと名
乗る50歳台の男が待ち受けていた。「雨季によっ
て降りしきる雨が大きなバスの行く手を阻み、この
ようなミニバスでないとヤンゴンまではたどり着けな
い」のだという。上手な英語でそう説明した。
素晴らしく最新のミニバスが停まっていた。ここは
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もうミャンマーであったが、料金は500 バーツだ
という。そのあとカフェやパゴダのある寺院、そ
れに市場を案内してくれた。最後に夕食のため
の食堂を案内してくれた後、連れていかれたとこ
ろに10 年以上は使われたと思う古びたハイエー
スが置いてあった。もう動かなくなって長く使われ
ていないポンコツと思っていた。しかし出発時刻
になるとこの車に乗れと言うのだ。これでヤンゴン
までたどり着けるのだろうか。あの美しいミニバス
は見せ車であったらしい。ハイエースは満席で
あった。エアコンがあれば、「まっいいか」と思っ
て「エアコンOK？�」と尋ねると「OK」と返事
が返ってきたが、車が動きだしてもエアコンが動く
ことはなかった。それもそのはずである。しばらく
して車は山越えの道で立ち往生してしまった。ボ
ンネットを開けてどうやらオーバーヒートのようだ。
ここで夜を明かすのかと暗い気持ちになりかけた
のだが、エンジンが冷えたのか、思いのほか早く
また動き出した。出発した時から降り始めていた
雨は、激しく降り続いていた。そして深夜になっ
てまた車は止まってしまった。国境に向かう車が
多すぎるのだ。大渋滞である。果たして夜のうち
にバスは動き出すのだろうかと思うほどの激しい
雨が降り続いていた。ハイエースを降りて、軒先
を借りて雨宿りを3 時間もしていただろうか、よう
やく渋滞が解けて老ハイエースがまた動きだした
のだが、動き出したことの方が意外な気がしたほ
どであった。降りしきる雨と闇夜を越えて、午前
中には無事にヤンゴンに到着したのであるが、こ
の夜の行程はとても長く、先行者たちがネットで
書き込んだ通りの困難な道のりであった。我々は、
旅に出る前からネット上でこの国境越えをした経
験者の「やめた方がいい。大変だ。疲れる」
等の書き込みを見つけていた。2 人がやっぱり飛
行機にしようと言わないように願っていた。無事に
到着して良かった。筆者は、海外の夜行バスは
数多く経験していて、今回も何とか想定内である。
体力と気力に自信のある間にまたこの国境越えを
したいものだ。

７月25 日（水）バスの中に若い韓国の
バックパッカーレディがいた。
　英語の
上手な宮
崎が主に
話 すこと
になった
が、 ヤン
ゴンにつ
いて互いの宿が近いようなら、タクシーの同乗を
しませんかという提案であった。もちろん異存は
ない。ところが出発してしばらくするとタクシーの
運転手が 2ヶ所に行くことを了解していたのに、
2ヶ所に行くならと途中で料金の値上げを言い出
した。我 も々了解しなかったが、彼女も激しく抵
抗した。スマホの計算機に数字を打って「本当
はもっと安いのはわかっているのよ�！！！�」と運転手
に見せて抗議した。しかし運転手がはっきりしな
いので、結局彼女の宿近くで降りて我々は歩くこ
とにした。その時の彼女と我々の「集合写真」
が残っている。ひとりバックパッカーの旅を続ける
かっこいい女性だった。Facebookで再会しよう
と名前を書いてくれたのだが、なぜかその名を
Facebookに見つけることはできなかった。　
　そういうわけで、彼女の予約したゲストハウス
近くで我 も々タクシーを降りた。そこからミヤワディ
でミスタービューティーが薦めてくれた「ホワイトハ
ウス」というゲストハウスを目指すことにした。な
ぜかそこに違いない場所には「ホワイトハウス」
はなく、宮崎が探している間に、丸一が車道で
荷物の番をし、筆者も宿探しに歩き始めた。道で
ミャンマー人に「安くていい宿を知らないか」と
尋ねた。わたしは簡単なミャンマー語さえ話せな
いし、簡単な英単語を並べたのだが通じてはい
ないようだった。それでも近くの交差点に警官が
いるから警官に聞くように、ということがわかった。
東南アジアを旅していて、正確に道筋を教えられ
たことはほとんどない。地図を広げてもなかなか
難しいのではあるのだが、初めて足を踏み入れ
る街である。地元の人を頼るしかない。お目当て
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の警官はいたのだが、近くに警察署があるから
そこで聞いてくれという。しばらく行くと警察署が
あった。筆者より少し英語の上手な婦警さんが
相手をしてくれた。しかし警察も「安くていい宿」
を紹介できるわけもないようで、困らせてしまった
かなぁと思っていると、どこかに電話を掛け始め
て受話器を渡された。受話器からの声は、日本
人女性だった。驚いたが事情「安くていい宿、
一泊1,000円ぐらい3人います」を話した。わかっ
てくれて調べてみるからちょっと待って、と一旦電
話を切った。しばらくして電話があって、「バックパッ
カー・ベッド�アンド�ブレックファースト」という名前
からしても理想的な宿を紹介してくれた。3 人の
予約が OKであることまで確認してくれていた。
どういう方なのかを聞いてみた。「以前にも同じよ
うに困って警察にやってきた日本人を助けたことが
あるので、また困った警察がわたしを頼ってきた」
のだそうだ。彼女はミャンマーで働いているのだ
そうだ。感謝を何度も伝え電話を切った。担当し
てくださった婦警さんにもお礼を言って、写真を撮
らせてほしいと頼んでみたが、婦警さんは「NO　
PHOTO」の張り紙を指さしてニコと笑った。良
い情報を持って丸一のいる路上に戻った。ずい
ぶん時間が経っていたが待っていてくれた。もう
宮崎が探した宿に2 人はそこに泊まることにした
とのこと。了解してわたしは警察での一件を話し、
また落ち合う時間を約束して「バックパッカー　
ベッド　アンド　ブレックファースト」に向かうことに
した。５分ほど歩いたところにその宿はあった。ツ
インベッドの部屋もあったが、最近はドミトリーがあ
ればそうすることにしていて、朝食付き4 泊 28ド
ル一泊 7ドルだった。のちにもう一泊延泊すると
一泊 6ドルだった。豪華な朝食付きでコーヒーと
オレンジジュースはいつでもフリー、毎日夕方のフ
リータイムには、美味しい黒ビールの大瓶を飲ん
でいた。お気に入りのこの宿には次回のヤンゴン
でもここに泊まることにしたい。
７月26日（木）雨季のヤンゴンは
乾く間のない黒かびの街であった。
　夜明け前と夕刻前に激しいスコールに見舞わ

れる。５泊し
たのでヤンゴ
ンの主だった
所へは行くこ
とができた。
まず、シュエ
ダゴン・パゴ
ダはヤンゴン、そしてミャンマーを代表する仏塔で
ある。外国人は800 円ほど支払うことになるが、
ミャンマー人は日頃から功徳をしているということ
で無料である。このパゴダはその敷地を含め巨
大であった。メインのパゴダだけでなく大小さまざ
まなパゴダがあり、仏教のテーマパークのようであ
る。そこに集う人々の祈りの姿は、日本よりもタイよ
りも深いものを感じた。
　次に行ったボージョー・アウンサンマーケットは、
ヤンゴンの中心部にある。イギリス植民地時代の
古い建造物の中に民芸品などの土産物を中心
に、主に外国人観光客のための大きな市場であ
る。地元の日本語学校で学んだ上手に日本語を
話す若者ふたりに会った。このマーケットには、もっ
とたくさん同じような若者がいるだろう。そのうち
のひとりの青年の世話になった。というかこちらが
彼の紹介する買い物や観光にお金を使ったの
で、お世話したのかもしれない。
７月27日（金）ヤンゴンの環状線は、
線路がうねり時速 15 キロだった。
　39 駅 45 .9㎞を3 時間余りかけて一周する。
線路が蛇のように波打っているためにスピードが
出せないのだ。出発前にホームにキオスクのよう
な売店があり、経営者は日本人であった。神戸
の人だった。ヤンゴンで仕事を始めて7 年になる
という。本業は看板であって、駅の構内にある
看板を作成しているという。キオスクも駅の看板も
元 ミ々ャンマーにはなく彼が始めたそうである。若
い女性のミャンマー人の店員が何人かいた。
500ｍｌの水を10 円で買ったが、利益は5 円と
のこと。「なかなか儲かるものではないですよ」し
かし、ヤンゴンはこれからの街であり、彼の7 年
間の頑張りが実る可能性もこれからだ。このまっ
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たりした環状線は、すでに観光スポット化しており、
ヨーロッパ人観光客も多い。エアコンもなく、とて
も古い車両である。食べ物の物売りが入れ替わ
り立ち代わりどんどんやってくる。50 円ぐらいのも
のが多い。買ったわらび餅のような食感のお菓
子は、とても美味しかった。ヤンゴンに暮らすミャ
ンマー人の風俗を垣間見ることができ、とても楽
しかった。
　アウンサンスーチーさんが軟禁されていた家に
行った。国民民主連盟（National�League�for�
Democracy,�NLD）の看板があるが塀と門を見
るだけであり、中は公開されていない。広大な敷
地の中にあるようだ。今ロヒンギャ問題をめぐって
アウンサンスーチーさんは国際社会から非難の嵐
の中にいる。ノーベル平和賞を剥奪せよとの国
際世論があり、すでに国際人権団体アムネスティ・
インターナショナルはアウンサンスーチーさんに授
与した「良心の大使賞」を取り消すと発表した。
今回のフィールドワークを通じて教えられたことが
ある。長く続いた軍事政権が多くの民族を束ねる
にあたって、不可触民として位置づけたロヒンギャ
の民に国籍を与えることをしなかった。ほとんどが
熱心な仏教徒の国ミャンマーにあってロヒンギャ
は、イスラムの民である。そのため今も多くのミャ
ンマー人はロヒンギャを嫌い差別の対象であると
いう。当たっているとしたら、アウンサンスーチー
さんはロヒンギャの救済をしなくとも国内では非難

されないだろう。しかしユニセフを始め国際社会
のロヒンギャ救済の風当たりは強い。外圧でしか
変われない国は多いものだが、ミャンマーは、ロ
ヒンギャだけでなく多くの少数民族との軋轢を抱え
ている。
7月28日（土）国立博物館は、
日本語のガイド機器を貸してくれた。
　この日は、前日にアウンサンマーケットで知り合っ
た青年の紹介で、筆者は道端でスマートフォンを
買ったのだが SIMカード10 ,000 チャット分入っ
ているはずなのに機能しなかった。宮崎がもう一
度、青年のいるアウンサンマーケットに行こうと言っ
てくれた。なんて優しいのだろう。諦めかけてい
たのでうれしかった。果たして青年は今日も同じ
場所にいて、チャージしてくれたのだった。
　そのあと国立博物館に行った。霊長類の歯と
顎の化石から歴代の王朝の遺物を始め数多くの
展示物があった。薄暗く洗練されてはいないが、
日本語のガイド機器も用意されておりミャンマーの
古くからの歴史を学ぶことができた。カメラの持ち
込みは禁止で何も撮らなかったのだが、スマート
フォンで撮っている人がいて、スマホのカメラは
OKなのだとのこと。日本人にはわからないルー
ルである。
７月29日（日）イエレーパゴダは川の
中州にあり、舟で渡る。
　例のア
ウンサン
マーケッ
トやスマ
ホで世話
になった
青年にイ
エレーパ
ゴダに連れて行ってもらう約束をしたら、彼の友
人のミャンマー人とタクシーに乗ってやってきた。
観光客はイエレーパゴダへは、ヤンゴンからは現
地ツアーかタクシーでないと行けないとのことであ
る。川の中州にあるパゴダである。目の前にある
が舟で渡してもらうには１０分ほどかかる。そして
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３０分もあれば全部を見ることが出来る。派手な
金色の建物にLEDの後光を背にした仏像。濁っ
た川には大きなナマズがいて、餌の米菓を売って
いる。餌をやることは功徳を積むことなのだろう。
米菓を川に投げると大きなナマズが口を開けて飲
み込んでいく。また対岸に渡してもらってしばらく
すると、村を泥まみれにしてしまう激しいスコール
に見舞われた。比べると日本の夕立はやさしいよ
うに思えてくる。それも近くの案内されたワニ園に
到着するころには止んでいた。売っている餌をワ
ニ池に投げ込むと、大きなワニが争って食らいつ
く。この池に落ちたら悲惨なことになるだろう。
７月30日（月）数年前まで立ち
入れなかった首都ネピドーへ
　ヤンゴンからネピドーへは、筆者は９時間かか
る夜行列車で行くつもりで、苦労してあっちこっち
探しまわって切符を買った。寝台は2 人部屋で
ひとりでは売れないとのこと。グリーン車は５００円
ほどであった。しかし、その日ネピドーの友人から
メールで線路が長雨で線路が冠水し、長らく不
通であると知らせてきた。しかたなく払い戻しに行
くとあっさりお金を返してくれた。不通が続いてい
るなら売るなよって言いたかった。
　バスは昼行で、先にバスを予約していた丸一・
宮崎とは別のバスになったが、同じ時間に前後し
て走った。夕刻前にネピドーに着いた。友人が
予約してくれたホテルは、彼がひとり校長ひとり教
師を勤める日本語学校の前にあった。3 人 1 部
屋であったが、ダブル1 つにシングル1 つの部屋
で使いにくい。宮崎がシングル３つをひとり２０ドル
で交渉した。女性のオーナーが出てきて了解し
た。美味しい朝食付きだった。
　筆者は、2017 年 2月からシルバーカレッジ1
年生の頃に平行して、420 時間の日本語教師
養成講座を受講していた。その時に机を並べて
いて仲良くなった岡本さんは、一時期、南の会に
も入ってくれて1 年半のバックパッカー体験を関西
支部の例会で話してくれた。講座の修了後すぐ
に単身ミャンマー・ネピドーに渡った。岡本さんは
現在 70 歳である。新設校であり、ひとり校長そ

してひとり教師である。ひとつの建物の中で学生
達と共同生活をしている。学生達は学費はいら
ない。月4,000 円ほどの食費のみだという。ミャ
ンマーで企業活動をしているオーナーが支援して
いるのだそうだ。その企業での就職は必ずしも
条件ではないとのことである。彼は約 2 年の勤務
を終え、今は明石市に帰っている。
7 月 30 日（月）
日本語でミャンマーの学生達と交流した。
　そして3グループに分かれた学生達と日本語
でディスカッションする時間を作ってくれた。岡本
さんによると、彼らは２期生で1 期生よりはるかに
優秀な成績を収めているとのこと。よりむずかしい
日本語能力試験に合格しているのだという。N2
の合格者もいるとのことである。その割には雄弁
に話す人がいないのは、日本語を話す人が岡本
さんしかいなくて、聞く力などの理解力より言葉を
アウトプットする力が弱いのだ。同級生とは当然
のことながら普段はミャンマー語を話してしまうらし
い。彼らの実家はそのほとんどが農家である。そ
して多くの学生が日本に行きたいと言う。就きた
い仕事は、車の修理、農業、女性は介護が多かっ
た。近く卒業すればすぐに行きたい人もいれば、
2 年後ぐらいに行きたいという人もいた。しかし２
年も日本語を話さなければ多くを忘れてしまうだろ
う。岡本さんは日本に帰って彼らの日本での受け
入れの仕事をしたいとのことである。しかし、彼
らは躊躇する気持ちも持っていた。日本における
災害について、地震や台風などについてくわしく
聞かれた。安心してもらおうと、日本人の人口か
らすれば、災害で亡くなる人の数は少ないような
ことを話したが、それで良かったのだろうか。ミャ
ンマーのような雨季があり、その最中にあっても日
本のような洪水土砂崩れはすくないのだろうか。
ネットで少し調べてみるとサイクロンがしばしば襲う
し、地震の心配もあるようだが、彼らの実感とし
ては小さく、日本の自然災害の方が大きく取り上
げられているのかもしれない。２グループ目とのディ
スカッションが終わろうとしていた頃、ひとりの女性
が「わたし達と一緒に食事をしませんか」と言っ
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てくれた。
「岡本先
生にいい
か、聞い
てくださ
い」と言っ
た。岡本

先生は、「量は足りるのかぁ」そして「大丈夫で
す�！�」ということになり、ご相伴にあずかることに
なった。この全寮制の食事は、今では学生達が
作る。以前は給食業者が運んでいたが、まずく
て改善されないので自炊することになったのだ。
みんな上手で美味しい食事ができることになった。
その食事は美味しかったし、あとひとつのグルー
プとも食事をしながら話すことができた。最後に
記念の集合写真を岡本さんが撮ってくれてお別

れした。彼らが日本に来ることができるよう岡本さ
んの手伝いをしようと思った。その後、多くの学
生達が日本で働くことが決まったとのことである。
　それから１９：３０のバガン行きのバスまでの間、
タクシーを頼んで国会議事堂前に行った。滑走
路にもなるという１８車線の道路がある。まるで広
場だ。最後にヤンゴンのシュエダゴン・パゴダの
レプリカ寺院に行った。大きさは同じであって、こ
ちらは中に入ることができた。真新しいこのパゴ
ダは貫禄ではヤンゴンのものに敵わないが、内部
もとても美しいものだった。
　そして、バガン行きのバスターミナルに向かった。
バスは、19：30 発である。出発が 19：00との
２本で早すぎるのだ。夜中に着いてしまう。
　バガン到着も忘れられない出来事が待ってい
た。（以上、私の担当投稿になります）

１. 航路

　最近、カーフェリーと一般道を使って夫婦で「く
るま旅」をのんびりと楽しんでいます。

２. 太平洋フェリー
　２．１．仙台へ　2018 年 8月に法事を兼ねて、
七夕祭りを見にカーフェリーで仙台に出かけ、帰
りは、磐梯山や那須塩原高原、美ヶ原、木曽街
道経由で名古屋に帰着。

ルート：名古屋港→フェリー（いしかり）→仙台
港→くるま旅→名古屋。
費用（フェリー代金）：約 52，400 円　
期間：10日間
　「いしかり」にはレストラン、軽食スタンド、ショッ
プ、海を眺めながらの大浴場、ショウや映画が
上演されるシアターラウンジなどがあり、ゆったりと

カーフェリーで「くるま旅」 東海支部 No.８４３ 土井 研一

いしかり

七夕まつり
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した船旅が楽しめる。
　2.2．苫小牧へ（北海道内のルート・アクティビ
ティ等は以前に報告済みにつき詳細は省略）。
代表的なルート：名古屋港→フェリー（2日間）
→苫小牧港→北海道くるま旅→青函連絡船→日
本海ルート（7 号線など）→名古屋。
期間は夏の1～３カ月間。
３. 新日本海フェリー
　北海道支部との交流会や、北海道滞在中の
友人を訪ねて2017 年 8月に北海道に行き、帰
りに島根県の足立美術館を訪ねてきました。

ルート：名古屋
→敦賀港→フェ
リー（すずらん）
→苫小牧東港
→北海道くるま
旅→苫小牧東
港→敦賀港→く
るま旅（足立美
術館）→名古
屋。敦賀～苫
小牧東港へは1
日で着くので便
利。苫小牧東
港は苫小牧から
約３０Km 離れ

ています。
費用　約 141 ,000 円（フェリー往復＋ホテル1 泊）
期間：2 週間
フェリー「すずらん」には、ドッグランがあり、ペッ
ト連れの人にも便利。また、トレーニングルーム、
卓球室、大浴場、エンターテイメントなどあり、
退屈しない。
４. サンフラワーで九州へ
ルート：名古屋→大阪南港→サンフラワー（太平
洋ルート）→鹿児島・志布志湾→南九州くるま
旅→別府→サンフラワー（瀬戸内海ルート）→
大阪南港→名古屋。
費用（フェリー周遊料金）：約 69 ,000 円
期間：10日間

夜、大阪南港を出て、翌日には鹿児島・志布志
湾に着く。行きは太平洋に出るが、私たちの時は

（2018 年正月）、ほとんど揺れが無く快適でした。

5. くるま
トラベルワゴン：アネックス社のリコルソ（車内で自
炊可）。
または、ホンダ・フリードプラス（フルフラットのアウ
トドア向き）

トレーニング

ドッグラン サンフラワー

仙厳園

リコルソ フリードプラス
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　南の会ＨＰは、未会員の不特定多数の方を対
象に、南の会を知っていただくことと見ていただき
興味をもっていただいた方に入会していただくこと
を主目的に運営しております。
　そんなこともありＨＰを見て入会した方も多数おり
ます。しかしながら、会員に対してももっと活用し
て欲しいとのことから、パスワードをかけることによ
り定款や細則などを便利に見ることが出来ます。
　また、会報についても電子化して南の会ＨＰに
パスワード掲載することにより、バックナンバーも含
め便利に参照でき、紙による会報から段階的に
電子化会報に移行することにより、配送費も含め
大幅な経費削減になりもなります。
　そこで今回は、会員向けに絞った『南の会ＨＰ
の歩き方』と題して、操作方法を写真も掲載する
中で説明します。なおパスワードについては、南
国ＭＬ等で別途お知らせしておりますのでここでは
控えさせていただきます。紙による会報は減らす
方向ですが、まだあります。住所を変更した場合
は必ずご連絡ください。（宅急便配送のため）
　ＨＰのコンテンツの中には更新されず古い情報も
ありますが、各支部の協力を得て順次更新してい
きますので、引き続きご協力をお願いいたします。
　それでは、会員向けのコンテンツについて具
体的に説明いたします。
◆南の会ＨＰのＵＲＬ
　http://www.minaminokai.com/
◆南の会電子化会報の閲覧方法
　図１の赤い字で書かれた『会員限定参照権』
と書かれた部分はパスワード入力（同一パスワー
ド）が必要です。
　『Other�Link』または『What's�New』の『電
子会報』の文字があるところをクリックすると左側

上部にパス
ワードを入
力する窓が
表示されま
す。
　この窓は
まれにメイン
のＨＰの画面の下に隠れてしまう場合があります
ので、ずらす等して確認してください。また、パ
スワード入力枠の左側でクリックしてカーソールが
移動したことを確認した上で、パスワードを半角
で入力し『ＯＫ』をクリックしてください。
　図２の様な会報の目次が表示されます。見た
い会報でクリックすると、図３のように別画面で会
報が見れます（PDF 版）。
◆南の会規約等の閲覧方法
電子化会報の方法と同じですが、図１の『Other�
Link』または『What's�New』の『規約等』の文字
があるところをクリックすると、左側上部に　パスワ
ードを入力
する窓が表
示されます。
パスワード
入力の注意
点は電子化
会報と同じ
です。
　パスワー
ド入力後に
『ＯＫ』をク
リックすると、
図４の規約
等の目次が

南の会ＨＰの歩き方（会員向け） 関東甲信越支部 No.９９６ 歌田 晃一

お役立ち情報及び特別寄稿

図1

図2

図3
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表示されま
す。見たい
規約等をク
リックすると、
図５のように
別画面で規
約等が見れ
ます。
（PDF 版）

◆その他便利な機能
• 左側上部に『南国ＢＢＳへ』というボタンがあ

ります（図１参照）。クリックすると『南国ＢＢＳへ』

リンクして利
用できます。
• 会 費 納
入用の振込
用紙を紛失
した場合な
どは、図６
の様に『入会のご案内』をクリックすると画面の
様な入会案内が表示されます。その中の『郵便
振替用紙』をクリックすると別画面で振込用紙

（PDF 版）が表示されます。印刷してお使いく
ださい。なお、通信欄に必ず会員番号の記載を
お願いします。
• ＨＰ左側の一番下の方に『会員のWebサイト』
があります。会員個人のWeb サイトへリンクしま
す。リンク希望の方はお知らせいただければリン
ク設定いたします。

　関東甲信越支部では、月1 回程度のペースで
パソコン・スマホ教室を開催しています。2008
年 2月のパソコン教室についての記録があります
ので、少なくとも11 年以上継続していることにな
ります。

　

パソコン教室では、初心者向けの内容を中心に
パソコン・スマホ・タブレットの操作法などを勉強
していますが、その他に皆さんがパソコン・スマ
ホを使う上で困ったことの解決に個別の相談を受
け、解決を手助けするサポートも大きな割合を占
めます。この稿では、サポートについて実績、ど
のようなことに困っているか、サポートの利用のし

かたなどについて述べます。
1.2018 年度のサポート実績
　パソコンは量販店、専門店、メーカーなどで、
スマホは代理店などでサポートを有償で行ってい
ます。役に立ちますが、費用が高いのが難点で
す。周りに詳しい方がいれば良いのですが、い
ない場合は解決に困ります。パソコン教室のサ
ポートはこのような場合に利用できます。インター
ネットを通じた遠隔サポートですので海外渡航時
にも利用できます。無償（実費を除く）ですが、
講師の能力の範囲内ですので解決できない場合
もあり、また結果について責任は取れないなどの
制約はあります。
　次ページの表と図は2018 年度（2018 年 4
月～2019年3月）でのサポート実績です。サポー
ト件数 179 件の内、海外渡航先からのサポート
要請は28 件で、ほとんどが冬季の渡航シーズン
に集中しています。相談を受けた人数は47 人、
サポート時間の1 件あたり平均は67 分で、パソ

パソコン・スマホ教室のサポート 関東甲信越支部 No.60 渡辺 義郎

図4

図5

図6

パソコン・スマホ教室の風景
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コン教室と異な
り多くの時間を
かけることがで
きます。
　サポートの結
果は、困りごと
が解決したの
が 86％に当た
る154 件、 半
分解決が11件、
未可決が14件
でした。 問い
合わせ項目を操
作法、不具合、
斡旋、セキュリ
ティ、回線、そ
の他で分類する
と、多いのは操
作法、不具合
ですが、パソコ
ン・スマホ・タ

ブレットの斡旋やコンピューターウイルスなどの不
安などセキュリティの問い合わせも多いことがわか
ります。
2. どのようなことで困っているか
　サポートする内容は多岐にわたりますが、その
内の幾つかを述べます。

（１） パスワード
　最初に挙げた 2008 年 2 月のパソコン教
室でのテーマが「パスワード」でした。10
年以上経っても変わらずパスワードは大き
な課題です。メールなどのインターネット
サービスを利用するには、個人ごとのアカ
ウントを作成します。アカウントは ID（個
人識別記号）とパスワードが組になってい
ます。ID は通常メールアドレスにします
が、パスワードはルールに従い自分で設定
します。パスワードが盗まれるとアカウン
トを乗っ取られ、他人がそのアカウントを
不法に利用することになり、そのアカウン

トが銀行、証券、通販、クレジットカード
などお金のやり取りを行うものであると被
害は甚大です。
　パスワードを忘れてわからなくなると、
そのアカウントにログインすることができ
ず、パスワードをリセットして新しいパス
ワードを設定します。サポートでは、他人
のパスワードはわかりませんから、リセッ
トの手助けを行いますが、サポートで役に
立てることは多くありません。

　【パスワードの作成と保管方法】
　パスワードは任意ですのでどんなもので
も良いのですが、強度を高め他人に見破ら
れないパスワードが望ましく、その一例と
して専門雑誌に載った方法を記します。
　記号 +（固定の英数字）+ 末尾の英数字
　記号と末尾の英数字はパスワードごとに
変えますが、固定の英数字（数字+アルファ
ベット、6 桁以上が望ましい）は、どのパ
スワードにも共通にします。
　記号をパスワードに入れるとパスワード
の強度は格段に高まります。
　 例 え ば、 次 の 3 つ の パ ス ワ ー ド は

「nangoku23」は共通ですが、先頭の記号
と末尾のアルファベットはパスワードごと
に変えます。
#nangoku23t、&nangoku23p、%nangoku23kk
手帳などにメモする場合は、先頭の記号と
末尾のアルファベットのみメモし中の固定
部分はメモせず覚えます。上記のパスワー
ドは次のようにメモします。
#*********t、&*********p、％ *********kk
このようにすると、メモが盗まれても
********* の部分が分からず解読できません
が、自分にはわかります。********* の部分
は他人にわからない記念日の日付などでも
良いでしょう。

　【パスワードのリセット、認証】
　パスワードを忘れた場合は、パスワード
入力欄にある「パスワードを忘れた場合」

パソコン

110 72
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3
12

スマホ・タブレット

サポート機種別件数 サポート内容別件数

通信 その他 操作法 不具合 不具合 斡旋 回線 その他

パソコン
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3
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スマホ・タブレット

サポート機種別件数 サポート内容別件数

通信 その他 操作法 不具合 不具合 斡旋 回線 その他

2018年度のサポート
件　　数 179

国内 151
海外 28

人数（人） 47

所要時間 延べ時間（分） 11.96
平均（分）/件 67

結　　果
解決 154
半分解決 14
未解決 11
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からリセットします。リセットにはパス
ワード作成時に作成した連絡用の電話番
号、メールアドレスなどが必要です。リセッ
ト時に電話あるいは連絡用のメールアドレ
スへ確認コード（数字）が送られてきて、
コードを入力することにより本人であるこ
とを確認します。
　問題は海外渡航先では日本の電話番号で
は受信できないことです。このため電話番
号に加え他の手段が必要で、通常はそのア
カウント用のメールアドレス以外の連絡用
のメールアドレスを設定します。ただし、
このメールアドレスが正常に受信できるこ
とを事前に確認してください。
　本人確認は、パスワードリセットだけで
なく、海外渡航時での認証にも必要です。
海外渡航時に通常使用している場所と異な
るので、他人がなりすましているのではな
いかと疑い、認証要求が来ることがありま
す。この場合もパスワードのリセットと同
じく、日本の電話番号は使用できないので、
他の手段を予め設定しておく必要がありま
す。他の手段はアカウントごとに異なりま
すが、Google アカウント（Gmail）ではス
マホへ「Google からのメッセージ」を受
信する方法など複数の手段があります。

（２） 写真関係
　写真を撮ったあとの整理と保存に関する問い
合わせが多くあります。Googleフォトを利用する
ことを勧めています。
・デジカメで写真をとる　→　デジカメのSDカー
ドをパソコンに挿し写真をパソコンに保存する　
→　Googleフォトにアップロードする
・スマホの場合は、Googleフォトへ自動的にアッ
プロードする設定にする
　Googleフォトでは写真は枚数無制限で無料で
使用できますので、アップロードしておけばパソコ
ン、スマホが故障してもGoogleフォトに写真が残
り安全です。
　アップロードされた写真は、Googleフォトの画

面上で確認し、不要な写真は簡単に削除できま
す。またアルバムを作成できますので、例えば旅
行中の写真をまとめて「○○の旅行」アルバム
として作成すれば写真の整理にもなります。さら
に紙の写真アルバムをこのGoogleフォトで作成し
たアルバムから発注できるなど、利用価値は大で
す。
　実際にGoogleフォトを利用するには、Google
アカウントの設定、Googleフォト画面の操作法、
アップロードの方法、スマホの設定などわからな
いことが多くありますので、サポートで解決します。

（３） パソコン、スマホの機種選定（斡旋）
　パソコン、スマホを購入する場合に機種の推
薦（斡旋）を依頼されることがあります。本来の
パソコン・スマホ教室がカバーする範囲を逸脱す
るかもしれませんが、推薦するだけで購入するか
は依頼者が決めることとして、また購入したもの
が初期不良であったなどの不具合には責任を取
らないとしてできるだけ応じています。
　量販店などで購入する場合の課題は、パソコ
ン、スマホの性能・機能についての圧倒的な知
識差です。高性能で高価格のものを勧められま
すが言いくるめられて対抗できません。高価格
のパソコン、スマホは高性能でしょうが、その高
性能のすべてが必要とは限りません。パソコンは
Windows、スマホは iOSあるいはアンドロイドな
どの OS（基本ソフト）で動きますが、OS の機
能はパソコン、スマホの価格にかかわらず同じで
す。従って自分が必要とする使い方にあったもの
であれば低価格の機種でも満足できます。例え
ばスマホの高価格機種は、高精細の写真が取
れるカメラがあることを売り物としていますが、低
価格機種でもスナップ写真程度を取るには不自由
はありません（それでも一昔前のデジカメよりも高
画質です）。
　同様にパソコンでもメール、インターネット閲覧
などを中心とする初心者は高性能の必要はありま
せん。またマイクロソフトのオフィス（ワード、エク
セル）は２万円程度パソコン価格に加算されます
が、ワード、エクセルを使わない方は不要です。
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　パソコン、スマホの斡旋（推奨）はなるべく安
くすることを考え、具体的にはパソコンでは総額
５万円以下、スマホは定価で２万円台程度のミ
ドルレンジスマホを推薦しています。この範囲内
でパソコンは要望に応じ自宅の据え置き用か持ち
運びに便利な小型のパソコンを選定して推薦しま
す。
　スマホは、海外でもSIMを差し替えて使用で
きるアンドロイド系のSIMフリーのスマホを勧めま
す。SIMフリースマホは格安スマホで多く使われ
ますので、スマホの端末価格だけでなく月々 の利
用料金も安く抑えられます。ただ格安スマホはキャ
ンペーンが多くSIMフリースマホを安く手に入れ
ることができるチャンスが多くありますが、その情
報を入手するにはインターネットで格安スマホ会社
のサイトをこまめにチェックすることが必要です。

（４） 国際ローミングについて
　国際ローミングを使用すると日本の電話番号の
ままで海外渡航先で現地の携帯会社を通じて日
本の携帯電話サービスが使用できます。電話と
データの2 通りがあり、便利ですが料金が極端
に高く、1ヶ月で5 万円以上かかる場合がありま
すので、避ける必要があります。
　最近はLINEが普及していますので、国際ロー
ミングで電話をする必要性はなくなっています。
しかしスマホのアプリ更新はバックグラウンドで自
動的に行われ、本人が知らない間にデータで国
際ローミングが実行され、その結果高額の料金
が請求されることがあります。これを避けるには
下記の方法があります。
・大手 3 社のスマホは初期設定で国際ローミン
グがオン「利用可能」に設定されています。設
定変更でオフにできます。
・格安スマホは原則として国際ローミングサービ
スを提供していませんので安心です。
・スマホの設定で、国際ローミングをオフにできま
す。

（５） 海外でスマホを使う
　海外でスマホを使用するにはSIMフリースマ
ホが必要です。格安スマホ用のSIMフリースマ

ホを購入するか、大手３社のSIMロックされたス
マホを一定の条件のもとでSIMロックを解除して
持参します。
　渡航先では現地の携帯会社のプリペイドSIM
を購入します。あるいは日本で事前にアマゾンな
どの通販で販売している現地のプリペイドSIM
を購入して持参します。

（６） セキュリティ対策
　コンピューターウイルスなどを防ぐセキュリティ対
策は大きな課題です。複雑で理解できないことと、
その被害がメディアで取り上げられ不安になるこ
となど個人には手に余る問題です。とは言っても
ネット利用の価値は大きいので、どうしても付き合
わざるを得ない課題です。
　パソコンの場合、対策はセキュリティソフトを入
れることに尽きます。
　パソコン・スマホ教室では、セキュリティソフト
のシェアを行っています。セキュリティソフトは年
間数千円しますが、シェアすると１台あたり最大３
年間有効で2,000 円程度で利用でき節約できま
す。
　スマホ・タブレットのセキュリティについてはパ
ソコンと異なり、セキュリティソフトは必ず必要とも
言えません。アプリは必ず Appstore（iPhone、
iPad）かプレイストア（アンドロイド系）のみを経
由してダウンロードしますので、安全は一応保証
されています。でも念の為パソコンと同様にセキュ
リティソフトを入れることは悪いことではありませ
ん。またスマホのメーカーによってはセキュリティソ
フトが予めインストールされていますので、それを
利用します。
　セキュリティについてはアプリ経由のウイルス以
外に、フィッシング詐欺メールや悪意のホップアッ
プも問題です。フィッシング詐欺メールは、迷惑
メールの一種で、「あなたのアカウントは危険で
す」などと脅かし、最終的にはクレジットカードの
情報を盗もうとするもの、これはセキュリティソフト
で防止できません。対策は何も応答せず無視す
ることが最善です。さらに強力な迷惑メール防止
機能を備えるGmailを利用することも有効です。



62

　悪意のホップアップは「あなたのパソコンは危
険です」などと表示し、詐欺サイトに誘導しようと
するものです。アプリのダウンロードに付随してイ
ンストールされる場合が多く、入れた本人は自分
で入れた覚えはない、迷惑だというのが常です。
これを削除するには、adwcleaner が有効です。
このアプリによりパソコンにインストールした悪意の
あるホップアップの多くは削除できますが、万能で
はありません。

（７） デバイスの故障
　デバイス（パソコン、スマホ、タブレット）が
動かないとのサポート依頼も多くあります。多くは
Windows�OSなどソフトウェアの異常です。症
状に応じて再起動、トラブルシューティング、更新
プログラムの削除などを行い、回復しない場合は
初期化（リカバリ）を行います。リカバリするとデ
バイス内の写真などのデータは無くなります。従っ
て事前にバックアップをとっておくことが重要です。
バックアップは外付けハードディスクやインターネッ
トを経由して各種クラウドにデータを保存する方
法などがあります。Windows パソコンの場合は
購入時に回復ドライブを作成しておけばリカバリを
確実にできます。しかし回復ドライブを作成する
方は少なく、リカバリできない結果になる場合もあ
ります。
　海外渡航時にデバイスが不良になりメール、イ

ンターネットなどが使用できないケースもあります。
海外でネットが使用できないのは致命的に困りま
すので、対策として２つ以上のデバイスを持参す
ることを勧めます。海外渡航にはスマホは必須で
すから、スマホとパソコン、あるいはスマホとタブレッ
トを持参すると良いでしょう。
　デバイスの不具合にはハード的な故障もありま
す。この場合はパソコン・スマホ教室では解決で
きないのでメーカーに相談することになります。
3. サポートを利用するには
　パソコン・スマホ教室のサポートは、講師ので
きる範囲で無償で行います（ただし費用がかか
る場合は実費）。パソコン、スマホ、タブレット、
通信を対象としますが、その他関連する項目も受
け付けます。ただしApple 製品（Mac、iPad、
iPhone）は対象外です。
　遠隔サポートですからインターネットが通じる場
所であれば国内外を問いません。サポートご希
望の方はメールでご連絡ください。メールアドレス
はyosi.watanabe@gmail.com　です。
　ちなみに商用の遠隔サポートサービスを利用す
ることも問題解決に役に立ちます。東西 NTT、
携帯会社、インターネットプロバイダなどが回線契
約のオプションサービスとして提供しており、月額
500 円程度で利用できます。

１. 初めに
　皆さんがお読み下さるものは、平成 30 年 12
月23日の講義内容を中心にまとめたものです。
実は編集委員からは、詳細なものを求められた
のですが、これまでの講演と質疑応答から考え
て、今回は、以下の2 点にかぎらせて頂きます。

（ア）相続法の基本的な考え方
（イ）�平成 31 年 1月13日から施行された改正

相続法の骨子
　本文をお読み頂ければわかるように、「相続法」

は、被相続人（亡くなった人）の意思の尊重と
遺族の利益のバランスの上に立つものです。どち
らか一方だけを考えている訳ではありません。そ
れから、今回の法改正の狙いは、できるだけ自
分で遺言書を書いてもらおうということと、残され
た配偶者の居住の確保というところにあります。
　なお、分かり易く説明するために、ジェンダー
の視点からすると不適切な表現があるかもしれま
せんが、どうぞ御寛容にお願いします。また、も
う少し踏み込んだ内容を知りたい方には、次回

相続法の基礎知識 ― 平成31年1月13日から相続法が変わる ―
弁護士　船山 泰範
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の講演会でお答えする所存です。
2. 相続法の基本的な考え方
　民法の中に「相続法」という一連の条文が用
意されているのは、次のような考え方に基づくも
のです。
　第一に、残された配偶者（多くは妻）の生活
の安定を図る必要があります。しかも配偶者は、
被相続人と生活を共にし、被相続人が安心して
稼いでくることができるよう家庭を守ってきたので
すから（ジェンダーの視点からは批判があるでしょ
う）、配偶者が相続財産の半分を受け取るのは
当然のことです。
　第二に、子どもが幼い場合、子どもが心配な
く生活していけるように、子ども全体の相続分を
半分にしているのです。
　第三に、子どもについては、男女の区別なく、
生まれてきた順序に関係なく、みな平等にしてい
ます。第二次世界大戦前は長男単独相続制で
したから、今日では平等性が保証されるようにな
りました。また、親子は夫婦と違って（離婚あり）、
いつまでも親子ですから、他家に養子にもらわれ
たり、お嫁に行っても、相続権に変更はありませ
ん。
　子どもについての、もう一つ大事なことは、嫡
出子（ちゃくしゅつし：法律上の夫婦の間に生ま
れた子）と非嫡出子（法律上の夫婦でない間に
生まれた子）とで、相続分に差異がないことです。
長い間、法律婚の尊重という立場から、嫡出子
と非嫡出子の法定相続分（遺言が無い場合の
分け方）は2 対 1でしたが、生まれてくる子に
親の身分（関係）を選ぶことは不可能であること、
さらに社会における差別をなくす働きかけが必要
という視点に立って、民法は法の下の平等を一
歩進めたのです。なお、民法改正の契機として、
非嫡出子側からいくつも民事裁判が提起されて
いたことは忘れてはなりません（「権利のための
闘争」があったのです）。
　ちなみに、非嫡出子が相続権を確保するため
には、父親による戸籍法上の認知が必要です。
父親がすすんで認知をしないときは、家庭裁判

所に申し立てをして、裁判によって認知を認めさ
せることができるのです。今日では、DNAによる
親子鑑定が導入され、随分とスムーズに手続き
がなされるようになりました。さらに、父親が死亡
した場合でも、3 年までは請求が可能です（検
察官を相手取って請求可能）。
　第四に、民法は被相続人の父母やきょうだい
については、例外的に相続権を認めている。
　第五に、被相続人の子がすでに死亡していて
孫がいる場合、孫は親になり代わって相続ができ
ます。これを代襲相続（だいしゅうそうぞく）と
呼んでいます。
３. 遺言こそ最大の思いやり
　皆さんは、自分が亡くなった後、家族が揉める
ことを好まないでしょう。それでしたら、元気なう
ちに是非遺言書をお書き下さい。
　相続関係のお手伝いの経験から弁護士として
お伝えしたいことは、「遺言こそ最大の思いやり」
だということです。民法には法定相続分の規定が
あるから何も問題はないではないか、と思われる
方があるかも知れませんが、それがそうでもない
のです。この点について具体的に説明しましょう。
　例えば、相続人（財産を取得する人）が兄と
弟の二人だけという場合、それぞれが 1/2を相
続することになりますが、相続財産の中に不動産

（土地、建物）があったりすると、それをどちら
が相続するかで揉める訳です。また、相続人中
の誰かが他の人より多く、被相続人（亡くなった
人）から生前、金銭を受け取っていたり、起業
にあたって資金的援助を得ていたりすると、それ
を相続財産に組み入れて計算をし直す必要があ
るのですが、受け取った者はなかなか特別受益
として認めたがらないのです。
　それについては、家庭裁判所の調停で決着を
つけてもらえば良いのではないか、という知恵を
お持ちの方がいるかも知れませんね。しかし、家
庭裁判所の調停を依頼者の法定代理人として実
際に体験してみますと、あまりお薦めできません。
というのは、一月に一回しか開かれず、一定の
結論を出すときに不可欠の裁判官が時 し々か顔



64

を出さない、調停委員が遅刻したりする、という
苦い思いをしたからです。制度の運用の面で難
点があるのです。
　このような諸々の面倒くさいことを避けるために
は、被相続人が、（後述の）遺留分を尊重しな
がら、誰に何を相続させるかをきちんと書いておく
ことが必要なのです。遺言があれば、それを全
く無視するような乱暴なことを行う相続人はほとん
どいません。
４．自筆証書遺言が楽になった
　日本人が自分で遺言をあまり書かないのは事
実です。それには様 な々理由があり、私自身は、
その理由に興味があります（例えば、縁起が悪
いという人がいるのは面白い。だって死なない人
はいないのですから）。
　本題に戻ります、平成 31 年 1月13日から自
筆証書遺言が簡単かつ便利になったので、それ
をお薦めします。
　というのは、これまで被相続人が自筆証書遺
言を残して死亡した場合、それを法律上有効な
ものにするためには、相続人がそれを家庭裁判
所に持って行って、「検認」という手続きをしても
らう必要があったのです。しかも、遺言として必
要な要件を全て充たしていなければならなかった
のです。例えば、日付が抜けていれば無効なの
です。また、全て手書きである必要があり（本
人が確かに書いたという証拠になる）、パソコン
では駄目でした。
　そこで、間違いのない遺言を確保しておくため
には公証役場に行って、公証人に公正証書（判
決と同じ効力がある）として作成してもらうしかな
かったのです。ただし、この方法を用いるには、

（ア）費用が 10 万円程度はかかる
（イ）通常、内容を秘密にできない
（ウ）証人が二人必要　
など、使いにくい面があったのです。
　これに対して、平成 31 年（2019 年）1月
13日からは、次のように自筆証書遺言が簡易に
なったのです。
①自筆で書いた遺言書を、法務局に預かっても

らうことができる。
②法務局の係官が遺言書を預かるにあたって、

遺言書の点検をしてくれるので、後で無効にな
ることはない。

③財産目録についてはパソコンで作成しても良い
ことになった、通帳のコピーを添付することも
認められる。

④家庭裁判所の検認はいらなくなった。
⑤費用は千円未満で済む。
⑥少し先になるが、2020 年 7月10日以降、法

務局における自筆証書遺言の保管制度が始ま
る。すなわち、遺言者が死亡した後、相続人は、
法務局に遺言書が保管されているかどうかを
調べたり、遺言書の写しの交付を請求したりな
どの制度が整備されるのです。これで、一般
に公証役場に行く必要はなくなったのです。

５．遺留分に注意せよ
　遺言には、被相続人が自分の遺言を通して、
自分の意向を活かすことができる、という側面が
あることを述べておきます。端的な例としては、
本来の相続人以外の人に遺産を残すことができ
るということです。やや表現に問題があるのを承
知で述べれば、いわゆる愛人に金を残せるという
ことです。
　ただし、相続人の意向もオールマイティではな
く、遺留分（いりゅうぶん）を犯すことはできません。
というのは、2で述べたように、扶養を受ける権
利者や財産獲得のために大いに力を注いだ配偶
者の最低限（ミニマム）の権利を犯してはならな
いということです。これもまた、当然の理屈という
ことになります。
　では、遺留分とはどのような内容かというと、
配偶者と子については全体の 1/2で、直系尊
属（被相続人の父・母）については1/3です。
被相続人のきょうだいについては遺留分はありま
せん（この意味でもきょうだいは他人の始まり）。
　遺留分はたいへん強い権利で、他の相続人
が遺留分をないがしろにしたときは、「遺留分侵
害額請求」という形で、事後的に分割のやり直
しを請求することができるのです。
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　そこで、遺言と遺留分の関係についてまとめ
ておきますと、遺言の効力は、遺留分を有してい
る者の権利を犯さない範囲で有効だということで
す。したがって、遺言者（夫）が、法律上の妻
を全く無視して、自分の財産を全部愛人に渡そう
としても、遺言は1/2の範囲で有効だということ
になります。
　応用問題として、図 1のような人間関係のとき
に、それぞれがどのような相続になるかを考えて
みて下さい。
　遺言がある場合、Ａは、「Ｇに財産全てを相続
させる。」という例で考えてみて下さい（答えは
P69に示します）。
　図1��遺言がないと場合とある場合

相続財産を3,600 万円として、遺言がない場
合とある場合を比較してみよう。

６．相続法改正のポイント
　2018 年の相続法改正は、表 1をみると分か
るように、おおよそ3 段階で実施されます。
　それぞれについて簡単に説明を加えておきま
しょう。
①自筆証書遺言の簡易化
　4．で述べた通り
②自宅を遺産分割の対象外に

　残された配偶者が遺産分割とは別に、自
分の住む所を確保できる方法です。実際上、
残された妻にとって大切な方法です。

③預貯金が直ぐに下せる
　これまでは、被相続人が死亡すると、一
切預貯金が凍結されるため、葬式代や生活
費に困るということがありました。数百万
円の範囲に限定されますが、実際に役立つ
ものです。

④特別寄与料の請求ができる
　これまで、義父母の介護をした場合でも、
相続権はないため、義父母が余程気の付く
人でないかぎり、嫁が報われることがなかっ
たのです。かつては、結婚式を終えて家に
入ったら、寝たきりの祖父母がいて介護を
させられたという例が少なくなかったそう
です。
　無論、嫁は何らかの反対給付を期待して
介護の世話をした訳ではないでしょうが、
なんとか配慮がなされねばならない、とさ
さやかれてきたことです。
　そこで、今後ますます多くなると予想さ
れることから、特別寄与料に関して、請求

時期 改正点 内容
2019年
1月13日

①自筆証書遺
言書の簡易
化

ア．法務局に自筆証書遺言
を預ければ、家庭裁判
所の検認不要。

イ．財産目録はパソコンで可
ウ．不動産登記事項証明

書や通帳のコピーの添
付も可

2019年
7月

2020年
7月

②自宅を遺産
分割の対象
外に

③預貯金が直
ぐに下せる

④特別寄与料の
請求ができる

⑤配偶者居住
権の新設

⃝婚姻期間20年以上の
配偶者に遺贈すれば、
その分を遺産から外せ
る。

⃝家庭裁判裁所の判断
を経なくても、被相続人
の口座から葬式代、生
活費の確保ができる。

⃝義父母の介護が報われる。

⃝配偶者は、相続後も自宅
に住み、居住権を金銭
化し、現金を受け取れ
る。

⑥自筆証書遺
言の法務局
管理

⃝法務局が預かった自筆
証書遺言について、保管
を通知したり、写しの交付
をしたりする。

表1　相続法改正のポイント

ない 遺言 ある
B
C
D
E
F
G
H

A B

DC E

F（十字架印は死亡者）

G

H
（認知あり）

図1

+（5年前）
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できる権利を認めた訳です。ただし、この
権利を請求するためには、寄与したことの
証拠が必要になります。
　したがって、病院に付き添ったときのタ
クシー代の領収書とか、夫の代わりに嫁が
介護の世話をしたときの日誌など、証拠を
取って置くことが必要です。

⑤配偶者居住権の新設
　説明のために図 2 を用意しました。今回は
相続法改正の目玉の一つになると思います。
　配偶者に現金がない場合でも、不動産を
処分しないで済みます。なお、不動産につ
いては、第 2 次の相続（相続人である配偶
者の死亡）によって、本当の処分がされる
ことになるでしょう。
　配偶者居住権があれば、妻は夫の死後も
自宅に住むことが可能になる。

※配偶者に現金がない場合でも不動産を処
分しないで済む

⑥自筆証書遺言の法務局管理
　自筆証書遺言を法務局が預かった場合の
活用方法が 2020 年 7 月を期して、整備さ
れます。

7. 法の役目は転ばぬ先の杖
　人間は、家族の中で生まれ、成長し、大人になっ
て新しい家庭を形成し、死にゆくものです。しか

し、家族という人間関係は密接がゆえに関係が
悪化すると、殺人という形での一定の決着に結
びつくこともあるのです（殺人事件の約半数は親
族関係）。また、親による子への虐待が、長じて
子の非行の遠因となる場合もあると報告されてい
ます。
　長らく、「法は家庭に入（い）らず」という考
え方が通用していましたが、現代では見直す必
要があるといわれています。判例に取り上げられ
た例として、子どもの両親がいないため、祖母
が孫の後見人として孫の財産を管理しているの
に、祖母が孫の財産から数百万円単位で着服
したというものがあります。祖母が業務上横領罪
で起訴されたのですが、弁護人は、後見人（祖
母）と被後見人（孫）との間には親族関係があ
るので、親族間の犯罪に関する特例によって刑
は免除されるはずだと主張したのです。しかし、
裁判所は、「未成年後見人の後見の事務は公
的性格を有する」として、親族による特例の適
用を排除したのです（最高裁判所決定平 20・2・
18 刑集 62・2・37）。
　この判例の姿勢から伺えることは、現代では
家族だからということで勝手なことは許さない、事
案に応じて法的介入をするのが法の役割という
考え方が承認されているということでしょう。
　その点で相続問題は、家族法の中でも最もシ
ビアな領域ということになると思います。それだけ
に法がどのような趣旨から制定され、関係修復
にいかなる方策を用意しているのかを知ることが
大切です。それが家族関係をいくらかでも良い
方向に持って行く努力につながると思います。転
ばぬ先の杖として法を活用して下さい。

以上

K L 4,000万円
※被相続人の中に特別受益者がいないとする

【相続財産】不動産、貯金

（居住権を設定した場合の分割）

2,000万円

現 金 =6,000万円+

I
✝

J

2,000万円 1/2
（居住権）

1,000万円 1/2*1/2
（所有権）

1,000 万円 1/2*1/2
（所有権）

1,000万円

3,000万円

現 金

500万円

1,500万円

現 金

500万円

1,500万円

現 金

K LJ

図2

配偶者居住権
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海　外　支　部　便　り

　チェンマイ支部からMLで、スマートバス
と呼ばれる路線バスが市内で運行される様に
なったとの事ですので、紹介します。1回︰
20バーツで乗車できるとのことです。

　2月5日、南の会第15回チェンマイゴルフコ
ンペ開催
　晴天のランナーゴルフ場で 46 名参加にて
恒例のチェンマイゴルフコンペを開催しまし
た。
　南の会会員がプレーを楽しんでいるラン
ナーゴルフ場は、アウト 3434 ヤード、イン
3360 ヤード、トータル 6794 ヤード。ショー
ト 190 ヤード、ロング 565 ヤードやミドル
445 ヤード等長いコースが多く、また、180
ヤード付近のフェアーウエーセンターに大き
な木が茂ってボールを叩き落とそうと待ちか
まえています。グリーンも固く、直接 ON し
ようものなら確実にグリーンオーバー。
　本来ならば 65 歳以上はシニアテーで OK
ですが、年寄りばかりで当初から 70 歳から、

去年からシニアテーは 75 歳に変更、70 歳以
下数人。年寄りばかり。
　今回の優勝は 82 歳の臼田さん。女性はコ
ンペ勝率 50% の鈴木ポンちゃん。ベスグロ
は平岡さん、プロのためハンデ 10 を付けた
が誰も抜けない。
　わけのわからない人が 1 人、アウト 62、
イン 39、どちらが実力か分からない M 氏。

チェンマイ支部便り
チェンマイ支部長 No.239 伊藤 寛

南の会ゴルフコンペ報告
チェンマイ支部 No. 1336 森田 公之
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　今年 1 月～ 2 月は日中の最高気温も 30 度
そこそこで、明け方の気温は 25 度を下回る
日もありました。南国暮らしに体が慣れてい
る私にとっては、涼しいと言うよりは肌寒さ
さえ感じました。
　その中で会員の方が、風邪を引いたりだと
か体調を崩され方が私も含め多数おられまし
た。私は基本、薬はこちらで対応しておりま
すが、短期のご滞在の方は普段お使いの常備
薬はご持参頂くほうがいいと思います。また
冬季に日本出発の方は問題がありませんが、
夏場に日本を出発される方は南国に行くのだ
からとつい忘れがちですが必ずジャケットは
持参されたほうがいいと思います。飛行機で
の移動中の機内や、ショッピングセンターな
ど異常にクーラーが効いている事もあり、持
参していると助かります。

　また短期旅行の場合、タイトなスケジュー
ルになりがちですが、無理に予定をこなすよ
りキャンセルして休憩するほうが後々楽しい
旅行になると思います。疲れたら休む、これ
がいいですね。体調管理をしながら楽しいご
旅行をお楽しみください。

　日本はいよいよ春爛漫ベストシーズンに入
り、すごしやすくなりますね。
　マレーシアは一年中真夏。クアラルンプー
ルは今、乾季で空にはむくむくした積乱雲が
真夏を感じさせています。降雨量が少ないの
でゴルフ場などでは自動散水をしています。
さて、当支部は会員拡大の努力が結実して、
歓迎会が続いています。昨年 12 月 4 日に新
入会員の歓迎会と歳忘れゴルフコンペをアム
バートンで行いました。このゴルフコースは
フラットですが、やたらと池が多いコースで
す。ゲストを含めて男女 16 名でプレー、い
い汗をかきました。
　プレー後はクラブハウスで和気あいあい食
事しながら、新入会員の歓迎会をしました。
　1 月 24 日に総会、新年会、歓迎会を同時
に日本人会レストラン「日馬和里」で参加者
16 名で行いました。

�

　新年会は、入会手続きが未完了の人も参加
していただき、話に花が咲き大いに親睦を深
めました。総会は支部長の私が 4 月本帰国す

ダバオ支部からのお知らせ
ダバオ支部長　No.1261 藤本 晴久

クアラルンプール支部便り
支部長 No.1822 酒田 充（3 月 1 日退任）
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るので前倒しで開き、活動報告及び決算報告、
2019 年度活動計画及び予算、役員改選等を
滞りなく行うことができました。役員体制は、
会員が増加したため副支部長を 1 名から 2 名
に増強しました。新しい会員から多彩な活動
計画が多数寄せられています。クアラルン
プール支部は、今後益々充実して発展してい
くと思います。
　1 月 28 日から 5 泊 6 日のバンコク満喫ク
ルーズに 13 名が参加しました。このクルー
ズはアメリカ籍の大型豪華客船「ボイジャー・
オブ・ザ・シーズ」でシンガポールからタイ
のレムチャバンまで往復。

　毎晩の夕食は船会社と交渉して「南の会」
として同じテーブルを確保して、色々なディ
ナーにチャレンジしました。
　レムチャバンでは現地旅行会社に依頼して
ワゴン車 2 台をチャーターして、タイガー
パークで虎やワニのチャット怖いショーや、
象たちの可愛いショーを見学しました。
　クルーズは初めての人が多かったが、思い
出に残る楽しい旅行となり「南の会」の絆も
深まったのではないかと思います。

※遺言がある場合ＧとＨを足した金額が、Ｂ
側全体（法律上の結婚による家族）よりも
多くなることがあるのです。

ない 遺言 ある
1,800万円 B 900万円

600万円 C 300万円
D
E

600万円 F 300万円
G 1,800万円

600万円 H 300万円

P65  図1の問題の答え
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友 好 団 体 紹 介 コ ー ナ ー

★一般財団法人ロングステイ財団
　http://www.longstay.or.jp

★チェンマイロングステイライフの会（CLLクラブ）
　http://cll.thaijp.net/

★ワールドステイクラブ（WSC）
　http://homepage3.nifty.com/worldstayclub/

★  THE JAPAN CLUB OF KUALA LUMPURKL
（クアラルンプール）日本人会

　http://www.jckl.org.my/

★北ルソン日本人会（JANL）
　http://janl.exblog.jp

今回は沢山の方の御協力を頂き春季号を
発行する事が出来ました。

皆様に厚く御礼申し上げます。会員の皆
様がロングステイだけでなく、冒険心と好
奇心を持って世界中を歩き回わられた貴重
な体験を会報に提供して頂きました。会報
を通じて多くの会員の方に参考になればと
思います。

今回より冊子の会報は年 1 回春季号のみ
になります。ML や BBS に積極的に参加し

ていただき、情報の交換をインターネット
上でお願いいたします。

また、新元号「令和」での初めての発行
となります。大災害と大事件の多かった平
成から平穏な生活が送れる「令和」を期待
しています。

会報誌連絡アドレス：
kaihou.henshu.iinkai@gmail.com

編集委員 No.1575　吉 田  博
 No.1640　川 野 俊 次

編　集　後　記

支部名 会員番号 支部長名 e-mail アドレス
北海道支部 1285 桂　 裕章 hiro-katz1743@nifty.com
東北支部 1027 佐藤 周司 shujisato1947@yahoo.co.jp
関東甲信越支部 1591 肥後 信彦 nob3914@yahoo.co.jp
東海支部 1674 神谷 宜門 yutomo@sd5.so-net.ne.jp
関西支部 1608 森川 　建 t.moriken72@gmail.com
九州支部 581 朝永 清寿 ktomo581@yahoo.co.jp
チェンマイ支部 239 伊藤　 寛 kan_itoh_9@hotmail.com
バンコク支部 ―
ペナン支部 813 石渡 清志 ishi1951@jg8.so-net.ne.jp
クアラルンプール支部 1831 西田 富男 nishida@pollars.co.jp
マニラ支部 ―
セブ支部 1623 田口 秀男 guccideo@yahoo.co.jp
バギオ・パンガシナン支部 227 斎木　 一 saikihajime@hotmail.com
ダバオ支部 1261 藤本 晴久 katorudawann@yahoo.co.jp
ハワイ支部 1278 外池 一子 k_tonoike@hotmail.com
ゴールドコースト支部 ―

南 国 暮 ら し の 会 　 支 部 一 覧 2019 年 4月現在
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「南国暮らしの会」から〝 自己責任の徹底！〟

南国暮らしの会は南国暮らしの情報提供・交換・親睦の場です。これらを基
にした集会・行事・旅行、或いは不動産の購入などについて、個々人の自己
責任であることを肝に銘じて判断し行動してください。すべての判断・決定
は自己責任です！

（参照：「南国暮らしの会」細則第 10 条【自己責任の原則】）

記事の無断転載・複製を禁じます。

【連絡先一覧】

（１）会報に関するお問い合わせ kaihou.henshu.iinkai@gmail.com
（２）メールアドレスの変更 mail.iinkai@gmail.com
（３）会員関係（住所変更など） kaiin.bukai@gmail.com
（４）経理関係（会費、名刺ロゴマークなど） keiri.iinkai@gmail.com
（５）その他一般　　home@minaminokai.com
（メールには要件の他に会員番号、氏名、ご自分のメールアドレスを明記して下さい。）

発行者　特定非営利活動法人（NPO法人）

「南国暮らしの会」
©minaminokai

理事長　阿部　滋敏
http://www.minaminokai.com/
E-mail: info@minaminokai.com

［編集委員］
No.1575　　吉田　　博 No.1640　　川野　俊次

会報春季号 2 月 1日 から 3 月 10日迄 会報発行日  2019 年 5 月13日
原稿募集初日、ML、BBSにて会報担当者名、送信先メールアドレスをご案内致します。

会報原稿、写真募集期間　年間予定

（敬称略）

南国暮らしの会（2019年 春季号）目　次

２０１９年度総会案内

　2019 年度（第 22 期） 南国暮らしの会総会のご案内

　2018 年度事業報告書

　2018 年度 特定非営利活動に係る事業の会計 収支計算書

　2018 年度 特定非営利活動に係る事業の会計 貸借対照表

　監査報告書  

　2019 年度事業計画書 （案）

　2019 年度 特定非営利活動に係る事業の会計収支予算 （案）

会員からの投稿

　①西地中海クルーズ旅行記

　②感動のカナダふたり旅

　③ニュージーランド・三都巡り三人旅

　④巨泉的生き方に憧れて

　⑤ダバオ体験記

　⑥チェンマイ滞在記

　⑦インドネシア一人旅

　⑧バックパッカーの旅

　⑨カーフェリーで「くるま旅」

お役立ち情報及び特別寄稿

南の会HPの歩き方（会員向け）

パソコン・スマホ教室のサポート

特別寄稿：相続法の基礎知識

海外支部便り

　①チェンマイ支部便り

　　・ゴルフコンペ報告

　②ダバオ支部便り

　③クアランプール支部便り

友好団体・南の会支部一覧

編集後記

No. 1607

No. 1607

No. 1686

No. 1822

No. 1706

No. 1753

No. 1760

No. 1760

No. 1705

No. 1582

No. 1309

No. 1634

No.  843

No.  996

No.   60

No.  239

No. 1336

No. 1261

No. 1822

1
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14
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22

31

35
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41

48

55
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62

67

67
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阿部　滋敏

阿部　滋敏

弓野　國男

酒田　　充

北川　博敏

櫻庭　発子

管野　尚美

管野　龍雄

木村　俊一

平岡　清典

青木　一義

長田　隆秀

土井　研一

歌田　晃一

渡辺　義郎

船山　泰範

伊藤　　寛

森田　公之

藤本　晴久

酒田　　充

弁護士
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南国暮らしの会
２０１9年 春季号

令和元年5月13日NPO法人南国暮らしの会
登録第4810100号
〔REGISTRATION NUMBER〕

Ｎｏ．１８３５ 山際 泰造氏 提供 タイ､チェンライ 「ワット・ローン・クン白い寺院」

vol.74特定非営利活動法人
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東海支部

東北支部

関西支部

九州支部

チェンマイ支部　


